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Diario de Sesiones 
 

Sesión Ordinaria N° 30 
27 Noviembre de 2019 

 
 

“Gloria eterna a los Héroes de Malvinas” 
“La Constitución es la madre de las leyes y la convivencia” 

 
- En la ciudad de San Luis, a veintisiete días del mes de noviembre del año dos mil 
diecinueve, siendo las trece horas con un minuto, y ocupando sus bancas en el 
recinto los señores diputados, dice: 
 

 
 
           A P E A   S E S I Ó N   

-1- 
-APERTURA DE LA SESION E 
IZAMIENTO DE LA BANDERA 

NACIONAL- 
 

Sr. Pte. Mirábile: Señores diputados, 
con la presencia de veintisiete diputados 
en el recinto, y existiendo quórum legal 
para sesionar, declaro abierta la 
presente sesión. 
Invito al señor diputado Ricardo Javier 
Giménez, representante del 
Departamento Ayacucho, a izar el 
Pabellón Nacional. 
-Así se hace entre los prolongados 
aplausos de los señores diputados 
y público presente- 
 

-2- 
-ASISTENCIA SEÑORES 

DIPUTADOS- 
 

Sr. Pte. Mirábile: Por Secretaría 
Legislativa voy a pedir se dé cuenta de 
los diputados presentes. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: Se 
encuentran presentes en la Sesión 
Ordinaria del día de la fecha: Diputado 

Mirábile, diputado Martínez, diputado 
Irusta, diputado González Espíndola, 
diputada Calderón, diputado Agüero, 
diputado Ponce, diputado Gerardo Díaz, 
diputada Ramoska, diputada Del 
Castello, diputado Amieva, diputado 
Sosa, diputado Funes, diputada Santos, 
diputado Domínguez, diputada Frías, 
diputada Ferreyra, diputado Chaves, 
diputado Demetrio Alume, diputado 
Casas, diputado Mario Alume, diputado 
Escudero, diputado Héctor Díaz, 
diputada Albornoz, diputado Lemme, 
diputado Hissa, diputado Oio, diputado 
Mansilla, diputada Pastor, diputado 
Giménez, diputada Carlomagno, 
diputado Barrozo, diputado Fara, 
diputado Abdala, diputada Mónica 
Domínguez. 
 

-3- 
-SUMARIO- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, Secretario. 
Señores diputados, se pone a vuestra 
consideración el Sumario con todos los 
asuntos entrados para la Sesión del día 
27 de noviembre de 2019. 

INICIO DE SESIÓN 
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CAMARA DE DIPUTADOS 
30 SESIÓN ORDINARIA 

32 REUNIÓN 
27 DE NOVIEMBRE DE 2019 

ASUNTOS ENTRADOS 
 
I- PROPOSICIONES DE 
HOMENAJES 
1.- 
Con fundamentos de los señores 
diputados autores Cristina Ferreyra y 
Gerardo Díaz, referido a: homenajear 
a los ciudadanos fallecidos 
recientemente en la localidad de 
Unión. Expediente N° 492 Folio 101 
Año 2019. (bv) (kpg) 
A CONOCIMIENTO Y EN 
CONSIDERACIÓN 
 
II- RESOLUCIONES DE 
PRESIDENCIA 
1.- 
Resolución N° 14-P-CD-19 (25-11-
2019), referida a: Citar por 
Secretaría Legislativa a los 
señores Legisladores Provinciales, 
de la Cámara de Diputados de la 
Provincia, a Sesión Preparatoria, 
según lo prescripto por la 
Constitución Provincial y el 
Reglamento Interno del Cuerpo, 
para el día 2 de diciembre de 2019 
a las 9:00 horas, en el recinto de 
Sesiones. (ys) 
A CONOCIMIENTO Y EN 
CONSIDERACIÓN 
 
III- MENSAJES, PROYECTOS Y 
COMUNICACIONES DEL PODER 
EJECUTIVO 
1.- 
Nota S/N° de fecha (25-11-19) de 
Poder Ejecutivo Provincial referido 
a: Ley Impositiva Anual para el 
Ejercicio Fiscal 2020. EXD-0000-

10180016-19. Expediente N° 072 
Folio 123 Año 2019. (ys) 
A CONOCIMIENTO Y A LA 
COMISIÓN DE: FINANZAS, OBRAS 
PÚBLICAS Y ECONOMÍA 
 
IV- COMUNICACIONES OFICIALES 
a) De la Cámara de Senadores 
1.- 
Nota N° 257-HCS-19 de Cámara de 
Senadores de fecha 19 de noviembre 
de 2019, mediante la 
cual remite Proyecto de Ley en 2° 
revisión referido a: "Modificación 
de la Ley Provincial N° I-0678-
2009 de Acoso Sexual Laboral, 
Acoso Ambiental y Violencia 
Laboral". (Expte N° 011 Folio 
054/17- Tramix 
PRY9/18). Expediente Interno N° 
282 Folio 272 Año 2019. (ys) 
A CONOCIMIENTO Y A LAS 
COMISIONES DE: ASUNTOS 
CONSTITUCIONALES Y DE SALUD, 
SEGURIDAD SOCIAL, DERECHOS 
HUMANOS Y FAMILIA  
 
b) De otras instituciones 
1.- 
Nota Nº 76-S.A.-2019 de fecha (20-11-
19) del señor Carlos Alberto Cobo, 
presidente del Superior Tribunal de 
Justicia de la provincia de San Luis, 
referida a: Remite anteproyecto de 
Ley, donde se propone incluir un 
nuevo Inciso al Artículo 6 de la 
Ley Orgánica de la Administración 
de Justicia de la Provincia. EXD-
0000-11210436/19, 
11210437/19, 11210439/19, 
11210435/19 y 
11210434/19. Expediente Interno 
N° 281 Folio 271 Año 2019. (kpg) 
A CONOCIMIENTO Y A LA 
COMISIÓN DE: ASUNTOS 
CONSTITUCIONALES 
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V- PETICIONES Y ASUNTOS 
PARTICULARES 
1.- 
Nota S/N° (20-11-19) de 
Proteccionistas Unidos San 
Luis, referida a: Solicitan el retiro de 
16.000 firmas, las 
cuales brindaban apoyo al 
Proyecto Pirotecnia Cero. (MdE 814 
F. 115/19 Letra "P"). Expediente 
Interno N° 279  Folio 271 Año 
2019.(ys) 
A CONOCIMIENTO Y A LAS 
COMISIONES DE: SEGURIDAD 
PÚBLICA; DE TURISMO, 
TRANSPORTE, COMERCIO Y 
MERCOSUR Y DE ASUNTOS 
CONSTITUCIONALES 
2.- 
Nota S/N° (20-11-19) de la señora 
Norma María Moreno, mediante la cual 
adjunta Sentencia Interlocutoria 
número veintiséis que la oficializa en el 
cargo como diputada Provincial Titular 
en segundo lugar por el departamento 
Coronel Príngles. (MdE 813 F. 114/19 
Letra "M"). Expediente Interno N° 
280  Folio 271 Año 2019.(ys) 
A CONOCIMIENTO Y A LA 
COMISIÓN DE PODERES 
3.- 
Nota S/N° (22-11-19) de la señora 
Marta A. Moyano, presidente 
Asociación Cultural Sanmartiniana de 
San Luis, referida a: Invita a los 
señores diputados al acto de 
entrega del máximo Galardón 
Sarmantiniano, el Escudo de 
Chancay, al Doctor Leandro 
Despouy que se realizará el día 27 
de noviembre a las 10 horas en la 
Plaza Pringles. (MdE 816 F. 115/19 
Letra "M"). Expediente Interno N° 
283  Folio 272 Año 2019.(ys) 
A CONOCIMIENTO Y AL ARCHIVO 
 
VI- PROYECTOS DE LEY 

1.- 
Con fundamentos del señor diputado 
autor Walter Oio, referido 
a: Prohibición de Plásticos de un 
solo uso en todos los espacios 
verdes que integran el Sistema 
Provincial de Aréas 
Protegidas. Expediente Nº 073 Folio 
123 Año 2019. (ys) 
A CONOCIMIENTO Y A LA 
COMISIÓN DE: MEDIO AMBIENTE, 
RECURSOS NATURALES Y 
DESARROLLO SUSTENTABLE 
 
VII- PROYECTOS DE 
DECLARACIÓN 
1.- 
Con fundamentos de la señora 
diputada autora Mónica Domínguez, 
referido a: Que vería con agrado la 
ejecución de las obras pertinentes 
para la eliminación de "barreras 
físicas" para personas con 
discapacidad en la Escuela Nº 181 
"San José de Calasanz", de Palo 
Borracho, Merlo, departamento 
Junín. Expediente N° 489 Folio 100 
Año 2019. (bv) 
A CONOCIMIENTO Y A LA 
COMISIÓN DE: SALUD, 
SEGURIDAD SOCIAL, DERECHOS 
HUMANOS Y FAMILIA 
2.- 
Con fundamentos de la señora 
diputada autora Mónica Domínguez, 
referido a: Expresa beneplácito por 
el "Día Internacional de las 
Personas con Discapacidad", a 
celebrarse el día 3 de 
diciembre. Expediente N° 490 Folio 
100 Año 2019. (ys) 
A CONOCIMIENTO Y A LA 
COMISIÓN DE: LEGISLACIÓN 
GENERAL 
3.- 
Con fundamentos del  señor diputado 
autor Bartolomé Abdala, referido 
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a: Distinguir a los Deportistas 
Puntanos Alpinistas por su 
destacado esfuerzo y 
perseverancia para llegar a las 
cimas de las cumbres más altas 
del mundo. Expediente N° 491 Folio 
101 Año 2019. (ys) 
A CONOCIMIENTO Y A LA 
COMISIÓN DE: LEGISLACIÓN 
GENERAL 
 
VIII- DESPACHOS DE 
COMISIONES 
1.- 
De la Comisión de Minería, Agricultura, 
Ganadería y Pesca, en el Expediente 
N° 068 Folio 122 Año 2019 Proyecto 
de Ley referido a: Estándares 
Normativos de Control 
Bromatológico de la provincia de 
San Luis. miembro Informante 
diputado Fernanado Casas. (bv) 
DESPACHO Nº 27/19 – 
UNANIMIDAD – AL ORDEN DEL 
DÍA 
2.- 
De las Comisiones de Finanzas, Obras 
Públicas y Economía y de Medio 
Ambiente, Recursos Naturales y 
Desarrollo Sustentable, en el 
Expediente N° 055 Folio 120 Año 2019 
Proyecto de Ley referido a: Plan de 
Incentivo Fiscal para la Protección 
del Venado de Las 
Pampas. miembros Informantes 
diputados José Alberto Fara y diputada 
Emma Rosa del Castello. (bv) 
DESPACHO Nº 33/19 – 
UNANIMIDAD – AL ORDEN DEL 
DÍA 
3.- 
De la Comisión de Finanzas, Obras 
Públicas y Economía, en el Expediente 
N° 074 Folio 124 Año 2019 Proyecto 
de Ley referido a: Presupuesto 
General de Gastos y Cálculo de 
Recursos para el Año 2020 de 

varios Municipios de la 
Provincia. miembro Informante 
diputado José Alberto Fara. (bv) 
DESPACHO Nº 28/19 – 
UNANIMIDAD – AL ORDEN DEL 
DÍA 
4.- 
De la Comisión de Finanzas, Obras 
Públicas y Economía, en el Expediente 
N° 493 Folio 101 Año 2019 Proyecto 
de Resolución referido a: Cuentas de 
Inversión año 2017, 2018, 2016 y 
2015 de varios Municipios de la 
Provincia. miembro Informante 
diputado José Alberto Fara. (ys) 
DESPACHO Nº 29/19 – 
UNANIMIDAD – AL ORDEN DEL 
DÍA 
5.- 
De la Comisión de Finanzas, Obras 
Públicas y Economía, en el Expediente 
N° 075 Folio 124 Año 2019 Proyecto 
de Ley referido a: Presupuesto 
General de Gastos y Cálculo de 
Recursos para el Año 2020 de 
varios Municipios de la 
Provincia. miembro Informante 
diputado José Alberto Fara. (ys) 
DESPACHO Nº 30/19 – 
UNANIMIDAD – AL ORDEN DEL 
DÍA 
6.- 
De la Comisión de Finanzas, Obras 
Públicas y Economía, en el Expediente 
N° 043 Folio 117 Año 2019 Proyecto 
de Ley referido a: Presupuesto 
General de Gastos y Cálculo de 
Recursos de la Administración 
Provincial correspondiente al 
ejercicio 2020. miembro Informante 
por la minoría diputado Ramón Alfredo 
Domínguez. (bv) (kpg) 
DESPACHO Nº 31/19 – MAYORÍA 
– AL ORDEN DEL DÍA 
DESPACHO Nº 31/19 BIS – 
MINORÍA – AL ORDEN DEL DÍA 
7.- 
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De la Comisión de Asuntos 
Constitucionales, en el Expediente N° 
030 Folio 115 Año 2019 Proyecto de 
Ley referido a: Adherir a la Ley 
Nacional N° 27.499 "Ley Micaela 
de Capacitación Obligatoria en 
Género para todas las personas 
que integran los Tres Poderes del 
Estado". miembro Informante 
diputado Juan Pablo Funes Bianchi. 
(ys) 
DESPACHO Nº 32/19 – 
UNANIMIDAD – AL ORDEN DEL 
DÍA 
 
IX- ORDEN DEL DÍA 
a) Moción de Preferencia para la 
Sesión del día de la fecha y 
sesiones subsiguientes con o sin 
despacho de comisión 
1.- 
Expediente N° 043 Folio 117 Año 
2019. Proyecto de Ley referido 
a: Presupuesto General de Gastos 
y Cálculo de Recursos de la 
Administración Provincial 
correspondiente al Ejercicio 
Económico 2020. (Despacho N° 
31/19 Mayoría - Despacho Nº 31/19 
Bis Minoría). (kpg) 
2.- 
Expediente N° 074 Folio 124 Año 
2019. Proyecto de Ley referido 
a: Presupuesto General de Gastos 
y Cálculo de Recursos Año 2020 
de varios Municipios de la 
Provincia. (Despacho N° 28/19 – 
Unanimidad). (bv) (kpg) 
3.- 
Expediente N° 066 Folio 122 Año 
2019, Proyecto de Ley referido 
a: Establece la Regulación, 
Prevención y Asistencia del juego 
compulsivo, problemático o 
patológico sobre los juegos de 
azar.(kpg) 
4.- 

Expediente N° 025 Folio 082 Año 
2018, Proyecto de Ley referido a: Ley 
de Talles. (kpg) 
5.- 
Expediente N° 075 Folio 124 Año 2019 
Proyecto de Ley referido 
a: Presupuesto General de Gastos 
y Cálculo de Recursos para el Año 
2020 de varios Municipios de la 
Provincia. miembro Informante 
diputado José Alberto Fara. (Despacho 
N° 30/19 – Unanimidad). (ys) (kpg) 
  
b) Moción de Preferencia con 
despacho para la Sesión de la 
fecha 
1.- 
Expediente N° 068 Folio 122 Año 
2019. Proyecto de Ley referido 
a: Estándares Normativos de 
Control Bromatológicos de la 
provincia de San Luis. (Despacho 
N° 27/19 – Unanimidad). (bv) (kpg) 
2.- 
Expediente N° 055 Folio 120 Año 
2019. Proyecto de Ley referido a: Plan 
de Incentivo Fiscal para la 
Protección del Venado de Las 
Pampas. (Despacho N° 33/19 – 
Unanimidad). (bv) (kpg) 
 
c) De la Sesión de la fecha 
1.- 
  
DESPACHO N° 26/19 - MAYORÍA 
De la Comisión de Deporte, Turismo y 
Las Culturas, en el Expediente N° 444 
Folio 185 Año 2018 Proyecto 
de Solicitud de Informe referido 
a: Solicita al Poder Ejecutivo 
listado de empresas autorizadas 
para realizar Turismo Educativo y 
Estudiantil y Empresas de 
Transporte para el traslado de 
alumnos para respectivos eventos 
turísticos. miembro Informante 
diputado Bartolomé Abdala. (ys) 
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X- LICENCIAS 

 
 

 
 

 
 
                    TRATAMIENTO DE TEMAS 

-4- 
-HOMENAJE- 

Ciudadanos fallecidos en unión 
 

Sr. Pte. Mirábile: Pasamos a tratar 
Punto Nº I, Proposición de homenaje, 
Expediente Nº 492, Folio 101, 
homenajear a los ciudadanos fallecidos 
recientemente en la localidad de 
Unión. 
Sra. Ferreyra: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputada Cristina Ferreyra. 
Sra. Ferreyra: Buenos días, señor 
presidente y a todos los presentes en 
el recinto.  Voy a pedir un minuto de 
silencio por los cuatro obreros que 
accidentalmente dejaron sus vidas 
trabajando en una obra de 
construcción en la localidad de Unión, 
por Alberto Mesa de cincuenta y tres 
años, Nicolás Palleres de diecinueve 
años, Federico Burgar de veinticuatro 
años y Maximiliano Muñoz de treinta y 
tres años.  Gracias, señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Sr. Díaz G.: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputado Gerardo Díaz. 
Sr. Díaz G.: Gracias, presidente.  El 
día lunes la localidad de Unión sufrió 
uno de los hechos más lamentables de 
su historia, ese día Unión quedó 
pensando que algunas personas jamás 
nos dejan, nunca se van de completo, 
aunque ya no estén su esencia queda, 

su voz se escucha y los sentimos 
sonreír, algunas personas jamás nos 
dejan, son eternas; y nos estamos 
refiriendo a las cuatro personas que 
dejaron de existir ese día en la 
localidad de Unión; mi más sentido 
pésame a las familias, a los amigos, y 
a toda la localidad de Unión. 
También me adhiero a este minuto de 
silencio que acaba de proponer mi 
colega Ferreyra.  Nada más, 
presidente.* 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Sr. Díaz H.: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: diputado Héctor 
Díaz, tiene la palabra. 
Sr. Díaz H.: Gracias, señor presidente.  
Adhiero a lo propuesto por la diputada 
Ferreyra, verdaderamente el pueblo de 
Unión está de luto, un acontecimiento 
tristísimo que enluta a toda la 
comunidad, es un profundo dolor lo 
que sentimos; acompañamos a los 
familiares en este momento de tanta 
tristeza, y deseamos prontamente se 
recuperen, y con fuerza y con mucho 
afecto le acercamos nuestra 
solidaridad.  Muchísimas gracias, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Si ningún otro diputado va hacer uso 
de la palabra, pasamos a votar el 
homenaje. 
-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿diputado Mirábile, diputada Ochoa: 
les confirmo sus votos? 

TRATAMIENTO  DE  TEMAS 
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-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Mirábile: El homenaje ha 
sido Aprobado por Unanimidad. 
Pasamos ahora a dar cumplimiento a la 
Resolución del minuto de silencio. 
-Así se hace puestos de pie los 
señores diputados y público 
presente- 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputados. 
Con el voto afirmativo de los señores 
diputados se ha dado Sanción 
definitiva al Proyecto de homenaje.  
Por Secretaría Legislativa se harán las 
Comunicaciones correspondientes. 
Vamos a dar cumplimiento a las 
Declaraciones Aprobadas por 
Unanimidad en la Sesión anterior. 
 

-5- 
-DECLARACIÓN Nº 347- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos a leer por 
Secretaría Legislativa la Declaración Nº 
347. 
Sr. Secretario Alume Sbodio:  
“DECLARACIÓN Nº 347-CD-2019: 
Art. 1º.- Expresa Beneplácito por la 
Distinción Honorífica otorgada al 
doctor Emilio Fernando González Díaz 
por sus méritos excepcionales y sus 
especiales servicios a la Universidad 
Pública y a la Provincia.- 
Art. 2º.- Hágase entrega de un 
Diploma de Reconocimiento por la 
trayectoria como Geólogo Pionero 
quien sienta las bases del 
conocimiento Geológico de Argentina.- 
Art. 3º.- Comuníquese.-” 
 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, Secretario. 
Invitamos al Doctor Emilio González 
Díaz a recibir el reconocimiento; 
entregan los presidentes de los 
distintos bloques. 
 

-6- 
-RESOLUCIÓN Nº 015/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Al no estar el 
homenajeado, pasamos a la Resolución 
Nº 015. 
Sr. Secretario Alume Sbodio:  
“RESOLUCIÓN Nº 015-CD-2019: 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE SAN LUIS 
R E S U E L V E: 
Art. 1º.- Rendir homenaje a Radio 
Coronel Pringles, al haberse cumplido 
el 10 de Abril del corriente año su 
trigésimo aniversario de creación.- 
Art. 2°.- Reconocer su labor y 
trayectoria, así como la contribución 
que ha realizado al Pueblo Mercedino.- 
Art. 3°.- Regístrese.-” 
 
Sr. Pte. Mirábile: Invitamos a las 
Autoridades de la Radio Coronel 
Pringles; entregan el diputado Irusta y 
el diputado Marcelo Sosa. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
 

-7- 
-DECLARACIÓN Nº 346/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Declaración Nº 
346. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
“DECLARACIÓN Nº 346-CD-19: 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE SAN LUIS 
D E C L A R A: 
Art. 1º.- Declarar de Interés Legislativo 
la trayectoria deportiva de Micaela 
Luján, joven Mercedina destacada en 
el Deporte del Boxeo.-  
Art. 2°.- Hágase entrega de un 
Diploma de Reconocimiento a Micaela 
Luján, por su esfuerzo y dedicación en 
el Boxeo Femenino.-  
Art. 3°.- Regístrese.-” 
 
Sr. Pte. Mirábile: Invitamos a 
Micaela Luján; entregan el diputado 



Sesión Ordinaria N°30                                                              Cámara de Diputados de San Luis 
 
 

 

 
 
                             Diario de Sesiones N°30                     Noviembre, 27 de 2019 10 

 

Irusta,  el diputado Abdala y el 
diputado Chaves. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
 

-8- 
-RESOLUCIÓN Nº 341/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Resolución Nª 341. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
“RESOLUCIÓN Nº 341-CD-19 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE SAN LUIS 
R E S U E L V E: 
Art. 1º.- Declárese de Interés 
Legislativo el Proyecto Escolar 2º Café 
Literario y Libro “Los chicos del Morro 
nos Cuentan”, que se llevó a cabo el 
15 de noviembre, realizado por la 
Escuela Nº 38 “General Pablo Lucero”, 
de la localidad de San José de El 
Morro.- 
Art. 2°.- Regístrese.-” 
 
Sr. Pte. Mirábile: Invitamos a las 
Autoridades de la Escuela Nº 38 
“General Juan Pablo Lucero”, de la 
localidad de San José de El Morro; 
entregan diputada Pastor, diputado 
Sosa y diputada Ramoska.  Y si están 
los alumnos que también que pasen 
los alumnos. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
 (   ): Buenos días a todos; muchas 
gracias por esta distinción, que tan 
bien le hace a nuestra escuela. Este 
Proyecto surge en base a fomentar en 
los chicos la lectoescritura. Y, también 
queremos demostrarles a los demás, lo 
que se puede hacer con ganas, con 
muchas ganas de salir adelante. 
El Morro es una localidad que quizás 
está un poco olvidada por muchos. Y, 
queríamos que todo el mundo pudiera 
conocer lo que hacíamos, por eso, en 
el “Café Literario” se iban a exponer 

todos los trabajos que los chicos 
realizaban. Evoluciones que hicimos y 
las correcciones, demandaron bastante 
esfuerzo, pero luego, cuando vimos los 
resultados, decidimos, que esto no 
podía quedar solamente entre 
nosotros, por lo tanto decidimos hablar 
con el Profesor y con el apoyo de él y 
a pulmón, hicimos el Libro “Los Chicos 
del Morro nos cuenta”. Es nuestro 
sueño y nuestro pedido que el 
Ministerio de Educación, en su defecto, 
el Poder Ejecutivo nos ayude, 
presentamos los Libros y para que esto 
llegue a todas las escuelas 
secundarias, ya que se trata de 
leyendas, relatos, fabulas, cuentos que 
los chicos han realizado, que se 
pueden dar en cualquier escuela, 
cuando se traten estos temas. Bueno, 
muchísimas gracias por todo.  
(Aplausos de los señores 
diputados y público presente) 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias. 
 

-9- 
-RESOLUCIÓN Nº 342/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Resolución N 342. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Declaración N 342 Cámara de 
Diputados 2019. La Cámara de 
Diputados de la Provincia de San Luis 
Declara: Artículo 1: Declarar de interés 
legislativo las actividades educativas 
innovadoras desarrolladas por el 
Centro Educativo N 11 Inspector 
Sócrates Martínez de la localidad de 
Justo Daract. 
Sr. Pte. Mirábile: Invitamos a la 
Autoridades del Centro Educativo N 11 
de Justo Daract. 
Hacen entrega los señores diputados: 
diputada Pastor, diputado González 
Espíndola, diputada Del Castello, 
diputado Casas y diputado Domínguez. 
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-Así se hace.- (Aplausos de los 
señores diputados y público 
presenta) 
(   ): Gracias Pte. Mirábile, gracias a 
todos. En nombre del Centro Educativo 
N 11 de Justo Daract. Agradecemos 
profundamente este reconocimiento. 
 

-10- 
-DECLARACIÓN Nº 338/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Declaración N 338. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Declaración N 338, Cámara de 
Diputados 2019. La Cámara de 
Diputados de la Provincia de San Luis 
Declara: Artículo 1: Declarar de Interés 
Legislativo la Tercera exposición de 
Proyecto Secundario de la Escuela N 
31 Mariano Moreno, llevada a cabo el 
día 13 de noviembre en la Ciudad de 
Villa Mercedes. Artículo 2: Regístrese.  
Sr. Pte. Mirábile: Invitamos a las 
autoridades de la Escuela N 31, 
Mariano Moreno de Villa Mercedes. 
Hacen entrega los señores diputados: 
Integrantes de la Comisión de 
Educación. 
-Así se hace.- (Aplausos de los 
señores diputados y público 
presente)  
Sra.  Russel: Hola; buenos día;  mi 
nombres es Felisa Russel soy docente 
de la Escuela Nº 31 “Mariano Moreno” 
de Villa Mercedes, y bueno, dar las 
gracias por este reconocimiento  
porque la verdad que la escuela hace 
muchos años que viene trabajando 
siempre adecuándose a las 
necesidades de nuestros alumnos. Así 
que el año que viene nosotros 
cumplimos 125 años  estamos muy 
contentos de poder llegar a esos años 
Y, bueno estamos preparando  una 
gran fiesta, así que buenos…,  que 
serán invitados. Y muchas gracias por 
la distinción.  (Aplausos)  

 
-11- 

-DECLARACION Nº 351/19- 
 

Sr. Pte. Mirábile: Declaración 351 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
“Declaración Nº 351-CD-2019 
La Cámara de Diputados de la 
Provincia de San Luis 
Declara: 
Art. 1º.-  Declarar de interés legislativo 
el Proyecto Educativo Arte Escuela 
“Calle Angosta” organizado por la 
Escuela Nº 40 “Dr. Ricardo Rojas, 
llevado a cabo el pasado 15 de 
noviembre  en la Ciudad de Villa 
Mercedes. 
Art. 2º.- Regístrese”. 
 
Sr. Pte. Mirábile: Reciben 
autoridades de la Escuela Nº 40 
“Ricardo Rojas”. 
Y, entregan los presidentes de los 
distintos bloques. 
-Así se hace- (Aplausos) 
-Hace uso de la palabra una 
docente- 
Buenos días a todos, muchísimas 
gracias por esta distinción; 
sinceramente estamos muy 
agradecidos que este Honorable 
Cuerpo distinga aquellas trayectorias, 
aquellas actividades que pretenden 
salir de las aulas sobre todo de la 
escuela pública, nuestra intención es 
generar ya que estamos…,  nuestra 
escuela está enclavada en un barrio 
emblemático de Villa Mercedes, que es 
el Barrio “Villa Celestina” y tenemos a 
nuestra hermosa calle Angosta que 
trasciende los límites de nuestro país; 
que la escuela tenga su espacio 
tradicional en la Calle Angosta. Por eso 
es que desde hace tres años la escuela 
está trabajando en un Proyecto en el 
cual pretende que todas las 
instituciones muestren sus actividades, 
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sus artesanías, su trabajo que los 
alumnos sean protagonistas de un arte 
Escuela Calle Angosta; por lo tanto  
vamos a seguir trabajando en ello. 
Muchísimas gracias, muchísimas 
gracias Elena, por el reconocimiento a 
las escuelas de Villa Mercedes. 
(Aplausos) 
 

-12- 
-DECLARACIÓN Nº 358-19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Declaración 358 
Sr. Secretario Alume Sbodio: “La 
Cámara de la Provincia de San Luis. 
Declara: 
Art. 1º.- Declarar de interés legislativo  
el Proyecto Tecnológico “Mi Alimento 
Alternativo Saludable”, desarrollado 
por la comunidad educativa  de la 
Escuela Técnica Nº 19 “Bernardino 
Rivadavia”  de la Ciudad de Villa 
Mercedes. 
Art. 2º.- Regístrese”. 
Sr. Pte. Mirábile: Reciben la 
comunidad educativa  de la Escuela 
Técnica  Nº 19 “Bernardino Rivadavia”  
de Villa Mercedes. 
Entregan la Comisión de Educación. 
(Aplausos) 
-Hace uso de la palabra una 
docente- 
Buenas tardes, les agradecemos desde 
la comunidad educativa  por este 
reconocimiento, especialmente 
nuestros alumnos  que recibirán con 
mucha alegría la noticia. Queremos 
destacar que el Proyecto tiene una 
gran amplitud básicamente consiste  
en que los alumnos de 13, 14  años del 
2º Año del Ciclo Básico, siendo la 
Escuela Técnica Tecnología de los 
Alimentos, pueden elegir de su 
alimentación habitual un alimento 
puedan mejorarlo nutricionalmente , y 
nosotros como herramienta brindarles  
conceptos para que ellos puedan a 

partir de reconocer cuales son los 
beneficios que le aportan la 
composición nutricional a partir de 
saber que es una proteína, un hidrato 
de carbono, un lípido una grasa; saber 
que alimento elegir, habilitarlos para 
que puedan leer el rotulado  y que 
ellos sean los protagonistas de su 
propia alimentación desde sus gustos y 
especialmente desde sus posibilidades. 
Hoy en día sabemos que es una 
situación especial y lo unimos junto 
con el otro Proyecto que destacaba de 
que nuestros alumnos  solo el 16% 
desayunaba, y de esta forma no 
solamente se pudo promover la 
importancia del desayuno para el 
rendimiento intelectual, sino también la 
problemática que como docentes  
reconocemos día a día sino también 
para que ellos puedan  desde su 
posibilidad y desde la escuela mejorar 
su alimentación. Ahora nuestro último 
paso es ojalá contar con la copa de 
leche el año próximo, para poder 
brindar con esos fondos un desayuno 
saludable y elaborado por los propios 
alumnos. Muchas gracias. (Aplausos). 
 

-13- 
-DECLARACIÓN Nº 356/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Resolución 356 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
“Declaración 356 –CD- 2019 
La Cámara de Diputados  de la 
Provincia de San Luis. 
Declara: 
 Art. 1º.- Declarar de interés legislativo 
los Proyectos elaborados por la 
comunidad educativa   Escuela Nº 69 
“Maestra Olga Ester Sarden” que sirve 
a incluir personas con discapacidades  
dentro de su matrícula de educando. 
Art. 2º  Regístrese”. 
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Sr. Pte. Mirábile: Reciben 
autoridades y comunidad de la Escuela 
Educativa 69. 
Entregan diputada Pastor, diputado 
Martínez, diputada Calderón y diputada 
Causi.  
 

-14- 
-RESOLUCIÓN Nº 066/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Resolución Nº 066. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
“RESOLUCIÓN Nº 066-CD-19 
LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA 
PROVINCIA DE SAN LUIS 
R E S U E L V E: 
Art. 1º.- homenajear a la Organización 
No Gubernamental (ONG) La 
Mamografía Salva Vidas “MASAVI”.- 
Art. 2°.- Otórguese una Distinción a la 
Organización No Gubernamental (ONG) 
referenciada en este homenaje, a 
través de la Licenciada María Elena 
Tobares, su Fundadora.- 
Art. 3°.- Regístrese.-” 
 
Sr. Pte. Mirábile: Reciben miembros 
de la Fundación… 
Sr. Díaz H.: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputado Díaz. 
Sr. Díaz H.: Gracias, señor presidente.  
Quería contarles un poquito de qué se 
trata la Organización MASAVI, 
Mamografía Salva Vidas, que trabaja 
en nuestro Departamento Dupuy, con 
Sede en la localidad de Bagual; y de 
paso agradecerle, señor presidente, 
por esta oportunidad de abrir las 
puertas de la Cámara de Diputados 
para que nuestros ciudadanos sean 
reconocidos. 
La Organización MASAVI surge en el 
año 2014, a instancia que en el año 
2013 la Licenciada María Elena Tobares 
hace un Pos-Título en la Ciudad de 

Mendoza, en la localidad de San 
Rafael, y observa los altos índices de 
prevalencia de cáncer de mamas en la 
Provincia de San Luis, en base al 
Censo del año 2010, que nos ubicaba 
en primer lugar en cuanto a la muerte 
de mujeres por cáncer de mamas en la 
Provincia de San Luis; es así que este 
motivo fue el disparador para que la 
Licenciada María Elena Tobares, en el 
año 2014, junto a un grupo de mujeres 
solidarias decida armar la Organización 
No Gubernamental MASAVI, 
Mamografía Salva Vidas. 
Lleva en primer instancia este Proyecto 
a los Municipios de Bagual y de 
Fortuna, y luego a los restantes diez 
Municipios del Departamento Dupuy, 
para trabajar de manera conjunta, y 
ofrecerle la posibilidad, a través de la 
Fundación, de los Municipios que 
aportan los recursos económicos para 
el traslado, y de la Maternidad Central 
“Teresita Baigorria”, para que las 
mujeres del Departamento Gobernador 
Dupuy se puedan hacer la mamografía 
de control preventivo y con esto salvar 
vidas; es así que de un relevamiento 
que hicieron en el Departamento 
Dupuy, después de la concientización 
acerca de lo importante que es 
realizarse la mamografía, en un 
número aproximado de tres mil 
mujeres, con esta medida, con esta 
Organización, y con el apoyo de estos 
tres ejes, MASAVI, Municipios y 
Teresita Baigorria, se le han realizado 
hasta el momento la mamografía de 
control a más de cuatrocientas mujeres 
del Departamento Dupuy. 
Y este motivo ha sido disparador 
también para que días pasados haya 
presentado un Proyecto de Declaración 
solicitando al Estado Provincial, a 
través del Ministerio de Salud de la 
Provincia, compre e instale un 
mamógrafo en el Departamento Dupuy 
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para que las mujeres de Dupuy tengan 
acceso de manera directa a realizarse 
los controles con la realización de la 
mamografía de control. 
Así que aprovechamos este instante 
también para reclamar al Gobierno 
Provincial que incluya al Sur, al 
Departamento Dupuy, en las Políticas 
de Salud, porque este reclamo que 
estoy haciendo en nombre de todas las 
mujeres del Sur Puntano y de la 
Fundación MASAVI, lo venimos 
realizando a partir del año 2014, es de 
esperar que en el Presupuesto 2020 se 
asignen los Recursos para poder 
concretar este sueño y este anhelo, y 
brindarles la posibilidad a nuestras 
mujeres que se puedan realizar los 
estudios preventivos.  Muchísimas 
gracias. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Sra. Ferreyra: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputada Cristina Ferreyra. 
Sra. Ferreyra: Bueno.  Agradecemos 
el trabajo de la Organización MASAVI, 
a su trabajo incansable de ayuda y 
asistencia para tantas mujeres que 
necesitan información, 
acompañamiento y contención, que 
muchas veces sin serlo me siento parte 
de ustedes, nuevamente gracias, 
fuerzas, y a seguir adelante. 
También me uno al reclamo de un 
mamógrafo para el Sur, en nombre de 
todas las mujeres.  Muchas gracias, 
señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Sr. Díaz G.: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputado Gerardo Díaz. 
Sr. Díaz G.: Gracias, presidente.  
María Elena, quiero felicitarte adelante 
de todo el recinto, sé que tu labor ha 
sido incansable, hemos compartido 

momentos de trabajo en los cuales me 
has comentado toda la problemática 
que tiene el Departamento Dupuy; 
pero vamos a ser optimistas, 
seguramente que al mamógrafo lo 
vamos a tener, la lucha en conjunto 
con los diputados, con el Gobierno, 
vamos a ser incansables y te vamos 
acompañar en esta lucha. 
Te quería agradecer públicamente, 
gracias, María Elena, a tu 
Organización, a tus mujeres, en 
nombre principal de las señoras de 
Batavia que prestaste un gran servicio, 
muchas gracias y felicitaciones.  
Gracias, presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Invitamos a los miembros de la 
Fundación MASAVI; entregan los 
diputados del Departamento Dupuy, 
Héctor Díaz, Gerardo Díaz y Cristina 
Ferreyra. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
Sra. Tobares: Al presidente de la 
Cámara de Diputados, señor Carmelo 
Eduardo Mirábile, señores presentes, 
tengan ustedes muy buenos días.  En 
esta mañana queremos expresar con 
profundo sentimiento nuestro 
agradecimiento, y en este contexto 
comenzamos diciendo que nuestro 
primer reconocimiento nos lo hicieron 
las mujeres, aquellas mujeres del Sur, 
de nuestro querido Departamento 
Gobernador Dupuy, aquellas mujeres 
que alejadas de todo, de todo centro, 
y de muchas veces tan pocas 
escuchadas, a las que todo nos cuesta 
más, simplemente por una cuestión de 
distancia, con todo lo que eso implica, 
son las que con un gracias y un abrazo 
nos hicieron saber que nuestro trabajo 
no era en vano. 
Hoy queremos agradecer, en primer 
lugar, a Dios, quien nos proveyó de 
fuerzas y corazón para trabajar 
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llevando la posibilidad a cientos de 
mujeres, hasta algunas que con 
ochenta años por primera vez se 
hicieron una mamografía. 
MASAVI es una Asociación de mujeres 
de diferentes ámbitos, pero que tienen 
un punto de encuentro en común, 
vocación de servicio, somos una ONG 
sin fines de lucro, trabajamos de 
manera coordinada con los Municipios 
y en el Servicio de Mamografía de la 
Maternidad “Teresita Baigorria” de la 
Ciudad de San Luis ¿Cuál es nuestro 
objetivo? Informar y concientizar sobre 
la importancia de la mamografía en 
detectar cáncer temprano de mamas, 
pero además de los trabajos y las 
actividades de concientización nos 
encargamos de brindar a todas las 
mujeres, tengan o no Obra Social, 
todos los medios para la realización del 
estudio. 
Hemos traído durante meses 
ininterrumpidos a veinte mujeres cada 
mes durante cuatro años hasta la 
Ciudad de San Luis, hemos alcanzado 
de esta manera, en esta gestión de 
trabajo, que el noventa por ciento de 
las mujeres de Pueblos del 
Departamento Dupuy se realizaran el 
estudio, de este modo hemos logrado 
cuidar y prevenir a cientos de mujeres, 
que significa cuidar a cientos de 
familias, porque entendemos que la 
mujer es el eje principal en el contexto 
familiar. 
Como ya mencionamos, somos una 
ONG sin fines de lucro, por este motivo 
es que apelamos a la colaboración de 
los que más pueden y tienen espíritu 
de colaboración para que nuestra 
Asociación pueda seguir trabajando y 
luchando por esta causa; nuestra 
próxima meta es llegar a todos los 
Pueblos del Departamento Dupuy; esta 
Asociación tiene de base un diagrama 
con una estructura armada de trabajo, 

pero se adecua a la cantidad de 
mujeres, según el registro realizado en 
cada localidad. 
Trabajamos tratando de alcanzar el 
mayor porcentaje de cobertura en 
mamografía, pero aun así, somos 
conscientes de que es imposible de 
lograr que todas las mujeres del 
Departamento se realicen los estudios 
en plazos adecuados, en términos que 
le permita realizarse el estudio 
nuevamente como lo indica el 
protocolo de prevención, anualmente. 
Sabemos que la única forma de lograr 
el objetivo, el protocolo de prevención, 
es contando con un servicio de 
mamografía en el sur, en el 
Departamento Gobernador Dupuy. 
Pero ante este pedido, que creemos y 
estamos convencidos que es nuestro 
derecho. Solo obtuvimos muchas veces 
respuestas que nos lastimaron, todas 
las mujeres del norte, sur, del este, del 
oeste, de la capital, tenemos los 
mismos derechos, más aun en este 
tema tan sensible, como es el tema 
salud. 
Tenemos en claro cuál es nuestro 
objetivo y perseveramos en este 
camino; hoy llegamos hasta aquí 
gracias a que alguien nos escuchó. 
Gracias diputado Díaz y apelamos al 
corazón de la buena voluntad de todos 
ustedes, abran sus corazones, todas 
las mujeres merecen ser cuidadas y 
valoradas. Todas tenemos una mujer 
en la familia; hermana, madre, esposa, 
hija, amiga y vecina. Muchas gracias 
por este reconocimiento, estos detalles 
son el combustible para seguir nuestra 
marcha. Muchas gracias. (Aplausos 
de los señores diputados y público 
presente) 
Sr. presidente  Mirábile: 
Despedimos a los homenajeados con 
un fuerte aplauso. (Aplausos) 
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-15- 
-RECONOCIMIENTO DIPUTADOS 

QUE FINALIZAN MANDATO- 
 

Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra el 
diputado Juan Pablo Funes Bianchi. 
Sr Funes: Gracias, presidente. Hoy es 
la última Sesión Ordinaria de este 
periodo y en el contexto de que hay 
muchos compañeros, diputados que 
finalizan su mandato y sabiendo que 
hay muchos temas para tratar, debatir 
y que seguramente va hacer un debate 
intenso en diferentes puntos. Me 
parece que es importante que antes 
que empecemos a debatir cualquier 
cosa, superemos cualquier diferencia y 
hagamos los reconocimientos 
necesarios a los compañeros diputados 
que terminan y finalizan sus mandatos. 
En el marco del Artículo 13, me parece 
que es muy importante que se pueda 
reconocer, en lo particular quiero 
agradecer a todos y a cada uno; esto 
ha sido lo que me ha tocado, han sido 
dos años muy intensos, con muchas 
diferencias políticas en algunos casos; 
pero siempre cada uno ha tratado de 
la mejor manera de hacer lo mejor 
para San Luis.  
Agradecer porque en cada paso, en 
cada momento siempre se intentó 
trabajar en conjunto, a veces que no 
se puede por las coyunturas políticas 
llevan a diferentes situaciones. Pero se 
ha aprendido mutuamente, creemos 
que hemos aprendido todos muchas 
cosas, hacerle el reconocimiento 
especial a cada uno, agradecerles 
porque han dejado mucho en esta 
Legislatura, hay muchos Legisladores 
que hace muchos años que están acá, 
que conocen, que con su experiencia 
nos han trasladado cosas muy 
importantes. Y, nos parece que el 
marco adecuado es este momento y 
no hacerlo al finalizar, que vamos a 

estar seguramente agotados, va a ver 
debates muy intensos, no queremos 
que eso perjudique a la buena 
predisposición y a buena relación entre 
todos. 
Y, agradezco al presidente Carmelo 
Mirábile por esta apertura, porque 
siempre nos trató a todos por igual y 
porque ha sido siempre cariñoso, en lo 
personal ha sido para mí alguien que 
nos ha ensenado mucho y esperamos 
seguir teniéndolo aquí en la Cámara. Y, 
sobre todo nuestros compañeros de 
bloque agradecerles, por su lealtad, 
por su honestidad y por sus 
responsabilidad ante cada una de las 
decisiones y sobre todo por la dignidad 
como han enfrentado cada uno las 
situaciones, estoy orgulloso que sean 
mis compañeros y agradecerles a 
todos y hacerles un gran 
reconocimiento a todos y cada uno de 
los diputados. Por eso, quiero plantear 
que las entregas de las medallas en el 
contexto del Artículo N 13, sea en este 
momento y lo planteo como una 
moción, para que lo votemos y lo 
podamos realizar ahora. Muchas 
gracias. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Si, ningún otro diputado va hacer uso 
de la palabra. Si los presidentes de 
bloques están de acuerdo de que se 
comience a entregar las medallas que 
reza en el Artículo N 13 del 
Reglamento Interno. Vamos a proceder 
por orden alfabético hacer entrega de 
las medallas. 
Tiene la palabra la diputada Ochoa. 
Sra. Ochoa: señor presidente bueno, 
esta es la última Sesión del año 
Legislativo, donde varios compañeros 
culminan el mandato el 10 de 
diciembre. Por eso es que quiero hacer 
un fuerte reconocimiento a todos ellos, 
por su labor en esta Legislatura. 
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En estos años he visto diputados 
brillantes, muy buenos, algunos que 
resaltan más, otros menos, pero todos 
a pesar de los deferentes 
pensamientos. Han trabajado y han 
dado todo lo mejor por el bien 
funcionamiento de esta Cámara, en un 
clima de respeto y de amistad. Y, 
fundamentalmente trabajando por el 
bien de la gente; así que yo quiero 
agradecer por todo esto, por lo que 
hicieron porque son todos dirigentes 
políticos por lo que hicieron, por lo que 
hacen y por lo que harán porque 
seguramente desde el lugar que les 
toque,  van a seguir participando  y 
van a seguir en esta lucha que…, 
bueno, que todo político lleva en el 
alma, lleva en a sangre; así que quiero 
agradecer a todos, a todos los 
compañeros, a mis compañeros, a mis 
pares. Y, bueno, simplemente quiero 
hacer un reconocimiento  muy especial 
a los compañeros  del Dpto. 
Chacabuco a Sonia y a Carlitos  que 
conjuntamente con el resto de alguna 
manera, u otra, como dije 
anteriormente, con pensamientos 
diferentes han cumplido humildemente 
con la función que les corresponde 
para lo que nos eligió el pueblo y con 
alta responsabilidad y con un alto 
honor; así es que mi agradecimiento 
para todos. Nada más, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Si ningún otro diputado va a hacer uso 
de la palabra. 
 

-16- 
-ENTREGA DE MEDALLAS- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos a 
entregar las medallas, que reza el  
Art. 13º del Reglamento Interno. 

Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Adrian Fabio 
Agüero. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Alume Nasif 
Mario Luis. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Alume, Demetrio 
Augusto. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Ariel Oscar 
Barroso. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Raúl Fernando 
Casas. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos a la diputada Teresa 
Verónica Causi. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos a la diputada Ema Rosa Del 
Castello. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Ramón Alfredo 
Domínguez. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos a la diputada Norma del 
Carmen Frías. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Ricardo Javier 
Giménez. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Francisco Ibar 
Irusta. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Ricardo Alberto 
Lemme. 
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Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Gastón Hissa, 
para entregarle al diputado Carmelo 
Mirábile. 
Sr. Hissa: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos a la diputada Mirtha Beatriz 
Ochoa. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Walter Javier 
Oio. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos a la diputada Norma Elena 
Pastor. 
Sr. Mirábile: Entrega. (Aplausos) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Juan Carlos 
Ponce. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos a la diputada Sonia Mabel 
Ramoska. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos a la diputada Eufemia 
Lucrecia Santos. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Invitamos al diputado Marcelo David 
Sosa. 
-Así se hace- 
-Aplausos- 
Sr. Pte. Mirábile: Señores diputados: 
después de este emotivo homenaje, 
vamos a continuar con la Sesión. 
Previo a eso, quiero agradecerles a 
cada uno de ustedes que confió en mi 
Gestión, he tratado de hacer lo mejor 
posible, y que cada diputado tenga los 
mismos beneficios, sin discriminación, 

y respetando el pensamiento de cada 
uno de ustedes. 
Tenía que decir estas palabras en 
agradecimiento, y a los diputados que 
se van, o nos vamos, desearles la 
mejor, la mejor de las suertes, he 
aprendido muchísimo, sobre todo de 
diputados de la Oposición, que no 
fueron compañeros pero sí entendieron 
los mensajes, y si en algún momento 
estuve mal u ofendí u ofendí algún 
diputado pido disculpas públicamente.  
Muchas gracias, gracias por todo.  
(Aplausos) 
Invito al Vicepresidente que se haga 
un momento de la Presidencia. 
Sr. Hissa: Primero quisiera decir unas 
palabras, señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputado Gastón Hissa. 
Sr. Hissa: Bueno, muchas gracias, 
presidente.  Simplemente para decirle 
que en lo personal en usted he 
encontrado un gran compañero, un 
presidente que en cada momento en 
que se lo necesitó estuvieron las 
puertas abiertas de su Despacho, de 
su Oficina; y para todos aquellos que 
ingresamos recientemente hace dos 
años, la verdad que nos hemos 
sentido, o me he sentido mejor dicho 
en lo personal, contenido, escuchado, 
y cuando escuchaba lo que usted decía 
me emocionaba realmente porque hay 
que reconocer a un gran dirigente. 
Así que en estas palabras lo reconozco, 
y le deseo la mejor de las suertes.  
Muchas gracias.  (Aplausos) 
(Cambio de Presidencia) 
Sr. Giménez: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Diputado Giménez: 
tiene la palabra. 
Sr. Giménez: En primer lugar, si bien 
dejó la Presidencia el diputado 
Mirábile, en este momento, quiero 
agradecer profundamente a toda la 
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conducción de esta Cámara que en 
cabeza del diputado Carmelo Mirábile 
siempre ha tenido la buena 
predisposición de atender cada uno de 
los reclamos que han llevado cada uno 
de los diputados, sea cual fuera el 
color político, porque en esta Cámara y 
con esta conducción hemos 
encontrado la posibilidad de dialogar, 
hablar y mantenernos en el respeto 
que es necesario para el bien de la 
Provincia de San Luis y para el bien de 
cada uno de los ciudadanos; he 
encontrado en cada uno de ellos, de 
esta conducción de la Cámara, un 
amigo, un amigo que nos ha sabido 
guiar, señalar los errores y los aciertos, 
pero con una vocación claramente de 
un mensaje de amistad, de cordialidad, 
y esto es rescatable. 
También, en lo personal, debo 
agradecer el gesto, que quizás puede 
corresponder por Protocolo, pero yo lo 
tomo como algo personal, que en este 
año ha tenido hacia mi familia y hacia 
quien les habla; entonces, es de buen 
hombre agradecer, y agradezco en ello 
a todos los miembros de la Cámara, 
pero particularmente a la conducción; 
en definitiva, he encontrado en cada 
uno de ustedes un amigo que, más allá 
de las diferencias políticas que se 
pueden tener, o coincidencias, han 
sabido conducir de cara a la Sociedad, 
y eso demuestra la posibilidad de 
apertura que ha tenido esta Cámara. 
Desde ya le agradezco a Carmelo 
Mirábile, en calidad de presidente de 
esta Cámara, pero también a la 
conducción total, y a cada uno de los 
Empleados que han hecho partícipe y 
han hecho posible llevar este año 
legislativo.  Desde ya muchísimas 
gracias. 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias, 
diputado. 

Sra. Santos: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra, 
diputada Santos. 
Sra. Santos: Gracias, señor 
presidente.  Como mis compañeros, 
también quiero agradecer, quizás 
todos estemos un poco tocados, pero 
es de hombres y mujeres de bien 
agradecer tantos gestos de cariño, de 
respeto, que han tenido hacia mi 
persona. 
Sentirme integrada en esta Cámara no 
fue el primer año, fue desde el primer 
momento que entré, la mano solidaria, 
para esta pequeña rampa pero que yo 
no puedo subir, de los jóvenes que me 
han acompañado que no son de mi 
misma ideología política, pero muy 
solidarios, he aprendido de ellos algo, 
y de cada uno de ustedes he 
aprendido algo.  
Yo quisiera decirles a todos gracias. 
Y, con una diputada que está acá, que 
es muy joven, que hemos varias veces 
discutido adelante de todos, por mi 
fuego, por mi manera de ser, ella sabe 
quién es, le pido disculpas por mi 
manera de ser. Y, a cada uno que haya 
ofendido en esta Cámara les pido 
disculpas. Quiero agradecer a todos, a 
cada uno de ustedes, porque cada uno 
me dejó una enseñanza distinta. 
Yo pediría, ya que estoy agradeciendo, 
pero también puedo pedir que hagan 
más accesible esta Cámara, las 
barreras arquitectónicas que tenemos 
para llegar, por ejemplo a izar la 
bandera, yo pude una sola vez izar mi 
bandera. Y, después no pude hacerlo 
porque son tan altos y me duelen mis 
piernas, no pude hacerlo. Ustedes 
dirán, también, tendría que ser más 
jóvenes los que entran acá. Y, bueno, 
la circunstancia hizo que viniera 
grandecita, cuando llegara aquí, pero 
de todas formas les pido que hagan 
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esas pequeñas rampas que 
necesitamos para acceder y no tener 
barreras arquitectónicas.  (Aplausos)   
A mis compañeros sobre todo de la 
Comisión de Salud, gracias, gracias por 
tolerarme. Y, sé que he sido exigente, 
es una de las Comisiones que más 
trabajo y, que más cosas pudo realizar, 
sería por eso que les pedía y les exigía 
tanto, a esos seis compañeros que me 
acompañaron tanto y que pudimos 
hacer tanto, gracias. Y, gracias a esta 
Cámara por tolerarnos a cada uno de 
nosotros. Nada más compañeros. 
Un gran abrazo a mi querido amigo 
Carmelo Mirábile, porque hay personas 
que son más sensibles que otras, otros 
que hemos sufrido más, las mujeres 
sufrimos mucho en distintas etapas de 
nuestras vidas y nos hacemos más 
fuertes. A él, por favor trasmítanle mi 
gran abrazo. Gracias.  (Aplausos) 
Sr. Pte. Hissa: Gracias, diputada 
Santos. 
Tiene la palabra el diputado 
Domínguez. 
Sr. Domínguez: Gracias, compañero 
presidente. Bueno, no voy hacer 
palabras de despedida, porque 
mientras uno viva, va a tener este 
rincón como resguardo de visitar, 
principalmente a las caras que trabajan 
aquí, a los trabajadores de la 
Legislatura, porque hace casi 8 años, 
cuando uno viene con toda la 
incertidumbre de algo nuevo, que 
implica una enorme responsabilidad, 
gracias a Dios desde la vuelta de la 
democracia el rol de los políticos, la 
defensa de las ideas y de transformar 
lo malo en bueno, que es el enorme 
desafío. Así que, uno se arraigue y se 
generan ese afecto. Entonces, es un 
buen lugar de trabajo el cual no me 
quiero despedir, sino que cumplir un 
ciclo enormemente hermosísimo de 
mucha experiencia.  

Y, repito al personal mi enorme 
agradecimiento y saludos a todos los 
que de alguna manera u otra 
colaboraron con migo. A mis colegas a 
la diversidad a todas las cosas como se 
supieron discernir de posiciones 
bastantes opuestas fuertes, pasionales. 
Y, quiero como balance decir que me 
siento muy contento, muy feliz y seguir 
transitando la política los caminos 
nuevos, porque estoy orgulloso de mi 
provincia de San Luis, de mi gobierno 
peronista de la provincia de San Luis. 
Y, a pesar de los dolores que existen 
de la felicidad del pueblo de San Luis, 
que no es lo mismo de otros lugares 
de la Argentina, lamentablemente. Así 
que, les dejo mis deseos de éxitos a 
los tiempos que vienen en la 
Legislatura. Que las discusiones y los 
debates se enriquezcan desde el 
interés general y que sepamos sortear, 
quizás en mezquindades que todos 
interiormente tenemos. Así que, les 
deseo unas felices fiestas a todos, que 
estén todos bien, sanos y en familia y 
agradecerles nuevamente, 
enormemente todo el afecto, el cariño 
y el respeto que recibí. Gracias, 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Gracias, diputado. 
Tiene la palabra el diputado Escudero.  
Sr. Escudero: Gracias, señor 
presidente; nuevo presidente, no le 
queda mal el cargo; todavía no decido 
el voto seguramente que no me lo van 
a imponer.  Cuando uno es diputado 
de un bloque minoritario, gran parte 
de mi labor en esta Cámara me ha 
tocado estar en un bloque unipersonal, 
todo indica que seguirá por el mismo 
camino hasta el ’21, tiene que 
conversar con todos los diputados que 
de cierto modo opositores; entonces la 
charla, la discusión, los pareceres son 
más encontrados, pero el hecho solo 
que se llegue a un final se va 
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fortaleciendo la amistad, se va 
fortaleciendo los pareceres y recalco el 
término “amistad” porque tenemos que 
aprende en la vida que es mucho más 
importante la amistad que las 
ideologías, que defender a algún 
dirigente , o un líder dirigente; la 
amistad es lo que ha construido la 
grandeza en la familia, en los barrios, 
en los pueblos, la amistad es lo que ha 
construido la grandeza de la Provincia, 
del país y seguramente que 
fortaleciendo la amistad se va a 
construir otra América Latina mucho 
más fuerte de la que estamos viviendo 
hoy. Entonces siento, señor 
presidente, que de una manera, u otra 
hemos…, o he tenido amistad con 
muchísimos Legisladores y da la 
casualidad que en esta instancia se 
van Legisladores con los que he tenido 
mucha amistad, otros que les he 
tenido mucha admiración, y desde los 
seis años que soy Legislador es la 
primera vez que se habla de este tema 
en la Legislatura porque antes se daba 
la medalla y con toda la frialdad 
dábamos un aplauso, que no sabemos 
si es símbolo de despedida, de tristeza, 
o de alegría faltaba la demostración de 
afecto que se ha visto en esta Sesión 
el abrazo, las lagrimas, el respeto que 
han tenido cada uno de los 
Legisladores recién cuando hablaba se 
acercaba la diputada Morel a abrazarse 
con la diputada Santos que han 
discutido muchísimas veces en este 
año, y eso es la amistad, ese es el 
respeto, el respeto que muchas veces 
no se tiene en otros sectores del 
Gobierno, el respeto que otros sectores 
del Gobierno no tiene en esta 
Legislatura porque una Legislatura 
profundamente plural y han sabido 
convivir, porque no miran las otras 
instituciones como el Poder Ejecutivo 
Provincial, Municipal, algunos 

legislativos, Concejo Deliberante de la 
Provincia, el Senado esa convivencia 
que hemos tenido nosotros los 
diputados. Por eso en algún momento 
decía que debemos levantar nuestro 
autoestima porque somos diferentes, 
porque somos plurales, porque 
escuchamos al otro, porque 
respetamos al otro más allá que 
defendamos nuestra posición, somos 
diferentes porque somos mejores eso 
es lo que busca la democracia, lo que 
se ha vivido en esta Cámara de 
Diputados. Ruego a Dios y que muy 
pocas veces le pido a Dios, pero por el 
bien de la Provincia que las otras 
instituciones sepan respetar el disenso, 
que sepan respetar la diferencia 
porque es la mejor manera de 
construir un mejor futuro.  
Me voy a tomar un tiempito más 
porque vamos a despedir a Rosita, voy 
a despedir a Rosita y le voy a desearle 
que sea exitosa su gestión en la Villa 
de la Quebrada, es una mujer fuerte 
que he compartido seis años en esta 
Legislatura y que fue en este marco, 
en este recinto donde quizás sentimos 
el dolor más profundo verla a ella en 
un momento muy difícil de su vida, 
hemos estado abrazados 
acompañándola ella no aflojó siempre 
tuvo una sonrisa, siempre nos 
demostró que podíamos ser fuertes en 
momentos difíciles; y, yo un tipo 
grande con nietos la miraba con 
muchísima atención y quizás le he 
pedido a Dios tener la fuerza de esa 
mujer. Yo le deseo el mayor de los 
existo Rosa, seguramente lo va a tener 
y por supuesto que tenes toda nuestra 
solidaridad, toda nuestra ayuda, 
sugerencia para que tengas una 
gestión exitosa. (Aplausos) Te 
agradezco Rosa haberme enseñado a 
ser fuerte. 
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Se va también el diputado Domínguez, 
se va como Intendente de Justo 
Daract; el diputado Domínguez es un 
diputado con mucha militancia en el 
Peronismo, con todas las mañas juntas 
que tienen los militantes Peronistas; 
pero no es un tipo mal intencionado 
hemos discutido muchísimas veces, los 
dos estamos formados en la calle, él 
cuando manejaba su remis, a mí me 
tocaba manejar otro; entonces la calle 
que él tuvo la ha sabido llevar adelante 
y aplicar esa picardía dentro del ámbito 
de la política. Y, también quiero que 
Justo Daract sea exitosa porque se va 
a beneficiar Justo Daract el pueblo de 
Justo Daract, un pueblo 
profundamente trabajador y de la 
producción. 
Se va Carlitos que lo aprendí a 
conocer, somos vecinos estamos a 30, 
40 kilómetros de nuestro pueblo, y lo 
aprendí a conocer con su paciencia, 
con su tranquilidad; este último año 
hemos compartido bloque y siempre 
ha dado un consejo maduro, reflexivo, 
ese consejo que por ahí aquellos que 
nos aceleramos mucho necesitamos. 
Yo, agradezco que Carlitos de haber 
compartido el bloque, de haber 
compartido varios años esta Cámara. 
Igual que a Sonia preocupada 
permanentemente para mejorar la 
educación de la Provincia, la educación 
del interior y cuando alguien se 
preocupa por la educación hay que 
mirarlo con muchísima atención porque 
es lo que nos garantiza el futuro a 
cada uno de los puntanos, a cada uno 
de los humildes, a cada uno de los 
jóvenes; por eso los Legisladores que 
se preocupan por la juventud son los 
Legisladores diferentes, se preocupan 
por la educación son los Legisladores 
diferentes, señor presidente. Yo estoy 
agradecido y sé que muchísimos 
diputados del trabajo que ellos han 

hecho, porque el trabajo que han 
hecho esa Comisión de Educación ha 
hecho que todos los diputados queden 
muy bien; se suma hace poco Norma 
Frías esposa de un gran amigo mío, 
que me ha dado una mano en 
momento difícil, en un momento difícil 
de mi vida y me dio una alegría, me 
hubiera gustado que Norma siga 
siendo diputada, pero esto es la 
política venimos hacemos nuestro 
aporte y después volvemos a la casa 
lleno de alegría. 
La diputada…, siempre me olvido el 
nombre Ema Del Castello, vino un ex –
diputado que le habíamos dado 
permiso, señor presidente, y habló mal 
de nosotros y no tuvo la dulzura de 
quedarse en silencio, cuando tenía que 
hablar de otro diputado que rea 
colega, salió a criticarnos el sueldo, 
salió a decir que no trabajábamos, 
porque se cree que estar dentro de 
una Oficina quince horas es trabajar, 
pero muchas veces cuando estamos en 
la calle se trabaja mucho más 
profundo y desde el corazón, y 
realmente me sentí golpeado, y digo 
¿Por qué puede ser este Ex-diputado 
que estuvo horas en este recinto. por 
qué puede enojarse y maltratarnos de 
esta manera cuando nosotros hemos 
sido cordiales y le hemos dado permiso 
para que fuera como Ministro? Y fui 
inmediatamente, y me hago cargo de 
lo que digo a sugerir que se le 
levantara el permiso que tenía para ser 
Ministro, y con otro diputado 
presentamos el Proyecto y eso hizo 
que la diputada Del Castello, a quien 
no conocía asumiera; todavía está 
enojado el Ex-diputado, hoy Ministro, 
futuro Vicegobernador, está con un 
profundo resentimiento para esa 
actitud que tuvimos nosotros los 
diputados, pero le quiero pedir de 
paso, señor presidente, al futuro 
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Vicegobernador que no se enoje con 
los diputados, que se enoje conmigo 
que fui quien presentó el Proyecto, 
quien tuvo la idea del Proyecto. 
Y vino la diputada Del Castello, una 
gran trabajadora, no hubo Sesión 
donde no presentó un Proyecto, donde 
tuvo un enorme compromiso con los 
Mercedinos, qué bueno hubiera sido 
que el Pueblo de Mercedes, de 
Pedernera, la hubiera premiado para 
que estuviera cuatro años más como 
diputada, pero bueno, seguramente 
que desde otro lugar seguirá la lucha. 
Tuvimos a Marcelo Sosa como 
diputado, una de las mentes más 
brillantes de la Provincia, hijo de 
minero, eso hace que el afecto sea 
superior, Marcelo se va, pero 
seguramente va a seguir dándole 
muchísimo a esta Provincia desde la 
Educación. 
Se va el diputado Casas, que fue 
Intendente, que trabajó preocupado 
por la producción, se preocupó por la 
Minería, un diputado que no ha sido 
reconocido por el Ejecutivo Provincial, 
porque si el Ejecutivo Provincial 
reconociera que es necesario que haya 
producción en la Provincia dejaremos 
de tener clientelismo político y el 
Pueblo podrá votar con muchísima 
mayor libertad, por eso no puede estar 
dentro de lo que es la Estructura 
Política Provincial cuando uno impulsa 
que cada uno de los diputados tenga 
independencia, cuando proponemos 
producción es justamente cuando 
impulsamos independencia. 
A la diputada Ceratto la conozco de 
muy niño, militando dentro del 
Peronismo, del Gremialismo Peronismo 
y la Resistencia del Peronismo, cuando 
decir que era Peronista tenía 
vergüenza, cuando decir que era 
Peronista daba terror, que antes de 
decir que eran Peronistas miraban para 

el costado para que no hubiera un 
botón y después lo levantaran; cuando 
encontramos que algunos quieren 
hablar de Peronismo, o quieren 
chicanear, o quieren maltratar a 
dirigentes como la compañera Ceratto, 
con la que tengo algunas diferencias, 
realmente los llamo a la reflexión, 
porque fueron Peronistas en el 
momento más difícil de la Patria, no en 
la liviandad que existe en este 
momento, por eso a la diputada 
Ceratto le tengo un grandísimo 
respeto, y lamento que haya llegado 
en este momento tan difícil, en su 
edad tan avanzada, como usted se 
definió, a ser diputada, porque hubiera 
sido necesario que llegara antes, con la 
potencia que le daba esa juventud de 
los años setenta, y que compartía 
lucha con mi madre, donde se reunían 
en mi casa y en otros tantos hogares, 
poniéndoles cortinas y diarios y a los 
vidrios para que no los vieran desde 
afuera, porque sino al otro día nos 
levantaban y podíamos perder a 
nuestros seres queridos, es el 
reconocimiento que jamás se le ha 
dado a la Dirigencia Provincial a los 
dirigentes que hicieron el aguante, que 
hicieron la resistencia, del Peronismo, 
en la época de los militares cuando 
levantaban y mataban compañeros, y 
algunos hoy extraordinarios dirigentes 
son cómplices y sugiriendo a quién 
tenían que matar, o levantarlos y 
sacarlos del juego. 
Por eso, compañera Ceratto, la 
respeto, la quiero, y si yo muero antes 
la invito a mi velorio… (Risas)… 
Porque evidentemente lo vamos a 
compartir. 
Y después estaba la gran Oposición, 
los muchachos que han cambiado de 
nombre como quinientas veces, los 
radicales, Cambiemos, el PRO, 
Avanzar, con muchísima fuerza han 
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trabajado en esta Legislatura, y uno lo 
ha terminado queriendo, cuando recién 
nos sentábamos nos mirábamos con 
alguna carita de enojo. 
“Calín”, era dirigente de Fútbol de un 
Club que enfrentaban y bombeaban al 
nuestro que hoy está en malas manos, 
el Club Deportivo Pringles, tengo 
muchísimo respeto por “Calín”, no solo 
por lo que ha sido como amigo y 
compañero Legislador, sino que he 
escuchado hablar muy bien de vos en 
la Ciudad de Villa Mercedes, y tu 
sonrisa demuestra que te vas con toda 
la liviandad de saber que has cumplido 
fehacientemente en la Cámara de 
Diputados. 
Está el diputado Oio, casi nos 
agarramos a las piñas con el diputado 
Oio, nos separó ahí no sé quién, 
menos mal porque sino hubiéramos 
perdido los dos, Rigau, mi amigo 
Rigau, con el diputado Oio discutimos, 
peleamos, nos tiramos algunos chirlos, 
pero al final de todo esto terminamos 
siendo buenos compañeros, 
terminando siendo amigos, se va feliz 
de haber cumplido una etapa muy 
importante de su vida, yo estoy 
contento de haber compartido con Oio 
la Cámara de Diputados, y también 
estoy contento de habernos peleado 
porque él defendió a su manera una 
posición y yo defendí también la mía; 
pero ahí viene el respeto del que 
hablaba hace unos minutos. 
No se encuentra el diputado Cacace, 
en la segunda Sesión que tuvimos 
juntos con el diputado Cacace, con 
cara de mucho más niño de la que 
tiene hoy, le dije que era una de las 
reservas políticas de la Provincia de 
San Luis, y no estaba tan equivocado, 
seguramente que está en la Versión 
Taquigráfica, mejor que se vaya al 
Congreso de la Nación, así no sigue 
haciendo planteos muy derechosos en 

esta Cámara; pero bueno, 
lamentablemente no está. 
Lo mismo pasa con el diputado 
Zamora, que lamentablemente tiene 
un problema de salud y le cuesta venir, 
un joven dirigente que no va a ocupar 
Cargos, pero seguramente va a ser 
Funcionario del Gobierno de la Nación, 
seguramente que nos va a venir hacer 
el aporte a la Provincia que tiene que 
hacer y que es necesario, y también 
vamos a tener las puertas abiertas 
todos los Legisladores porque ha sido 
un hombre con muchísimo diálogo. 
El diputado Rigau se va contento y 
triunfante a gobernar El Trapiche, le va 
a quedar hasta sus últimos días de 
política el deseo de haberme ganado, 
no lo logró, bueno, espero que en el 
futuro pueda ganar en el 
Departamento Pringles, pero 
lamentablemente no se pudo dar el 
gusto de ganarle a este negro 
peronista. 
Y me ayudaba recién acordarme de 
algunos nombres que no me los había 
olvidado, y no he dejado por 
casualidad a las dos últimas personas, 
y, para no ser tan machista lo voy a 
nombrar primero a Augusto, se me 
enojó porque lo trate de Turco en la 
primera sesión. Realmente ha sido un 
maestro para todos los diputados, nos 
ha enseñado cómo es el juego dentro 
de la Legislatura, cómo es la discusión, 
cuáles son las leyes importantes, 
cuáles son las posiciones políticas, 
cuando me ha tocado hacer uso de la 
palabra, he escuchado su voz  tratando 
de ayudarme hablar. Yo te agradezco 
muchísimo Augusto. Cuando era muy 
jovencito escuchaba que los Alume 
hacían política provincial. Y, yo desde 
la situación que me tocaba vivir, me 
parecía que nunca iba a poder 
compartir una banca con vos y haberla 
compartido con vos, con Mirábile, con 
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Walter Ceballos, con el “Lucho” 
Martínez y con muchísimos dirigentes 
en esta Cámara de Diputados, 
realmente me siento muy feliz. Y, te 
agradezco porque he sentido tu afecto 
y tu cariño hacia mi persona, más allá 
de mis locuras. Muchísimas gracias. 
He dejado para el último a Elena, 
Elena Pastor, una muy buena Radical, 
muy Radical es, de esas docentes 
jodidas, si no le traes la tarea te 
genera un problemón, tan jodida que 
se enojó por la Escuela Generativa, 
que si yo hubiera estado presente, 
hubiera acompañado tu posición, 
porque me parecía excelente. 
Yo fui muy amigo del padre, 
compartimos algunas cosas y con el 
hermano me prestó la primer gran 
moto que maneje. No me sorprende 
que sea laburadora y buena persona, 
no me sorprende que tenga ideales, no 
me sorprende que sea Radical. Y, 
saben por qué no me sorprende? 
Porque viene de los padres que son 
buena gente. Y, pertenecen al mundo 
de la producción, de la producción 
minera. Hija de un minero, que ha 
crecido en la localidad de La Toma, 
esas dos actitudes la hacen una gran 
persona. Te vas Elena llena de alegría 
y laburando muchísimo, seguramente 
que vas a volver a esta Cámara, el 
Radicalismo no puede perder una 
dirigente de tus características, para 
que no esté en este lugar o en otro 
lugar de lucha, porque sé, que lo haces 
totalmente desinteresada. Yo te 
agradezco Elena; que además digas 
siempre que sos “Tomense”, que no te 
sientas arrepentida de serlo. Así que, 
yo como “Tomense”, que no soy 
nacido y criado como el atorrante que 
lo dice, soy nacido, vivo, porque nunca 
le debí a nadie en La Toma, vivo y 
aspiro enterarme en La Toma y tengo 
a mi familia en La Toma, mis hijos se 

educan en La Toma. Los que dicen que 
son nacidos y criados en La Toma, se 
fueron por la puerta de atrás y en el 
oscuro y a sus hijos los mandan a las 
mejores escuelas de la ciudad de San 
Luis, yo los mando a la escuela pública 
a mis hijos, hay una gran diferencia. 
Muchísimas gracias presidente, les 
deseo éxito y suerte en su vida privada 
y por supuesto, que si pasan por La 
Toma, están invitados a mi hogar, para 
lo que necesiten. Muchísima gracias. 
Sr. Pte. Hissa: Gracias, diputado. 
Tiene la palabra la diputada Del 
Castello. 
Sra. Del Castello: Gracias, señor 
presidente. Realmente no quería dejar 
pasar este momento, que para mí es 
un momento muy especial y de 
muchísimo orgullo de pertenecer en un 
breve tiempo trascurrido durante este 
año como diputada provincial del 
departamento Pedernera; realmente es 
un cargo que me ha llenado de orgullo. 
Y, como expresaba acá mi par, 
diputado Escudero. Si es cierto he 
llegado en una coyuntura política y 
legislativa muy particular. Y, desde ya 
debo agradecer a todos aquellos que 
votaron, para que yo estuviera sentada 
en esta banca y para los que no 
votaron también. Porque eso, tiene 
que ver con el respeto a la 
Democracia, con el respeto a lo que 
alguna vez fuimos votados por el 
pueblo, de los pueblos del 
Departamento Pedernera, como 
militante soy agradecida, agradecida a 
Dios, a mi familia y por supuesto, a 
todos aquellos ciudadanos que 
quisieron que yo hoy estuviera sentada 
en esta banca. 
También quería aprovechar la 
oportunidad para agradecer a todo el 
personal de esta Honorable Cámara de 
Diputados, porque el día que ingresé 
realmente, no solamente que me sentí 
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muy cómoda, sino que también 
abrieron sus puertas, abrieron sus 
corazones y se pusieron a disposición 
en cada consulta, en cada pedido de 
ayuda, en cada momento que lo 
necesité. 
También, no quiero dejar pasar, 
aquellos compañeros, que en alguna 
oportunidad compartimos otro bloque 
y que bueno, la circunstancia política y 
las circunstancia de público 
conocimiento, hoy conformamos el 
bloque del Peronismo del Interior. 
Quiero agradecer a aquellos que han 
entendido y a los que no han 
entendido, también, pero corresponde 
que lo diga y corresponde decirles que, 
más allá de las diferencias políticas, 
más allá de las circunstancias políticas 
soy una agradecida de estar hoy acá. 
No voy a decir, finalizar una etapa, 
sino comenzar otra etapa donde sea.  
Y, también quiero aprovechar, 
agradecerle a Florencia, mi auxiliar que 
me ha acompañado en cada uno de los 
momentos que ha trascurrido en esta 
Cámara. 
Como militante, nuevamente 
agradecerles a todos, agradecerle a la 
Democracia. Y les deseo lo mejor para 
los que continúan y también para 
aquellos que se van y comienzan una 
nueva etapa de manera particular. 
Deseo lo mejor para la Provincia de 
San Luis y, por supuesto para mi 
Argentina. Muchas gracias, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias 
diputada. 
Ha pedido la palabra el diputado Oio. 
Tiene la palabra. 
Sr. Oio: Gracias, señor presidente. 
Bueno, quería agradecer a toda esta 
Cámara, que me han brindado cuatro 
años, que va a ser en mi vida, muy 
importantes, que siempre me voy a 
acordar de ellos, de todos; en especial 

en la diputada Elena Pastor, que 
realmente conocí, más que una amiga, 
ya soy como de la familia de ella y 
mucha gente más que me llevaría toda 
la mañana, toda la tarde en contar, 
uno por uno: no quiero hacer lo mismo 
de mi amigo diputado de La Toma, que 
nombró a todos, pero bueno. Quiero 
agradecer a todos, a toda la gente que 
me acompañó, desde la parte de 
armar los proyectos. Así que, bueno, 
quería agradecer a Carmelo Mirábile un 
grande, yo lo tomo como mi jefe, yo 
siempre le dije, Carmelo mi jefe; 
bueno, es una persona que merece mi 
mayor respeto hacia él, espero que le 
vaya bien en la vida. Hoy, creo que 
ésta es una etapa de la vida terminada 
en la política, lo mío es la parte 
privada, creo que mi apoyo a la gente 
y a brindar trabajo está en ese lugar, 
como empresario, tengo muchas 
familias que viven de mi trabajo y no 
puedo descuidar, por eso hoy, es como 
mi despedida y necesito seguir 
generando, seguir generando para 
poder brindarle trabajo a mucha gente 
como lo hago en este momento. Y, 
poder tomar más gente para que 
puedan tener un pasar mejor. 
Quiero darles las gracias a todos. Y, 
ahí estoy mirando un posible 
presidente de la Cámara, mi amigo 
Gastón Hissa, un gran amigo, bueno, 
no quiero nombrarlos a todos, porque 
sería terminar la Sesión a las 10 de la 
noche. Quiero darles las gracias, por 
estos cuatro años vividos.  
Sr. Pte. Hissa: Retomamos la Sesión 
después de esta parte emotiva. Buenos 
los presidentes de bloques van a poder 
pedir la palabra.  
 

-17- 
-MOCION- 
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Tratamiento Sobre Tablas Declara 
Interés Legislativo Libro “Palabras 

Alusivas” 
 

Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra el 
diputado Juan Pablo Funes. 
Sr. Funes Bianchi: Gracias, 
presidente; bueno después de los 
homenajes sentidos y de todos los 
agradecimientos. Encaminamos la 
Sesión, nosotros vamos a solicitar el 
bloque Juntos por la Gente va a 
solicitar solamente un Proyecto de 
Declaración que ha hecho circular en la 
Parlamentaria el tratamiento Sobre 
Tablas; con fundamentos de Marcelo 
David Sosa, para declarar de interés 
legislativo el Libro “Palabras Alusivas” 
de la Lic. Estela Marys Curtis. Y, bueno 
después comenzaremos a actuar con 
respecto a cada uno de los puntos que 
están en el Sumario. Gracias, 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Muy bien, gracias 
diputado. 
 

-18- 
-MOCION- 

Tratamiento Sobre Tablas Punto 
Nº IV-3) 

 
Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra el 
diputado Barroso. 
Sr. Barroso: Gracias, señor 
presidente; desde nuestro bloque 
vamos a pedir Sobre Tablas, la 
Declaración del diputado Bartolomé 
Abdala, que es distinguir a los 
deportistas puntanos alpinistas por su 
destacado esfuerzo y perseverancia 
para llegar a la cima de las cumbres, 
las más altas del mundo. Eso sería lo 
único, señor presidente, que 
pediríamos. 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias, 
diputado. 
 

-19- 
-MOCION- 

Tratamiento Sobre Tabla Punto Nº 
IV-a)-1) / Nº VIII-7) 

 
Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra la 
diputada Sonia Delarco. 
Sra. Delarco: Muchas gracias, señor 
presidente; desde el bloque Frente 
Unidad Justicialista, vamos a solicitar 
Sobre Tablas el Romano IV-a),1) que 
hace referencia a remitir Proyecto de 
Ley en segunda revisión referido a 
modificación de la Ley Provincial Nº 
Romano I-0678-2009 Acoso Sexual 
Laboral, Acoso Ambiental y Violencia 
Laboral. 
También vamos a solicitar Sobre 
Tablas el Despacho de Comisión 
Romano VIII Punto 7), que hace 
referencia al Proyecto de Ley referido 
a: la Ley Nacional 27499 Ley Micaela 
de Capacitación Obligatoria en genero 
para todas las personas que integran 
los tres Poderes del Estado. 
Y, vamos a acompañar, por supuesto, 
todos los Proyectos que están en 
debate hoy en el Orden del Día. No sé 
si me está quedando… 
Sí, me está quedando solicitar la 
palabra para la diputada Rosa Calderón 
que va a manifestar su Renuncia y la 
va a poner a consideración de todo el 
Cuerpo. 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias, 
diputada. 
 

-20- 
-RENUNCIA DIPUTADA 

CALDERÓN- 
 

Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra la 
diputada Calderón. 
Sra. Calderón: Muchas gracias, señor 
presidente; la verdad que ha sido una 
Sesión muy emotiva, muy emocionante 
donde personalmente me he 
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movilizado muchísimo 
sentimentalmente; y, como siempre 
digo: La vida tiene muchísimos 
caminos y también transitamos los 
caminos políticos; tal es así el 16 de 
junio de este año, por voto popular y 
como es de público conocimiento Villa 
de la Quebrada, mi localidad, mi 
pueblo nuevamente por voto popular 
me abrió las puertas para ser, 
próximamente, el 10 de diciembre, la 
nueva Intendente Comisionada, quien 
soy la que va a llevar de nuevo y quien 
va a designar los designios de los 
destinos de Villa de la Quebrada. Es 
por ello que hoy ante esta Honorable 
Cámara de Diputados pongo a su 
consideración mi renuncia, para asumir 
este nuevo compromiso, lo pongo a 
partir del 1º de diciembre, para que 
sea quien pueda asumir quien me 
reemplace y que hoy me acompaña 
acá la Dra. Norma Villegas, una 
persona que ha trabajado muchísimo 
por el Departamento Belgrano y estoy 
segura que así lo va a seguir haciendo 
por lo que en el periodo queda hasta el 
año 2021. Tengo solamente palabras 
de agradecimiento, ya que esta es mi 
última Sesión, si así ustedes lo 
consideran; y, agradecer en estos seis 
años que llevo como Legisladora 
representando al Departamento 
Belgrano, palabras de agradecimiento 
a cada uno de ustedes porque es como 
lo dijo el diputado Escudero, sepan que 
en ustedes a pesar de los avatares de 
la vida y de los caminos difíciles que a 
mí me tocaron llevar pude levantarme, 
pero sepan que eso fue gracias a cada 
uno de ustedes, gracias a los que me 
hicieron que la vida podía seguir, por 
sacarme una sonrisa por seguir 
trabajando comprometida con cada 
uno de ustedes, gracias a los 
Secretarios y pro- Secretarios 
Administrativos, gracias a las 

Taquígrafas que siempre estuvieron 
acompañándome con tantas charlas 
hemos compartido, gracias a los 
técnicos, gracias al Comisario de 
Cámara, gracias al personal Policial de 
esta Cámara. También quiero 
agradecer que a lo largo de estos seis 
años que siempre me hayan 
acompañado y siempre están 
cubriendo y dando difusión a la Prensa 
sin dejar de nombrar, por supuesto, a 
la Prensa y particularmente de mi 
Departamento Belgrano a un gran 
Portal Periodístico como lo fue 
NotiNogo, y hoy es  La Posta. Quiero 
agradecer también las palabras 
sentidas de cada uno de ustedes y 
sepan que de ustedes aprendí 
muchísimo; hoy me voy con un nuevo 
desafío de ser Intendente de la Villa de 
la Quebrada y sepan que en estos seis 
años aprendí muchísimo de cada uno 
de ustedes; y, seguramente me 
quedará muchísimo que aprender. 
Quiero agradecer a mis pares 
diputados del Departamento Belgrano, 
a la diputada Nancy Albornoz, al 
diputado Sergio Amieva que 
seguramente a pesar de que, por ahí, 
no compartir los mismos ideales 
políticos, se cada uno defiende los 
intereses de nuestro Departamento 
Belgrano. Así que tengo solamente 
palabras de agradecimiento y 
desearles a todos los diputados y 
principalmente a mis compañeros de 
bloque, que hemos tenido una postura 
siempre firme, siempre leal a nuestras 
convicciones, a cada una de las 
políticas llevadas adelante por este…, 
como siempre lo digo: exitoso proyecto 
de gobierno de mano de nuestro 
Gobernador el Dr. Alberto Rodríguez 
Saa, agradecida y, bueno, no me 
quedan más palabras que decirles, 
ponerles a su consideración mi 
renuncia, que se haga efectiva a partir 
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del 1º de diciembre. Me acompañan 
con migo el certificado expedido por la 
Justicia Electoral, por si alguien quiere 
verlo, o ponerlo a consideración donde 
se me acredita como Intendente 
Comisionado de la localidad de la Villa 
de la Quebrada. Muchísimas gracias. 
(Aplausos) 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias, 
diputada Calderón.  
Vamos a someter a votación la 
presentación de la renuncia de la 
diputada, a partir del 1º de diciembre 
del corriente año: sírvanse votar, por 
favor. (Timbre de llamado) 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
diputado Hissa, ¿le consulto por su 
voto? 
-Así se hace- 
Sr. Pte. Hissa: La renuncia ha sido 
aprobada por unanimidad.  
 

-21- 
-MOCIÓN- 

Tratar en Primer Término Punto 
Nº IX-a)-3) 

 
Sra. Pastor: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra, 
diputada Elena Pastor. 
Sra. Pastor: Gracias, señor 
presidente.  La verdad que está difícil, 
quiero agradecer todas las 
manifestaciones que hicieron hacia mi 
persona, pero por supuesto lo que creo 
que debo agradecer profundamente es 
a todos los que me ayudaron a 
trabajar y hacer esta labor durante los 
cuatro años; quiero nombrar a los que, 
no los voy a nombrar, perdón, voy 
hacer un encuentro con ellos un 
poquito más adelante, pero todas las 
personas que no son diputados en esta 
Cámara, porque la verdad que estoy 
escribiendo un Libro sobre mi 
experiencia en la Cámara, así que allí 

es donde los voy a mencionar y donde 
les voy agradecer.  Así que será hasta 
pronto, hasta cuando me lean, o hasta 
cuando me vean, y les agradezco a 
todos muchísimo por todo lo que me 
han dado. 
Ahora voy a pedir un acompañamiento 
en el Orden del Día, Punto Nº IX, con 
la moción de preferencia que hicimos 
en la Sesión próxima pasada, el 
Artículo 3º, que es el Proyecto de Ley 
referido a Establecer la Regulación, 
Prevención y Asistencia del Juego 
Compulsivo, Problemático o Patológico 
sobre los Juegos de Azar.  Nada más, 
señor presidente. 
Sr. Pte. Hissa: ¿Usted, diputada no 
iba a pedir la anticipación del tema, 
según lo solicitado en la 
Parlamentaria? 
Sra. Pastor: Sí, iba a pedir eso, que 
se trate antes del Presupuesto, para 
que el otro va a ser mucho más largo, 
y entonces era eso; si me acompañan 
la moción, es eso lo que pido, que se 
trate en primera instancia. 
Sr. Pte. Hissa: Por Secretaría vamos 
a ir votando. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: Bien. 
Pasaremos a votar la solicitud de la 
diputada Pastor de anticipar como 
primer tema de tratamiento el Punto 
Nº IX-a)-3). 
Sr. Pte. Hissa: diputada: le pido que 
mencione el Proyecto. 
Sra. Pastor: ¡Cómo no! Expediente 
Nº 066, Folio 122, Año 2019, Proyecto 
de Ley referido a establecer la 
Regulación, Prevención y Asistencia del 
Juego Compulsivo, Problemático o 
Patológico sobre los Juegos de Azar. 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias. 
Vamos a votar la moción de anticipar 
el tratamiento de este tema.  Sírvanse 
votar. 
-Así se hace- 
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Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿diputado Hissa, diputado Rigau, 
diputado Mario Alume, diputada 
Santos, diputado Demetrio Alume, 
diputado Escudero: les confirmo sus 
votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Hissa: La Moción ha sido 
Aprobada por Mayoría. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Pasamos votar entonces la solicitud de 
la diputada Sonia Delarco, de habilitar 
el tema que obra en el Punto IV-a)-1), 
referido a Modificación de la Ley 
Provincial Nº I-0678-2009, votamos 
para dejar habilitado el tema. 
-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿Diputado Hissa, diputado Demetrio 
Alume, diputado Rigau, diputado 
Escudero: les confirmo sus votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Hissa: Aprobado por 
Unanimidad.  El tema ha quedado 
habilitado. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Pasamos a la votación habilitación y 
cuestión de fondo del Punto Nº VII-3), 
Proyecto de Declaración solicitado por 
el diputado Barrozo, Distinguir a los 
Deportistas Puntanos Alpinistas por su 
destacado esfuerzo y perseverancia 
para llegar a las cimas de las cumbres 
más altas del mundo. 
-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿Diputado Hissa, diputada Santos, 
diputada Causi: les confirmo sus 
votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Hissa: El Proyecto ha sido 
Aprobado Unanimidad. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Pasamos entonces a votar lo solicitado 
por la diputada Sonia Delarco, obrante 
en el Punto Nº VIII-7), la habilitación 

del tema de Adhesión a la Ley Nacional 
Nº 27.499.  La habilitación. 
-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿Diputado Hissa, diputado Demetrio 
Alume, diputada Santos: les confirmo 
sus votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Hissa: Aprobado por 
Unanimidad.  El Tema ha Quedado 
Habilitado.   
 

-22- 
-MOCIÓN- 

Tratamiento Sobre Tablas Puntos 
Nº VII-1) - 2) 

 
Sr. Funes: Gracias. Voy a solicitar, 
debido a que no está la compañera 
diputada Mónica Domínguez, los 
fundamentos de su autoría, que vería 
con agrado la ejecución de las obras 
pertinentes. Romano VII, Punto 1), 
que vería con agrado la ejecución de 
las obras pertinentes para la 
eliminación de barreras físicas, para 
personas con discapacidad, en la 
Escuela N 181 San José, el Palo 
Borracho, Departamento Junín. 
Y, el Punto 2) del Romano VII, con 
fundamentos de Mónica. Que vería el 
beneplácito por el Día Internacional de 
las Personas con Discapacidad. A 
celebrarse el día 3 de diciembre. Lo 
hago en el contexto de que ella no se 
encuentra y que lo hemos hablado en 
la Parlamentaria. Muchas gracias. 
Sr. Pte. Hissa: El Proyecto de 
Declaración, lo vamos a someter a 
votación. 
-Así se hace.- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Diputado Hissa, le consulto por su 
voto. Diputada Santos, diputado Alume 
Demetrio. 
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Sr. Pte. Hissa: Los dos proyectos de 
Declaración han sido aprobados por 
unanimidad. 
Se pone ahora a consideración de los 
señores diputados, los temas que 
están en el Sumario, con el destino 
que en cada caso ahí se dispone. 
-Así se hace.- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Diputado Hissa, le consulto por su 
voto. Diputado Escudero, le consulto 
por su voto, estamos votando el 
Sumario. Diputada Sonia Delarco, 
diputado Rigau. 
Sr. Pte. Hissa: El Sumario ha sido 
Aprobado por Unanimidad. 
 

-23- 
-TRATAMIENTO PUNTO Nº 21- 

Punto Nº IX-a)-3) 
 

Sr. Pte. Hissa: Vamos a continuar, 
vamos a dar lectura al Expediente N 
066 – Folio 122 – Año 2019. Proyecto 
de ley referido a: Establecer la 
regulación, prevención y asistencia del 
juego compulsivo, problemático o 
patológico sobre los juegos de azar. 
Tiene la palabra la diputada Elena 
Pastor. 
Sra. Pastor: Gracias, señor 
presidente. En realidad todos 
conocemos la función que tiene el 
juego en los seres humanos. Es 
inherente a nuestra raza, en realidad 
es inherente a todo ser vivo y el juego 
nos hace crecer y hace desarrollar 
armónicamente nuestro cerebro y 
nuestras capacidades. Estoy hablando 
acá del juego que se trasforma en un 
problema; estoy hablando acá de 
salud, estoy hablando acá de las 
adicciones o de las prácticas que están 
socialmente bien vistas, pero que en 
realidad perturban la conducta del ser 
humano y lo convierten en un 
problema. 

En el año 2014, el Congreso de la 
Nación, sancionó la Ley 26.934 que es 
el Plan integral, para el abordaje de los 
consumos problemáticos. En dicha 
norma se entiende por consumo 
problemático, aquellos consumos que 
afectan negativamente en forma 
crónica la salud física o psíquica del 
sujeto o las relaciones sociales. 
Los consumos problemático pueden 
manifestarse como adicciones o abusos 
al alcohol, al tabaco, a los 
psicotrópicos legales o ilegales o 
producido por ciertas conductas 
compulsivas de los efectos hacía el 
juego, las nuevas tecnologías, la 
alimentación, las compras o cualquier 
otro consumo que sea de diagnóstico 
compulsivo por un profesional de la 
salud. 
Para este Proyecto, señor presidente, 
se acercó a la Cámara la doctora María 
José Pérez, donde nos dio a conocer, 
que su tesis doctoral estaba 
relacionada con esto, con la ludopatía. 
Hace cuatro años que venimos 
trabajando en este proyecto y hemos 
concluido en la idea y en el trabajo. El 
diputado Oio con sus asistentes y los 
asistentes que han trabajado en esto 
desde mi petición. 
La esencia del problema no está en 
jugar, sino en no poder detenerte. La 
ludopatía es considerada como un 
trastorno del control de los impulsos, 
debido a la alta impulsividad social. La 
cual se refleja en la incapacidad por 
mantener el control sobre el juego y su 
detención. Y, por otro lado con 
encontramos que se la considera una 
adicción no toxica. 
Si bien se sabe que jugar en sí mismo, 
no es perjudicial. No todo jugador llega 
a convertirse en ludópata, pero no 
obstante el aumento de estímulo de 
juego incentiva el inicio de este tipo de 
conducta. Por ello, es fundamental la 
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prevención y la concientización social, 
en palabras de la doctora María José 
Pérez, en su tesis doctoral del 2018. 
Yo he pasado a todos los diputados, 
presidentes de bloque este proyecto, 
para que lo pudieran ir leyendo, se 
plantean tres características 
fundamentales del juego patológico, 
primero es que un trastorno, en que la 
persona se ve obligada por una 
urgencia psicológicamente 
incontrolable al jugar; existen factores 
sociales, culturales e incluso 
bioquímicos en el juego patológico. 
Esta considerado un trastorno de 
características psicológicas. 
Dos, es un trastorno persistente, 
progresivo en la conducta que acaba 
en una dependencia emocional, 
respecto del juego. Es decir implica un 
deterioro progresivo de la conducta del 
juego, partiendo de momentos 
iniciales, en lo que el juego y las 
apuestas son escasos hasta llegar al 
juego patológico, que puede 
desarrollarse a lo largo de periodo de 
10 y 15 años. 
Tercero, es un trastorno que llega 
aceptar de forma negativa la vida 
personal, familiar y vocacional. 
La clasificación de los jugadores y de 
tipo de juego de azar, se pueden 
clasificar por solicitud en lícitos e 
ilícitos. Por su administración en 
públicos o privados. Por su contenido: 
máquinas tragamonedas, Bingos, 
Casinos, cartas, lotería y apuestas 
deportivas. Y, rubro en ascenso en los 
juegos online por su poder adictivo, en 
muy adictivos o poco adictivo.  
También existe una división sobre los 
tipos de jugadores: el jugador social, u 
ocasional en el que juega en un lugar 
por curiosidad, o por invitación de 
otros solo para divertirse; el jugador 
habitual es el que requiere en su 
acción crea un grupo, comienza a 

mentir a sus familiares acerca de su 
actividad y empieza a describir una 
sensación diferente cuando juega. El 
jugador compulsivo es el que 
demuestra que el dinero no tiene el 
valor que antes le atribuía, tiene 
muchas veces problemas legales a 
causa del juego aparecen deudas y 
conflictos familiares. Para la Salud 
Pública la clasificación del jugador es la 
siguiente el no jugador, el jugador 
social, el jugador problema y el 
jugador patológico; con esta iniciativa 
buscamos que el juego compulsivo no 
siga siendo un problema privado, 
considerándolo un vicio se trata de un 
tema de salud pública, que nos atañe 
como sociedad. Y, el eje primario de 
este Proyecto es la prevención, la 
detección temprana y la rehabilitación. 
El Art. 1º, de esta Ley hace referencia 
al objeto que es este la prevención y la 
asistencia del juego compulsivo, 
problemático, patológico sobre los 
juegos de azar, habilitados bajo las 
modalidades creadas, o a crearse en la 
provincia de San Luis. Así como 
también la promoción de hábitos 
saludables. 
El Art. 2º, trata sobre las definiciones 
de la presente Ley y toma al juego de 
azar como actividades en las que como 
finalidad de obtener un premio, se 
comprometen cantidades de dinero, u 
otros bienes, u objetos 
económicamente valuables en función 
de un resultado incierto o azaroso. Las 
salas de juego, aquellos 
establecimientos, o locales en los 
cuales las actividad lúdica, su 
conocimiento y resolución esté 
presente el jugador, el juego 
problema, la conducta del juego 
inmoderada con pérdida de control al 
apostar, y la ludopatía como un 
trastorno del comportamiento cuyo 
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rasgo principal es la imposibilidad de 
resistir al impulso de jugar. 
En el Art. 3º, habla de la autoridad de 
aplicación y, por supuesto, la pone en 
el Poder Ejecutivo que determinará los 
organismos y dependencia que 
actuaran como autoridad de aplicación. 
El Art. 4º, son las funciones de esta 
autoridad de aplicación, desarrollar los 
dispositivos adecuados de abordaje 
psicológicos y social, coordinar planes 
de capacitación y actualización 
profesional. Incorporar en los mapas 
de relevamiento de información 
sanitaria la prevalencia, e incidencia de 
la problemática en el tratamiento con 
la discriminación por grupo etario, 
género, situación social y todas 
aquellas variables que se consideren 
significativas para su estudio. La 
promoción de un Plan de Investigación 
integrados a los Proyectos de salud 
mental. Desarrollar campañas 
educativas e informativas y de 
publicidad y sin perjuicio de lo 
expresado se dé amplia difusión a 
canales de comunicación y asistencia 
mencionados en el Art. 8º de la 
presente Ley. La publicidad contempla 
en el Art. 15º la prohibición de la 
publicidad, promoción y patrocinio de 
juegos de azar de forma directa, e 
indirecta a través de cualquier medio 
de comunicación y difusión, a 
excepción de las que se hagan dentro 
del interior de las salas de juegos y los 
lugares de venta de loterías de la 
Provincia. 
El Art. 7º, en todas las salas de juego 
de azar habilitadas bajo las 
modalidades creadas, o a crearse en 
su entrada spot, ventanilla de 
recepción y carga de dinero en 
máquinas y mesas de juego, o 
unidades de apuestas así como en las 
páginas web debe existir el cartel 
preventivo que dice “El juego 

compulsivo es perjudicial para la 
salud”. La autoridad de aplicación 
deberá habilitar además de la ya 
existente línea telefónica… 
Sr. Pte. Hissa: diputada, le pido que 
vaya redondeando por el tiempo. 
Sra. Pastor: Bien, a parte de la línea 
telefónica 0800, ya existente; crear 
una línea 0810 y un usuario de 
whatsapp de juego responsable a fin 
de brindar consultas gratuitas. Está 
reglado también el Registro de 
Autoexclusión por o que esta Ley prevé 
como toda normativa que tiende a 
tender los problemas de adicción que 
sea de voluntad propia del individuo 
que la padece, que sea absolutamente 
secreto este Registro de Autoexclusión 
y tenga por duración dos años. Yo pido 
que acompañen esta Ley porque es 
inherente a la salud y que tiende no ir 
en contra de los Jueces Laborales de 
quienes tienen,  ostentan traga 
monedas, casinos sino que tiende a 
proteger a aquel que por razones de 
conducta se convierte en un ludópata. 
Gracias, señor presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias, 
diputada. Si algún otro diputado desea 
hacer uso de la palabra. 
Si no directamente sometemos a 
votación el proyecto. 
Sra. Santos: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra la 
diputada Santos. 
Sra. Santos: Sí, gracias, señor 
presidente; la ludopatía como lo 
explica la diputada, es muy difícil si 
hubiera casinos, o traga monedas que 
no fueran régimen del Gobierno de la 
Provincia, todos están sentados por el 
Gobierno Provincial y queda más 
librado al concepto de lo que es cada 
individuo y al deseo de jugar de esos 
individuos. Yo, entiendo que es un 
problema de salud y que produce un 
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daño en toda la familia aquellos que 
deciden jugar, pero lo hacen como una 
costumbre y más que una costumbre 
empeñan todo de su vida para el 
juego; es muy difícil conseguir que las 
personas se excluyan por sí mismas, 
son muy raros los casos. Pero estoy de 
acuerdo que la ludopatía es un flagelo 
en la sociedad; por eso voy a 
acompañar con mi voto lo solicitado 
por la diputada. Nada más. 
Sr. Pte. Hissa: Muchas gracias, 
diputada Santos. Si ningún otro 
diputado quiere hacer uso de la 
palabra. 
Vamos a someter a votación el 
Proyecto de Ley. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Diputado Sosa, ¿le consulto por su 
voto?, diputado Hissa, diputado Rigu, 
¿le consulto por su voto?. 
-Así se hace- 
Sr. Pte. Hissa: El Proyecto ha sido 
aprobado por mayoría. 
 

-24- 
-DESPACHO N° 031/19 MAYORÍA 

- DESPACHO Nº 031/19 BIS 
MINORÍA- 

 
Sr. Pte. Hissa: Volvemos al Sumario, 
Orden del Día, Punto Nº IX-a)-1), 
moción de preferencia para la Sesión 
del día de la fecha y Sesiones 
subsiguientes, con o sin Despacho de 
Comisión, Expediente Nº 043, Folio 
117, Año 2019, Proyecto de Ley 
referido a Presupuesto General de 
Gastos y Cálculo de Recursos de la 
Administración Provincial 
correspondiente al Ejercicio Económico 
2020.  Despacho Nº 031/19 por la 
Mayoría y Nº 031/19 Bis por la Minoría. 
Tiene la palabra, diputado Fara. 
Sr. Fara: Gracias, presidente.  Muy 
cortito, muy simple, este Proyecto ya 
ha sido tratado en esta Cámara, en su 

momento se presentaron dos 
Despachos, el Despacho del bloque 
San Luis Unido presentado por el 
diputado Cacace, y el Despacho del 
bloque del Oficialismo presentado por 
el diputado Domínguez, los cuales no 
tuvieron, o por lo menos se presentó 
otra moción, se pidió en ese momento, 
y la votación dio que el Presupuesto 
fuera desechado; el Presupuesto 
ingresó nuevamente a esta Legislatura 
a través del Senado de la Provincia, y 
ya ha venido a esta Cámara, ayer en 
Comisión se presentaron dos 
Despachos, en realidad tenía 
preferencia con o sin Despacho, pero 
aun así hubo Despacho, un Despacho 
de Mayoría de cuatro votos, y un 
Despacho de Minoría de un voto, del 
diputado Domínguez. 
El Presupuesto en su parte del 
articulado está exactamente igual al 
Presupuesto que se trató 
oportunamente, así que todas las 
consideraciones creo que ya se han 
hecho en esta Cámara respecto al 
Presupuesto y, bueno, no creo que 
quede mucho por decir, porque lo que 
tenía para decirse que está en la 
Sesión en la que se trató el mismo. 
Así que informo qué sucedió ayer en la 
Comisión, y no otro tema, porque 
fueron otros temas aparte que se 
trataron en relación con el Presupuesto 
fue exactamente eso, no más que 
eso… No, no ¿Estamos hablando del 
c)-1) no? Entonces, acá ha habido un 
error ¿El Presupuesto de la Provincia 
de San Luis? Si, Despacho Nº 031/19 y 
Despacho Nº 031/19 Bis ¿Estamos de 
acuerdo? Perfecto.  Eso es todo, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Hissa: Muy bien.  Muchas 
gracias. 
Sr. Funes Bianchi: Pido la palabra, 
señor presidente. 
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Sr. Pte. Hissa: Tiene la palabra, 
diputado Funes. 
Sr. Funes Bianchi: Gracias, 
presidente.  Bueno, nosotros firmamos 
nuevamente en la Comisión de 
Finanzas, diputados de este bloque y 
de otros bloques, volvimos a firmar el 
rechazo a este Presupuesto, que en 
realidad es una repetición de una 
acción que ya hicimos; y me gustaría 
hablar en dos sentidos, en el sentido 
de la cuestión de las formas y de la 
cuestión de fondo. 
La cuestión de forma nosotros el día 9 
de Octubre, creo que lo escuché a Fara 
hablar, y comentaba sobre cómo se 
había dado el procedimiento 
legislativo, nosotros hicimos un 
planteo, desechamos, esta Cámara 
tomó la decisión con veintidós votos de 
desechar el Proyecto de Presupuesto, y 
con eso se le daba la oportunidad al 
Gobierno de la Provincia que elaborara 
un nuevo Presupuesto, o modificara 
algunas cosas, o quisiera cambiar 
algunas otras, y a partir de eso 
poderse tratar nuevamente. 
Lo que es cierto es que se trató, y 
estuve viendo en diferentes Medios 
Públicos, en diferentes Redes Sociales, 
que era incorrecto lo que habíamos 
hecho de desechar el Proyecto, que 
dejábamos a la Provincia sin 
Presupuesto, que se iba Aprobar de 
manera Ficta, y de un montón de 
pensamientos y artilugios que al fin y 
al cabo el Gobierno de la Provincia nos 
demostró que no era así, el Gobierno 
de la Provincia tomó el desecho del 
Presupuesto que habíamos realizado 
nosotros, debería haber modificado 
según nuestra apreciación, no lo hizo, 
y en vez de mandarlo a diputados, 
como la costumbre dice, y en estoy 
soy claro, no lo dice la Constitución, lo 
dice la costumbre naturalmente, de 
hecho tengo Diarios donde algunos 

diputados en el Diario más conocido de 
San Luis decían que no se puede 
enviar a través del Senado, sin 
embargo lo hicieron, y está bien, 
porque la Constitución no prohíbe que 
entre por Senado, la costumbre dice 
que entra siempre por diputados, pero 
tomó la decisión del mismo Proyecto 
que nosotros desechamos, y en el 
Marco del artículo que nosotros 
establecimos, lo tomó, y una vez que 
lo tomó lo renvió al Senado, el Senado 
en un trámite rápido lo aprobó y lo 
envió a esta Cámara. 
Bueno, esta Cámara, hoy nosotros 
tenemos el deber de la coherencia 
porque es el mismo Presupuesto que 
desechamos, y en el que no estábamos 
de acuerdo el 9 de Octubre, entonces 
podemos seguir discutiendo sobre los 
mismos temas, pero lo que es cierto 
que es el mismo en cada uno de los 
puntos, es fundamental decir que más 
allá del enojo de la Ministro Chacur, 
nosotros hayamos salido terceros, 
segundos, primero, lo que es cierto es 
que les toca gobernar a ellos, y está 
muy bien, y a nosotros nos toca votar 
y tomar las decisiones, entonces no 
importa si salimos primero, segundos o 
terceros, es cierto salió tercero, se 
compite, se gana y se pierde, la 
discusión para por otro lado, la 
discusión pasa por cómo se lleva a 
cabo este Presupuesto, y lo que hace y 
lo que deja de hacer, entonces me 
pareció al menos mezclar lo político 
con lo institucional, que no lo creo que 
cuando lo dijo la Ministro Chacur, 
bueno, lo tomé como algo que me 
parece que no es lo correcto. 
Después tenemos que más allá de la 
cuestión de forma, me parece que hay 
que hablar de la cuestión de fondo, 
voy a redundar un poco con lo que dije 
el 9 de Octubre, creemos primero que 
todo para cerrar la cuestión de forma, 



Sesión Ordinaria N°30                                                              Cámara de Diputados de San Luis 
 
 

 

 
 
                             Diario de Sesiones N°30                     Noviembre, 27 de 2019 36 

 

nosotros somos la Legislatura, 
tenemos la potestad de tomar la 
decisión que creemos mejor para la 
Provincia de San Luis, y nosotros el 9 
de Octubre no lo hizo esto Juan Pablo 
Funes, porque sino pareciera que yo 
soy el único diputado que vota, y 
fuimos veintidós diputados contra 
dieciocho, y de eso se trata esta 
Legislatura, de las Mayorías, y hay que 
respetarlas, te toquen a favor o no 
estén a favor tuyo, entonces me 
parece que en ese sentido hay que 
saber respetar lo que las Instituciones 
plantean. 
A mí me parece, para plantear la 
cuestión de fondo, me parece que 
nosotros tenemos que ver diferentes 
puntos, primero la Subestimación de 
Recursos, ya lo hemos ahondado, 
vuelvo a reiterar con respecto a la 
Subestimación de Recursos, vuelvo a 
reiterar el tema de la Autonomía 
Municipal, y de los siete mil millones 
de pesos que la Nación, que 
presuponemos que la Nación le va a 
dar a la Provincia, pero que la 
Provincia no se anima a distribuirlos a 
los Municipios, pero sí se anima a 
estimarlos como que les va a ingresar. 
Entonces, a partir de eso nosotros 
creemos que hay quinientos noventa 
millones que los deberíamos haber 
puesto, podríamos haber buscado la 
forma en la redacción, de hecho voy a 
insistir en eso quedamos con la 
Ministro, que evidentemente cuando lo 
planteó posteriormente a quien lo haya 
planteado le dijo que no estaba de 
acuerdo con modificar ni un punto ni 
una coma, entonces, ahí nos cambió el 
sentido y la forma de pensar. 
A mí me parece que es muy 
importante la Autonomía Municipal, y 
Autonomía Municipal, cuando 
hablamos de Autonomía Municipal no 
es te doy lo que creo que te 

corresponde, es te doy lo que te 
corresponde, si hay quinientos noventa 
millones que les corresponden a los 
Municipios de San Luis entréguenselo y 
que sean de libre disponibilidad para 
los Intendentes ¿Por qué creemos que 
los Intendentes y prejuzgamos que los 
Intendentes van a gobernar mal? Si 
nosotros sabemos que muchos de los 
compañeros Intendentes que van a ser 
y que están acá como diputados, y que 
van a ser Intendentes y van a 
gobernar bien ¿Por qué nosotros los 
vamos a privar y les vamos a decir que 
tienen que hacer tal o cual obra, y que 
se tomen de esa obra lo que les 
corresponde? Que ellos tomen la 
decisión de hacer lo que les 
corresponde, y lo que es mejor para su 
Ciudad, o su Pueblo, o localidad.   
Hablamos, también de la Nota de la 
Federación Argentina del Colegio de 
Abogados, FACA; una nota que solicita 
a través de los Colegios de Abogados 
de San Luis, Villa Mercedes. Y, la 
Tercera Circunscripción se puso de 
acuerdo, le pidió a la FACA que haga 
una nota, nos enviaron una nota; 
quieren más recurso para el Poder 
Judicial. Y, nosotros nos acoplamos a 
eso, necesita más recurso el Poder 
Judicial; porque lo único que ha 
crecido, porque se crese para el 
Presupuesto 2020, es con respecto a 
los sueldos, no de bienes y usos, no de 
bienes y servicios, hay un montón de 
ítems que son importantes. Nosotros 
también estamos pensando en los 
nuevos Juzgados, la unificación del 
Juzgado de Familia. Que los Colegios 
de Abogados vinieron a plantear que 
están de acuerdo, están de acuerdo 
con esa cuestión, pero no solo, como 
lo va a poder llevar a cabo el Poder 
Judicial, porque no hay Presupuesto. El 
Poder Judicial no tiene los fondos 
necesarios para poder llevar a cabo y 
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llevar adelante una buena 
administración de la justicia. Creemos 
que, por lo menos tendría que haber 
revisado, tendría que haber generado 
un dialogo diferente con respecto al 
Superior Tribunal de Justicia, el cual no 
veo. 
Creo que es importante hacernos 
algunas preguntas. En el 2017 y en 
esto hay que vincularlo con algo que 
nos hemos enterado ayer, que va 
haber un aumento muy importante de 
los impuestos provinciales, los cuales 
no es un tema en discusión, no lo voy 
a plantear. Pero en el 2017 se generó 
un porcentaje extra para el Plan de 
Lucha contra la Pobreza; el cual, creo 
que todos vamos a estar de acuerdo 
con eso, como no vamos a estar de 
acuerdo luchar contra la pobreza. 
Algunos estarán más en desacuerdo 
por su ideología o sus vinculaciones 
nacionales, nosotros estamos de 
acuerdo y de hecho, lo acompañamos 
en ese momento. Lo que es cierto, que 
ese Plan de Lucha contra la Pobreza, 
los índices y los números lo dicen, que 
no funcionó, porque hemos duplicado 
la cantidad de pobres en el último año. 
Entonces, evidentemente no funcionó 
y no estamos diciendo y, vuelvo a 
insistir, no hablo de la mala intención 
del Gobernador; hablo de no utilizar las 
herramientas correctas y es eso lo que 
preocupa, porque si este Presupuesto 
va a seguir utilizando las mismas 
herramientas, tenemos un problema, 
porque no nos está llevando al camino 
del éxito. Se construyen mucho menos 
viviendas que la que nosotros creemos 
o las que querríamos; pero sí se 
construyen otras cosas. 
No hay pleno empleo y no hay 
producción. Las fábricas y esto lo 
aclaro, por culpa del desastroso y, 
vuelvo a utilizar esa palabra Gobierno 
Nacional, se están fundiendo y se 

están yendo de la provincia. Y, la 
crítica o la observación mía es que 
hagamos algo para detenerlas, no 
podemos hacer alguna medida, tomar 
alguna medida. Qué medidas toma 
este Presupuesto, para que el 
gobierno…, para que las industrias y 
las fábricas no de vayan de San Luis. 
Toma alguna medida? Y lo hago en 
torno de consulta, ni siquiera prejuzgo 
o juzgo. 
Estamos caminando correctamente? Es 
el rumbo correcto que está llevando a 
cabo el Gobierno de la provincia?. 
Nosotros creemos fervientemente que 
no. Y, que por eso, por la 
subestimación de recursos, por no 
respetar la autonomía municipal y, por 
no tener establecido los quinientos 
noventa millones de pesos que le 
corresponderían a los municipios de 
libre disponibilidad. Porque se agrava 
la situación de la Justicia de San Luis, 
porque creemos que no se está 
implementando o no se están teniendo 
en cuenta un montón de obras y por 
diferentes puntos, que mis 
compañeros diputados van a seguir 
expresando, que nosotros no estamos 
de acuerdo con este Presupuesto. Y, 
hemos firmado el Despacho para 
rechazarlo. Ojala que se tome el 
camino correcto, porque les toca 
gobernar, han ampliado su poder, la 
gente ha confiado en ustedes, ha 
confiado en este Gobierno provincial; 
le ha dado 4 años más de gobierno. Le 
ha dado la Municipalidad de Villa 
Mercedes, le ha dado la Municipalidad 
de San Luis; tienen que gobernar. Y, 
nosotros tendremos otro rol, 
acompañar cuando las cosas estén 
bien y criticar cuando las cosas están 
mal. A mí no me asusta decir que no 
ganamos la elección, perdimos y, está 
bien. No me molesta que la Ministro 
Chacur me diga que salí tercero, 
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porque es parte de la democracia; me 
molesta que se utilice eso, para no 
discutir los temas de fondo; la 
provincia no va en un camino correcto. 
Y, por eso, nosotros rechazamos este 
Presupuesto. Gracias, presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Tiene la palabra el diputado 
Domínguez, miembro Informante del 
Despacho. 
Sr. Domínguez: Gracias, presidente. 
Bueno, un poco ayer en la Comisión, 
tenían una enorme cantidad de tarea 
la Comisión; eso es verdad. Entonces, 
en concepto de las buenas prácticas, 
firmamos todos, porque sé, la vocación 
que tiene el diputado Fara, de hacer 
las cosas bien. A mí me toco presidir el 
año anterior y sé lo complejo y la 
carga de trabajo que hay. 
Y, hasta la hora del cierre, que yo 
después, no firmé el acta del libro, 
porque no me llamó más; hasta esa 
hora había un solo Despacho, que era 
el que había presentado en minoría. 
Yo. 
Y. ahora veo, que aparentemente… 
Sr. Pte. Mirábile: Diputado 
Domínguez, el diputado Fara le solicita 
una interrupción: ¿se la concede? 
Sr. Domínguez: Cómo no! 
Sr. Pte. Mirábile: Se la concede, 
tiene la palabra diputado. 
Sr. Fara: Es de procedimiento, 
Domínguez. Usted se acuerda que 
usted fue y no sabía qué hacer y yo le 
dije; si usted quiere presentar 
dictamen, Despacho, preséntelo, no se 
había decidido. Realmente a la una 
menos diez, yo lleve desde la comisión 
al… 90 expedientes, hubo diputados 
que estaban en el pasillo, que me 
vieron pasar, hacer 4 viajes. Habíamos 
quedado que íbamos hacer el Acta, es 
cierto; Domínguez se había ido, el Acta 
no estaba terminada. El diputado 
Funes trajo el Despacho de él; no hubo 

ninguna irregularidad, simplemente 
que Domínguez se fue de la Comisión, 
si se hubiera quedado hasta que 
termináramos el Acta, hasta que 
termináramos de hacer todos esos 
papeles que él está diciendo que 
tuvimos que hacer, porque fueron 90 
expedientes, lo que sacamos ayer en 
tres Despachos e inclusive sacamos 
expedientes que nos llegaron ese 
mismo día, para poder brindarle los 
Presupuestos a los Municipios.  
Así que, lamentablemente, también le 
cabe al diputado Domínguez, haberme 
preguntado: terminaste, voy o haber 
ido de propia voluntad, no es el 
achaque a este presidente. Gracias, 
diputado. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Continúe con la palabra, diputado 
Domínguez. 
Sr. Domínguez: No, no eso está 
perfecto, no es un cuestionamiento al 
presidente de la Comisión, sino que me 
interrumpió antes de tiempo, no me 
dejo terminar a donde iba mi opinión; 
eso está bien, lo avale, le dije que yo 
estaba de acuerdo y que iba a firmar el 
acta, que le diera para adelante, yo sé 
que iba a demorar. Pero durante el 
horario establecido, regular de la 
Comisión, el compañero Funes vino y 
dijo que no presentaban ellos ningún 
Despacho, que lo iban a rechazar 
directamente acá. A eso me refiero. 
Yo, cuando veo ahora, que aparece 
por mayoría otro Despacho, pero en 
definitiva era la palabra que había 
planteado ahí en la Comisión, no 
modifica nada, simplemente lo 
menciono. Que había un solo 
Despacho a la hora que se terminó la 
reunión, que eran como las doce y 
pico. Y, después aparece por mayoría 
otro, que no modifica nada, porque si 
Funes había dicho que ellos iban a 
sostener el mismo criterio de desechar, 
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el rechazo del Presupuesto; es 
anecdótico. 
Lo que sí, nosotros sostuvimos el 
Despacho por minoría, pidiendo la 
aprobación del Presupuesto, tal cual 
vino del Ejecutivo oportunamente aquí, 
que defendimos esa postura y después 
a través del envió que ha sido del 
Senado a la Cámara de Diputados, que 
seguimos sosteniendo el mismo 
criterio, lo único que se modifica, no 
está presente el Secretario Legislativo, 
porque a lo mejor él lo puede aclarar, 
vino con un expediente diferente y 
después se adoso al Expediente 
original, del primer ingreso que tuvo el 
Presupuesto aquí. Entonces de una 
manera, o de la otra interpreto que el 
nuevo Expediente está adosado y 
estamos considerando el mismo 
Proyecto porque es el mismo Proyecto 
de Presupuesto. En relación a lo que 
sucedió, en su momento, el Senado lo 
solicita, cuando lo desecha la Cámara 
de Diputados, la cual para nosotros 
seguimos insistiendo que fue un 
procedimiento irregular porque podría 
haberlo rechazado, pero enviarlo al 
Senado porque el tratamiento que 
establece el Art. 139º de la 
Constitución, habla de la Legislatura y 
la Legislatura la componen las dos 
Cámaras y hay un artículo especifico 
que es el 139º, donde específicamente 
de una Ley especial que es la Ley de 
Presupuesto; porque si no nos vamos 
también al Art. 132º, que establece 
que si una de las Cámaras desecha un 
Proyecto de Ley no puede ser tratado 
durante el período legislativo, que creo 
que la excepción está por el Art. 139º 
que es un Proyecto de Ley especial por 
eso tiene un artículo especial en la 
Constitución, el Senado lo solicita 
supongo, lo ha tratado, lo ha aprobado 
y el Proyecto nuestro implica el mismo 
sentido, como dijo nuestro colega Fara 

lo técnicamente, políticamente lo 
analizamos ya con profundidad, para 
no demorar no vamos a hacer una 
opinión sobre los números, son 
exactamente los mismo números que 
están debatidos. Lo que sí, como 
reflexión la provincia de San Luis tiene 
la menor presión tributaria lo que hace 
a la producción en relación a otras 
Provincias. Y, nosotros tenemos el país 
hundido en una recesión, en una crisis 
enorme que no la producido el 
Gobierno de San Luis y que el 
Gobierno de San Luis ha sido víctima, 
como son víctimas todas las economías 
regionales, o provinciales de la 
Argentina, porque las medidas macro 
las ha tomado la Nación, y por eso la 
voluntad popular del Gobierno 
argentino, creo que como mínimo paró 
este Gobierno de tan desastrosa 
situación a la que ha llevado a la 
familia argentina lo que es la perdida 
de trabajo, lo que es el cierre de 
fabricas, la producción está paralizada 
casi en un 40, o 50% menos todas las 
empresas; entonces no es un tema 
que la Provincia está despreocupada 
por los factores de trabajo en nuestras 
fabricas, por supuesto, que está 
preocupada, la provincia de San Luis 
levanta la bandera permanentemente 
de la restitución y de la reglamentación 
del Decreto de Promoción Industrial, 
que nos permitía un auxilio; bueno, 
toda esa política no quiero ir más 
profundamente, pero simplemente 
como reflexión a lo que escuché hace 
un momento “que la provincia de San 
Luis no hace nada”; bueno, yo creo 
que la provincia de San Luis hace 
muchísimo, un ejemplo, es el orden 
fiscal como mínimo para poder 
sostener la política de inversión, de 
progreso, de salud, de educación 
estamos viendo las obras, ¡estamos 
viendo las obras!, la provincia de San 



Sesión Ordinaria N°30                                                              Cámara de Diputados de San Luis 
 
 

 

 
 
                             Diario de Sesiones N°30                     Noviembre, 27 de 2019 40 

 

Luis va a ser la vanguardia en la salud, 
en la región en tiempo y nos vamos a 
sentir orgullosos todos los puntanos. 
Bueno, simplemente yo les pido a los 
colegas que aprobemos el Proyecto de 
Presupuesto como vino oportunamente 
del Ejecutivo y como viene con la 
media sanción nuevamente de la 
Cámara de Senadores. Gracias, 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Tienen ahora la palabra los presidentes 
de los distintos bloques; después 
abrimos la lista de oradores. Si ningún 
presidente va a hacer uso de la 
palabra. Tiene la palabra el diputado 
Barroso, arrancamos con los 
presidentes de bloques; después con la 
lista de oradores. 
Sr. Barroso: Gracias, señor 
presidente; si usted me lo permite le 
voy a dar la palabra al diputado Hissa. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra el 
diputado Hissa. 
Sr. Hissa: Muchas gracias, diputado 
Barroso; bueno en realidad para 
agregar simplemente un poco lo que 
se viene hablando en el recinto, 
escuchaba atentamente lo que 
esgrimía el diputado Funes y el reconto 
que viene haciendo de cómo se había 
dado el tratamiento a la Ley de Leyes 
en todo este tiempo desde el 9 de 
octubre, claramente nosotros cuando 
nos expresamos lo que hicimos fue 
desechar este Proyecto por no cumplir 
con cuestiones formarles y cuestiones 
sustanciales también que tenían que 
ver con distintos fundamentos que ya 
se han esgrimido en esta Cámara que 
no hace falta que las vuelva a 
comentar. Simplemente lo que hicimos 
fue desecharlo, para que el Poder 
Ejecutivo Provincial tuviese la 
oportunidad de reformularlo al 
Presupuesto de manera correcta sin 
ningún tipo de gasto subestimado y 

bueno cumplimentar con lo que 
establece la reglamentación necesaria 
para confeccionar un Presupuesto; lo 
que hiso el Poder Ejecutivo fue 
reenviar el mismo Presupuesto que 
había sido desechado, pero a través de 
la Cámara de Senadores obtuvo una 
media sanción exprés y fue remitido a 
esta Cámara baja. Y, la verdad que yo 
me preguntaba y nos preguntamos con 
algunos colegas diputados, si teníamos 
que analizar nuevamente esto porque 
claramente no es un nuevo Proyecto 
de Presupuesto, es el mismo Proyecto 
que fue oportunamente desechado; es 
por eso que nosotros sin querer 
menoscabar, ni perjudicar al Poder 
Ejecutivo Provincial consideramos 
firmemente de que no se ha 
cumplimentado con lo requerido por 
esta Cámara en cuanto a la 
reformulación correctamente del 
Presupuesto. Es por eso que no vamos 
a acompañar y bueno vamos a insistir 
y a ratificar la votación que 
oportunamente realizamos en este 
recinto. Muchas gracias, presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Tiene la palabra la diputada Sonia 
Delarco. 
Sra. Delarco: Muchas gracias, señor 
presidente; bueno, desde el bloque 
Frente Unidad Justicialista sostenemos 
las palabras que ha dicho nuestro 
miembro informante, el diputado 
Domínguez, de la Comisión de 
Finanzas y quiero ratificar algunas de 
las palabras y de los conceptos que 
entiendo y que he dicho públicamente 
luego del 9 de octubre; entiendo que 
el trámite legislativo, o las acciones 
políticas que se realizaron el día 9 de 
octubre en esta Cámara de Diputados 
por otros bloques de tratar de 
desechar la Ley de Presupuesto, no se 
ajusta a lo que está escrito en la 
Constitución Provincial de la provincia 
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de San Luis. Entendemos que se 
desecha un Proyecto cuando ambas 
Cámaras se han expedido sobre el 
tema, aquí no se expidieron ambas 
Cámaras, tan solo la Cámara de 
Diputados decidió desechar haciendo 
una interpretación del Art. 139º en 
función, tal vez, querían presentar 
modificaciones, estaban en todo su 
derecho, pero haber realizado las 
modificaciones y haberla enviado a la 
Cámara de Senadores, esta fue la 
situación que hemos expresado 
públicamente y sostenemos desde el 
bloque Frente Unidad Justicialista, y en 
donde consideramos, más allá de las 
posturas que tienen los bloques que 
me han precedido en la palabra, 
nosotros sostenemos firmemente este 
Proyecto de Ley de Presupuesto 
General de la Provincia de Gastos y 
Recursos 2020, en donde creemos que 
está distribuido con justicia social 
porque se está contemplando, 
digamos, pilares fundamentales del 
desarrollo y crecimiento de esta 
Provincia como es: la salud, la 
educación, la seguridad sosteniendo el 
Plan Trabajo por San Luis, el Plan 22 
AG, el Programa Empezar, más allá de 
la crítica situación que atraviesa el país 
y que la Provincia no es ajena de una 
recesión y de una inflación que nos ha 
superado a todos y a todas, en donde 
ha creado una desocupación, un 
numero de desempleo, un número de 
pobreza que mes a mes va 
aumentando. 
Entonces, entendemos que éste es un 
Proyecto equitativo, justo, sin déficit, 
con un importante Fondo Anticrisis de 
más de dos mil doscientos nueve 
millones, con un Presupuesto de más 
de sesenta y dos mil ciento cuarenta y 
dos millones, señor presidente; y por 
eso sostenemos y defendemos este 
Presupuesto, y es un Presupuesto 

realizado por quien el 16 de Junio fue 
ratificado por las políticas desarrolladas 
en esta Provincia para darle 
continuidad, y si bien la Provincia de 
San Luis marca un número elevado de 
pobreza, como lo que han destacado 
los diputados, creemos que esto es 
consecuencia de los factores 
macroeconómicos Nacionales que han 
influido y han profundizado la crisis en 
cada Provincia, más allá que en esta 
Provincia tienen los paraguas 
suficientes y la soberanía económica, 
la soberanía de tomar las decisiones, 
para que los Trabajadores de la 
Administración Pública no quedaron 
sus sueldos por debajo de la inflación, 
dando los aumentos necesarios para 
que el poder adquisitivo de todos los 
Trabajadores y Trabajadoras pudieran 
hacer frente a esta inflación, y para 
aquellos hombres y mujeres que 
lamentamos profundamente que hoy 
no tienen un trabajo tal vez en blanco, 
como todos desearíamos, están 
contenidos lo más humildes, los más 
vulnerables, por diferentes Políticas 
Sociales, como las que he nombrado. 
Y deseo fervientemente que a partir 
del 10 de Diciembre de 2019 las 
Políticas Públicas Nacionales impacten 
de lleno en esta Provincia de San Luis 
al trabajar de forma articulada 
Gobierno Nacional, Gobierno Provincial 
y Gobiernos Municipales, en donde el 
Pueblo ha ratificado la confianza para 
que estas políticas lleguen a la 
Provincia y se creen los trabajos 
necesarios y suficientes, y se realicen 
aquellas nuevas Fuentes de  
Trabajo y Producción para aquellos 
hombres y mujeres, y jóvenes, en esta 
Provincia que hoy tal vez no tienen un 
trabajo, o un trabajo en blanco. 
Pero quiero decir, señor presidente, 
que la Provincia de San Luis no es la 
excepción a muchas Provincias, la 
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Provincia de San Luis ha dedicado gran 
parte de su Presupuesto para contener 
a los más vulnerables, a los que más 
sufren, tal vez a los que no tuvieron 
oportunidades por diferentes razones, 
sociales, económicas, políticas, de 
estar en una situación en donde hoy 
los ingresos son mínimos, o son 
mínimos, o son bajos; y manifestar 
que este Proyecto de Ley que ha sido 
enviado de la Cámara de Senadores, 
votado por un dos tercios de los 
integrantes, desde este bloque lo 
vamos acompañar y sostenemos 
defendiendo cada una de sus políticas 
y cada una de las obras que se van a 
realizar en esta Provincia, en 
Educación, en Salud, en Seguridad, y 
que eso también son Fuente de 
Trabajo para esta Provincia, y 
generación de empleo, y distribución 
de los ingresos, entre todos y todas los 
Puntanos.  Muchas gracias, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Sra. Causi: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputada Causi. 
Sra. Causi: Gracias, señor presidente.  
Escuchando a los diputados 
presidentes de bloques que hablaron, 
creo que los planteos son los mismos, 
me pareció válido que se aclare que 
para poder rechazar o desechar el 
Proyecto lo deberían haber hecho 
ambas Cámaras, se debería haber 
mandado al Senado, nuestro bloque lo 
planteó y no lo escucharon, y los 
planteos son los mismos, si seguimos 
hablando, y me encanta porque 
Cambiemos no cambia de posición, 
Cambiemos sigue diciendo, contando, 
cuando los millones los tiene que 
mandar Nación no es nada, cuando los 
millones los tiene que poner la 
Provincia es mucho, me encanta 

porque ellos cuando les conviene los 
tiene que mandar y cuando no les 
conviene no hay que poner dinero. 
El Presupuesto de la Provincia, entre 
otras cosas, contempla un veinte por 
ciento de su Presupuesto en Obras 
Públicas, más las Obras que se 
anexaron, que anexó el Gobernador 
después con el tema del Consejo 
Económico y social, y todos sabemos 
que esa Obra Pública se realiza para 
mover la economía; yo creo que 
ningún Gobernador, es muy hipócrita 
decir que un Gobernador quiere perder 
una Fábrica, que un Gobernador quiere 
que noventa y cinco familias, o cien, 
como nos ha pasado en San Luis, 
queden sin trabajo, nadie quiere eso, y 
yo creo que entonces estamos 
buscando las herramientas para que 
las Fábricas se queden en San Luis, 
porque San Luis es una Provincia 
Industrial, y todos queremos eso, una 
Provincia Industrial que cada vez nos 
quedan menos Industrias porque 
terminamos la Promoción Industrial, 
nos sacaron la Promoción Industrial. 
Entonces, en base a esto, en base a la 
inflación que hemos tenido, que ha 
superado el sesenta por ciento como lo 
dije anteriormente, también quiero 
aclarar otra cosa, cada vez que viene 
una Ley, sea Presupuesto, se la 
Tarifaria, la Cuenta de Inversión, sea 
una Ley que manda otro diputado, uno 
lo ve desde su perspectiva; por 
supuesto que yo quiero más Obras 
para el Departamento Pedernera, y por 
supuesto que cada diputado que está 
acá va a querer más Obras para su 
Departamento, para su Ciudad, pero 
también tiene que haber un equilibrio. 
San Luis, yo he nacido en Santa Fe, 
San Luis siempre ha pagado los 
sueldos a término, San Luis es una 
Provincia que nunca tuvo déficit, San 
Luis es una Provincia donde tenemos 
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una Salud Pública que el que ha estado 
en otra Provincia lo sabe que es de 
lujo comparación, yo siempre digo en 
Santa Fe vos entrás a un Hospital vivo 
y no sabes cómo salís; entonces yo 
creo que los Puntanos también 
tenemos que tener algunas cosas en 
cuenta cuando se tratan temas tan 
importantes y tan delicados en el 
momento económico que estamos 
viviendo, desde San Luis hay una 
contención social que no tenemos en 
otra Provincia; yo escucho que la 
Sociedad reniega del Plan de Inclusión, 
o de las Becas, ojalá que en Santa Fe 
hubiera Becas y hubiera Plan de 
Inclusión, no existe eso, no hay 
contención social en Santa Fe. 
¿Por qué lo digo? Porque yo creo que 
también hay que mirar para afuera y 
no solamente y no quedarse metido en 
el Pueblo de uno o en la Provincia de 
uno, hay Provincias que están muy mal 
económicamente, San Luis hay 
pobreza, todos lo sabemos, pero 
también se están manejando las 
herramientas para tratar de combatirla, 
y eso en San Luis es una constante. 
Entonces, por eso quería decir, yo sé 
que por ahí digo palabras fuertes, digo 
hipócritas, y si alguno se puede 
ofender, pero el que me conoce 
realmente sabe que soy muy directa, 
entonces cuando yo digo que puede 
ser hipócrita y medir con una vara 
Nación y con un vara Provincia, creo 
que me entienden exactamente lo que 
estoy diciendo, entonces el sacrificio 
tiene que ser en conjunto, que hay 
cosas para cambiar todos estamos de 
acuerdo, pero yo creo que ahí va a 
estar de acuerdo el Oficialismo, la 
Oposición, los bloques Unipersonales, 
están de acuerdo todos, siempre que 
sea para San Luis, para que estemos 
mejor. 

Nuestro bloque va acompañar el 
Presupuesto, como ya lo planteamos 
anteriormente, y lo que me gustaría 
que los diputado también miren un 
poquito para afuera para que vean 
cómo estamos acá, no somos el 
paraíso, ojo, no estoy diciendo eso, sí 
estoy diciendo que hay que ver cómo 
se trata en otras Provincias la Salud 
Pública, cómo se trata en otras 
Provincias las Viviendas, la cuestión 
social, la contención social, la 
contención social para la gente que no 
tiene trabajo. San Luis, viene siendo 
en eso, yo lo veo que vive estando 
atento y vive preocupado y muchos 
legisladores están preocupados por 
eso. Por eso, yo creo que miremos 
todo el panorama y no solamente el 
Departamento de uno o el Partido 
donde esta uno. Nada más señor 
presidente. 
Creo que lo demás ya se planteó en la 
sesión anterior; y por qué nosotros 
acompañamos el Presupuesto, se dejó 
bien claro en la Sesión anterior. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias diputada. 
Abrimos la lista de oradores. Tiene la 
palabra la diputada Beatriz Ochoa. 
Sra. Ochoa: Sí, señor presidente, voy 
a ser muy breve, porque ya se ha 
dicho prácticamente todo. 
Actualmente el Gobierno Provincial 
está haciendo una fuerte inclusión, una 
fuerte inclusión social, una fuerte 
inversión en educación, salud, 
desarrollo económico y seguridad.  
Los sueldos se cobran al día, eso es 
muy importante y bueno; quiero 
manifestar esto, porque esto pasa 
solamente en San Luis, porque en 
otras provincias, están endeudadas, no 
pagan los sueldos a término, hay 
pobreza y se nota, más todavía, no 
estoy diciendo que en San Luis no hay, 
sí en San Luis hay pobreza, pero 
bueno, esto también se debe a la 
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política nacional que se implementó en 
estos años. 
De todas maneras, señor presidente, 
resumiendo, sostenemos…, 
sostenemos firmemente el argumento 
que planteamos en la Sesión anterior, 
sobre el tratamiento del Presupuesto. 
Vamos a aprobar el Presupuesto, tal 
como lo ha enviado el Poder Ejecutivo. 
Nada más, señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Abrimos lista de oradores: diputado 
Martínez, diputado Mansilla, cierra el 
presidente de la Comisión el debate. 
Tiene la palabra diputado Martínez. 
Sr. Martínez: Gracias, señor 
presidente. Bueno, las posiciones sobre 
el Presupuesto están tomadas, la 
verdad que voy a tomarme una licencia 
de no hablar del Presupuesto, voy 
hablar del trámite Parlamentario, 
porque voy a insistir; y voy a insistir 
que lo voy hacer solo en la convicción 
de que el voto también, constituye un 
mensaje político que quiero dar y 
quiero dar en favor del Presupuesto. 
Dijimos en la sesión de tratamiento de 
este supuesto “desecho” que no era 
correcto, insistí, por qué no debía ser 
tal. Y, voy a volver a insistir con otros 
argumentos, por si no se entendió. 
Hay un trabajo sobre la Doctrina de la 
Corte Suprema y la Procuración del 
Tesoro de la Nación, hizo un trabajo 
muy importante, muy fino, que todas 
al menos los abogados lo conocen y 
que se refiere a la interpretación de las 
normas. Me permito citar algunos: No 
es procedente modificar o suprimir una 
disposición por medio de la 
interpretación; cuando su lectura no 
presenta oscuridades, ni genera 
incertidumbres. Ha dicho, también: si 
la escritura de la regla jurídica, no 
presenta las posibilidades de 
comprensiones disimiles, solo es 

aceptable su acatamiento al pie de la 
letra. 
La Constitución, lo dijo bien el 
diputado Domínguez, cuando habla de 
“Poder Legislativo” dice en su Artículo 
101: La Legislatura está compuesta 
por una Cámara de Diputados y una de 
Senadores. La Legislatura está 
compuesta por una Cámara de 
Diputados y una Cámara de 
Senadores. Entonces, a la luz de estas 
interpretaciones que acabo de decir, 
que no le podemos hacer decir a las 
leyes, cosas que no dicen, porque es 
clara la norma. 
Dice a su vez el artículo sobre el 
trámite del Presupuesto. Desechar un 
Proyecto por la Legislatura. Vuelvo a 
repetir, que dice la Constitución: 
“Desechar” son ambas Cámaras. 
Porque la Legislatura so ambas 
Cámaras. 
Lo que sucedió acá y además lo 
comparo con el Artículo N 132, que 
dice: Ningún Proyecto de Ley 
desechado totalmente por una de las 
Cámaras, es lo hizo esta Cámara, 
siendo Cámara de origen “Desechó”, 
tengo una Resolución que dice: 
“Desecho”. No puede repetirse en las 
Sesiones del mismo año, Constitución. 
Pero aún más así, Artículo 80 Bis del 
Reglamento Interno de la Cámara, de 
esta Cámara, aprobado por esta 
Cámara. No podrán tratarse un 
Proyecto, cualquiera fuere su 
naturaleza…, alguien por favor que me 
explique, si ese precepto dice otras 
cosas; cualquiera sea su naturaleza, 
que se haya desechado en el mismos 
año legislativo, Caramba….lo dice la 
Constitución, lo dice el Reglamento. 
Aquí lo desecharon, se lo mandaron al 
Poder Ejecutivo y lo que sucedió a la 
poste es que en el Expediente de 
origen, acá está la Nota de Senadores, 
dice, dirigida a al Gobernador; el 
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bloque de Senadores Frente Unidad 
Justicialista de la Provincia de San Luis, 
se dirigieron al Gobernador, para 
pedirle que la remita a ellos. Por qué, 
porque entendiendo que la 
Constitución dice: que son ambos. Y, 
alguien decidió desecharlo y no le dio 
la oportunidad al Senado que lo trate. 
Entonces, el bloque, políticamente le 
pidió al Gobernador que le envié el 
trámite, trámite que se constituyó en 
una Media Sanción y lo envió a 
diputados. Pero, verdaderamente dudo 
que haya sido con la continuidad del 
trámite, porque o es de hecho acá, se 
lo puso en el mismo expediente del 
origen, para forzarle una continuidad 
parlamentaria. Y, que hoy lo estemos 
votando de vuelta. Pero, en realidad lo 
pidió el bloque de Senadores; la 
comunicación de un bloque 
Parlamentario al Gobernador y el 
Gobernador se lo envió. Hoy estamos 
tratando de vuelta algo, que ni siquiera 
debiéramos estar tratando. 
La Constitución dice: Desecha una 
Legislatura, no éramos la Legislatura 
como Cámara de origen. El 
Reglamento dice: No podrá tratarse un 
Proyecto cualquiera fuera su 
naturaleza.  Que estamos 
reinterpretando, ahora, también el 
Reglamento Interno. Entonces, lo 
forzamos, lo metimos acá en el 
Expediente, no se sabe, finalmente, 
porque el Expediente en el que lo 
envían y que ha sido todo dado el 
trámite Parlamentario del expediente, 
del origen de trámite del Presupuesto, 
al final no sé, si estamos pretendiendo 
actuar como Cámara Revisora, si esta 
es una segunda revisión…, no entiendo 
qué carajo estamos haciendo, perdón 
la expresión. Lo cierto es que no se 
puede, lo voy hacer igual y si es 
necesario lo voy ratificar que felicito al 
Presupuesto lo voy a votar, sí; sigue 

siendo un “zafarrancho parlamentario”, 
lo voy a votar, sí, porque creo en los 
símbolos, porque tengo una 
oportunidad más de decir si yo 
apruebo este Presupuesto; pero no 
está bien lo que estamos haciendo, 
señor presidente, no está bien lo que 
estamos haciendo, lo voy  votar igual 
me someto a esta regla, lo voy a votar 
igual; pero no estoy de acuerdo, no 
está bien, o dice la Constitución, lo 
dice el Reglamento y la Constitución 
define que es Legislatura y aun así 
insiste en estos concepto de 
trascendental importancia para la 
Corte Suprema, para la procuración del 
Tesoro, señores no le hagan decir a la 
Ley cosas que no dice, cuando la Ley 
es clara no busquen otra 
interpretación, Legislatura son dos 
Cámaras, Proyecto de Sesión de una 
Cámara, según la Constitución no se 
puede volver a tratar; Reglamento: no 
podrá tratarse un Proyecto cualquiera 
fuera su naturaleza, ¿se necesita 
explicar esto?, cualquiera fuera su 
naturaleza que sea desechado en el 
mismo año legislativo. La Resolución 
dice: desechar. Lo voy a aprobar igual, 
señor presidente, pero insisto yo se 
que en la biblioteca  en lo jurídico 
siempre están divididas, pero no me 
voy a quedar callado, le voy a decir 
que sigue siendo esto un zafarrancho; 
lo voy a votar igual, porque ratifico les 
voy a decir nuevamente a los puntanos 
y a mi Gobernador que yo le 
acompaño el Presupuesto, pero está 
mal lo que estamos haciendo. Gracias, 
señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Tiene la palabra el diputado Mansilla. 
Sr. Mansilla: Buen día, presidente, 
muchas gracias; yo voy a hacer 
referencia a un par de cosas tiene que 
ver con la correlación de fuerzas que 
se viven en las Cámaras legislativas 
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que no siempre son las mismas que se 
expresan al momento de definir, define 
es el Ejecutivo para eso quedaron en la 
República la división de poderes 
hicieron así, se hacen elecciones por 
términos, por tercios de voluntad de 
esta Cámara de los Legisladores y la 
Constitución Provincial transforma a 
este Poder Legislativo como uno de los 
tres Poderes de la Provincia la facultad 
de debatir y tratar sobre el 
Presupuesto, debatir en la comisión y 
aprobarlo, o desecharlo es un proceso 
que incluye el tratamiento por las dos 
Cámaras; así como dijeron, en la 
Constitución tenemos una Legislatura 
Bicameral, el Proyecto de Ley de 
Presupuesto tiene…, la Ley de 
Presupuesto tiene un trámite especial 
porque cuando no se aprueba, o se 
desecha se puede presentar uno nuevo 
y por eso la Constitución es específica 
en la reglamentación sobre la Ley de 
Presupuesto, estableciendo los plazos 
para la aprobación, para el 
tratamiento, en realidad, de un nuevo 
Proyecto, estableciéndose si salvo no 
se trata en esos plazos; pero desde el 
concepto de una Legislatura Bicameral, 
están bien claros todos los trámites 
legislativos, para que un Proyecto se 
convierta en Ley tiene que ser 
aprobado por las dos Cámaras, si una 
de las dos Cámara no lo aprueba y la 
otra lo aprobó no alcanza, no hay 
desempate, tiene que superar las dos 
instancias la Cámara de origen y la 
Cámara revisora, si se desecha en la 
primera instancia, se desecha en la 
segunda instancia si se desecha en la 
Cámara de origen, en la Cámara 
revisora ahí termina el Proyecto, y eso 
es lo que sucedió con la Ley de 
Presupuesto en la primera oportunidad 
cuando lo tratamos en la primer 
instancia en la Cámara de origen fue 
desechado y siguiendo los preceptos 

de la Constitución, el Ejecutivo no 
presento de  nuevo el Proyecto, ¿es el 
mismo?, sí es el mismo, entro por la 
Cámara de Senadores se convirtió la 
Cámara de Senadores en Cámara de 
origen, superó esa instancia siguió ese 
trayecto y tiene que pasar por esta 
Cámara revisora y como lo 
adelantaban los presidentes de 
bloques, y yo también adelanto 
nuestro voto es el mismo en el sentido 
de desecha este Proyector por no 
haber sido mejorado y consensuado 
para poder estudiar los intereses de la 
economía  Provincial, sin superar esta 
instancia porque la Cámara por 
mayoría vota desechar, va a tener el 
mismo efecto que tuvo la primera vez 
fue desechado por la Legislatura 
porque no pasa aún por la primera 
instancia, si no pasó por la Legislatura 
y la molestia que se pueda generar es 
parte de la política  porque la 
ciudadanía voto esta Cámara de 
Diputados con esta integración que 
políticamente refleja lo que viene 
sucediendo y está sucediendo desde 
hace un tiempo en la Provincia; 
hablamos de las elecciones del 16 de 
junio la mayoría de los puntanos y las 
puntanas no votaron a este Gobierno, 
más del 50% no acompañó al actual 
Gobernador en la reelección, la 
mayoría sí; pero no el 50% porque uno 
de los Poderes que constituye  el 
Gobierno de la Provincia una mayoría 
que no sigue el lineamiento político del 
Poder Ejecutivo así como son, salvo 
algunos están acostumbrados a que 
sea más fácil la tarea de la suma del 
poder público, y a veces no tener una 
de las Cámaras que no está en 
consonancia y tiene que lidiar con la 
oposición y por eso, hay que gobernar 
para poder respetar la 
representatividad que tienen todos los 
ciudadanos que voto en un importante 
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cantidad, digamos, de la oposición en 
definitiva que el oficialismo se siente a 
negociar, a charlar y a consensuar con 
la mayoría que está representada por 
la mayoría legislativa son 
circunstancias…, porque cada dos años 
se van a renovando las Cámaras esta 
es la situación y esta legitimidad en 
este caso los sectores que 
representamos a la mayoría de la 
población de San Luis que no voto a 
este Gobierno para conversar con los 
representantes del oficialismo que fue 
votado para gobernar cuatro años 
más. Por lo tanto esta situación 
económica que ahora tenemos que 
discutir siguiendo los consensos 
necesarios y las herramientas políticas 
establecidas, por la Constitución y 
siguiendo los plazos y los pasos en el 
tramite, como en este caso el Proyecto 
de Presupuesto, se crea en el Ejecutivo 
se revisa en el Legislativo para poder 
llegar a un acuerdo con la Ley de 
Presupuesto que sea realmente 
consensuada por todos los sectores de 
la política y de la ciudadanía; en ese 
sentido  siendo el mismo Proyecto que 
desechamos y siendo coherentes con 
nuestro voto, vamos a votar por el 
rechazo de este Proyecto de 
Presupuesto. Nada más y muchas 
gracias, señor presidente. 
Sr. Fara: Pido la palabra, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputado Fara.  Cierra el debate. 
Sr. Fara: Gracias, presidente.  Cuando 
se cerró el debate en Octubre yo dije 
que me iba más preocupado que 
antes, y realmente en base a las 
interpretaciones que tenemos para irse 
más preocupado, el tremendo esfuerzo 
que significa estudiar un Presupuesto, 
el tiempo que lleva estudiarlo, y con 
las interpretaciones que tenemos, 

desgraciadamente no va a tener 
mucho sentido ponerse a estudiar. 
Así que estoy repitiendo los conceptos 
que dije en Octubre, no me voy a 
exceder porque ya se habló todo, se 
dijo todo, las posiciones de todos son  
las mismas… 
Sr. Domínguez: ¿Me permite una 
interrupción? 
Sr. Pte. Mirábile: Diputado Fara: el 
diputado Domínguez le solicita una 
interrupción ¿Se la concede? 
Sr. Fara: ¡Sí, cómo no! 
Sr. Pte. Mirábile: Se la concede.  
Tiene la palabra, diputado. 
Sr. Domínguez: Gracias.  Bueno, en 
cierta medida comparto lo que dice 
Fara porque él tuvo una inquietud que 
después otro sector de la Cámara no lo 
acompañó, tuvo una actitud de 
modificación que era realmente un 
gesto sano, otro planteo, después 
había otro Presupuesto, o sea que eso 
lo avalo. 
Pero escuchando las actitudes 
antidemocráticas, antidemocráticas, 
antidemocráticas, de algunos 
Legisladores, miren si estuvieran en 
Bolivia interpretarían las decisiones de 
la ONU estarían a favor del golpe, pero 
si estuvieran en Chile estarían a favor 
del presidente Piñera; bueno, lo que 
quiero decir es que en Chile el 
presidente Piñera, que no es su 
obligación, lo votó el veintidós por 
ciento y nadie en Chile desconoce la 
Representatividad Presidencial 
Republicana que tiene el presidente; 
entonces esas cosas tengo que 
decirlas. 
Tenemos un Gobernador totalmente 
legítimo, que ganó ampliamente las 
Elecciones por el voto popular y los 
otros sectores son opositores, tampoco 
desconozco porque hayan sacado 
menos votos que no tiene su 
representatividad.  Gracias, presidente 
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Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Continúe, diputado Fara. 
Sr. Fara: Sí, la verdad que con 
poquita cosa que hubiéramos 
cambiado, por ahí con un solo artículo 
lo arreglábamos y no seguíamos 
hablando, era muy poquito lo que se 
estaba pidiendo, no era tanto, era un 
porcentaje muy poco, creo que el uno 
por ciento del Presupuesto, quizás un 
poquito más, hubo una negativa de 
cambiar, y lo propusimos y nos 
habíamos puesto de acuerdo y hubo 
una negativa lamentablemente; sigue 
faltando el diálogo, sigue faltando el 
diálogo entre la Cámara de Diputados 
y la Cámara de Senadores, y del 
Ejecutivo con la Cámara de Diputados, 
lamentablemente. 
Así que no más que eso, siempre se 
trató de hacer, de estudiar, de dar a 
conocer toda la información que yo 
pude recabar del Presupuesto la puse 
a disposición de todos los bloques, 
como hago siempre con todo mi 
trabajo, que siempre está a disposición 
de todos y siempre está abierto. 
No más que eso, bueno, las cuestiones 
legales coincido con Joaquín Mansilla, 
pero bueno siempre hay dos 
Bibliotecas en todos estos temas y 
realmente preocupante que existan las 
dos Bibliotecas porque vamos a tener 
vedado un montón de temas que 
deberían salir a la luz y, bueno, todo lo 
que sea información pública, si 
seguimos en esta postura, se van a 
conocer cada vez menos. 
Así que, bueno, dejo a consideración 
de la Cámara la votación respecto a 
este tema.  Gracias, presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Ponemos en consideración de los 
señores diputados el Despacho por 
Mayoría de la Comisión de Finanzas, 
que es Rechazar el Presupuesto.  
Sírvanse votar. 

-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿diputado Mirábile, diputada 
Carlomagno, diputada Pastor: les 
confirmo sus votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Mirábile: El Despacho ha 
sido Aprobado por Mayoría. 
 

-25- 
-DESPACHO Nº 029/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos a tratar el 
Punto Nº IX, en el Orden del Día, una 
moción de preferencia para la Sesión 
del día de la fecha.  Pasamos al 
Expediente Nº 074, Folio 124, referido 
a Presupuesto General de Gastos y 
Cálculos de Recursos de los Municipios 
de la Ciudad de San Luis.  
Tiene la palabra, diputado Fara. 
Sr. Fara: Gracias, presidente.  Si 
usted me permite también se lo quiero 
decir a los otros diputados, se nos 
quedó en el Punto Nº VIII, Despachos 
de Comisiones, nosotros entendíamos 
que la semana pasada, en realidad se 
me pasó, se me había olvidado, ayer la 
Comisión de Finanzas sacó Despacho 
por las Cuentas de Inversión 2017, 18, 
16 y 15 de cuarenta y seis Municipios 
Comisionados; cuando se pidieron, no 
pedimos, yo realmente pensé que 
estaba adentro de las preferencias, 
pero quiero que esta Cámara lo 
autorice para que lo podamos tratar 
hoy, para ya terminar con el tema, 
para que no queden para el año que 
viene. 
Esto es un Despacho que se sacó por 
Unanimidad, es el Despacho Nº 
029/19, en el cual se aprueban 
cuarenta y un Cuentas de Inversión y 
se rechazan cinco cuentas de inversión 
¿Es necesario que diga cuáles son, 
Secretario? 
Bueno, les digo a los diputados: 
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“EL SENADO Y LA CÁMARA DE 
DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE 
SAN LUIS SANCIONAN CON FUERZA 
DE LEY: 
Art. 1º.- APROBAR Las CUENTAS DE 
INVERSIÓN de los siguientes 
Municipios Comisionados: EL VOLCAN 
2017- ANCHORENA 2017- JUAN 
LLERENA 2017- LAS CHACRAS 2017- 
ALTO PENCOSO 2017- BALDE 2017- 
LAS LAGUNAS 2017- TRAPICHE 2017- 
NAVIA 2016- ESTANCIA GRANDE 
2017- LAFINUR 2017- LOS MOLLES 
2017- SAN PABLO 2017- CARPINTERÍA 
2017 - BAGUAL 2017- LA CALERA 
2017- VILLA DE LA QUEBRADA 2017- 
LA CAROLINA 2017- LAVAISSE 2017- 
ALTO PELADO 2017- RENCA 10-12-
2017 AL 31-12-2017- JUAN JORBA 
2017 (Con las observaciones del 
Tribunal de Cuentas)- EL VOLCÁN 
2018- LAS LAGUNAS 2018- SAN PABLO 
2018- SAN JOSE DEL MORRO 2017- 
PAPAGAYOS 2017- VILLA DE LA 
QUEBRADA 2018- LAVAISSE 2018- 
CARPINTERÍA 2018- LAFINUR 2018- 
TALITA 2018- JUAN LLERENA 2018- LA 
CAROLINA 2018- ALTO PELADO 2018- 
LA CALERA 2018- TRAPICHE 2018- 
LOS MOLLES 2018- FRAGA 2018- ALTO 
PENCOSO 2018- y ANCHORENA 2018.-  
Art. 2.- RECHAZAR LAS CUENTAS DE 
INVERSIÓN de los siguientes 
Municipios Comisionados: FORTÍN EL 
PATRIA 2016- FRAGA 2017- BATAVIA 
2017- NAVIA 2017-y VILLA DE LA 
QUEBRADA 2015.-” 
Esto lo hemos firmado todos los 
integrantes que estuvimos en la 
Comisión ayer, salió por unanimidad de 
los presentes, es un poco para sacar 
todo lo que tenemos en Comisión 
porque sino vamos a iniciar el nuevo 
Año Legislativo con cuarenta y seis 
expedientes. 
El criterio que hemos utilizado es el 
que venimos utilizando cuando en las 

anteriores Gestiones de los presidentes 
de las Comisiones, Domínguez o creo 
que estuvo el diputado Mirábile 
también, que es cuando el Tribunal de 
Cuentas dice que las Cuentas de 
Inversión reflejan razonablemente las 
Cuentas del Municipio se aprueban, y 
si el Tribunal de Cuentas dice que no 
exponen razonablemente, y ordena 
que vuelvan al Poder Ejecutivo o se 
Rechazan. 
Ese ha sido el criterio de estas 
cuentas. Y, le pido a la Cámara que 
autorice que se trate hoy el Proyecto, 
no sé, si…, como disponga el 
Secretario, si es habilitación y cuestión 
de fondo. Antes de seguir con el tema 
de los presupuestos. 
Sr. Pte. Mirábile: Están de acuerdo 
los presidentes de bloques, de votar el 
Despacho tan cual lo leyó el diputado 
Fara? Pasamos a leerlo. 
Sr. Secretario  Alume Sbodio: 
Entonces, vamos a votar habilitación y 
cuestión de fondo, de lo que el 
presidente de la Comisión de Finanzas 
a pedido, referido a: Expediente N 493 
Cuentas de Inversión 2017, 2018, 
1016, 2015 den Municipios de la 
provincia, que les figura así, a ustedes 
en el Sumario. 
Sr. Pte. Mirábile: Sírvanse votar. 
-Así se hace.- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Diputado Mirábile, le consulto por su 
voto.  
Sr. Pte. Mirábile: El Despacho ha 
sido aprobado por unanimidad. 
 

-26- 
-DESPACHO Nº 028/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos al 
Romano IX, Punto 1), el Expediente N 
117, referido a: Presupuesto General 
de Cálculos y Recursos de la 
Administración Provincial…, perdón el 
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Expediente N 074, Proyecto de Ley, 
referido a; Presupuesto General de 
Gastos y Cálculo del año 2020 de 
varios municipios de la provincia. 
Si están de acuerdo tratamos en 
conjunto el Expediente N 075- Folio N 
124, Proyecto de Ley referido a: 
también, Presupuesto General de 
Gastos y Cálculos del año 2020 de 
varios municipios de la provincia de 
San Luis. 
Tiene la palabra el diputado Fara. 
Sr. Fara: presidente. Es para 
informarles a los diputados que son 44 
Presupuestos de los Municipios 
Comisionados, correspondientes al año 
2020. Inclusive algunos, les soy 
honesto, entraron ayer a la mañana. 
Pero hemos querido que los Municipios 
no se queden sin Presupuesto; por eso 
hay dos Despachos, porque teníamos 
hecho un Despacho la semana pasada, 
Presupuestos que ingresaron en estos 
últimos 15, 20 días llegaron muy tarde 
y hubo que trabajar para sacarlos 
rápido, por lo tanto hay un error, que 
realmente, no sé cómo salió, porque 
yo lo tengo bien acá en el Despacho 
mío, pero el que tiene la Secretaría 
Legislativa figura como 2019, le pido al 
Secretario, que en el Despacho N 30, 
se corrijan todos los artículos, donde 
dice: 2019, le pido al Secretario, que 
en el Despacho N 30, se corrijan todos 
los artículos, donde dice: 2019, que se 
ponga 2020. Corregir el Artículo 3, del 
Despacho N 30, en el caso de la 
Municipalidad de Alto Pelado, donde 
dice: catorce millones setecientos 
ochenta y cinco mil, siento 
veinticuatro; que diga: quinientos 
veinticuatro, es un error de tipeo, es 
un uno con un cinco, son cuatrocientos 
pesos de diferencia, que si se puede 
corregir. Y, eliminar los Artículos 27, 28 
y 29, correspondientes a los 
Presupuestos de Lafinur, Talita y Villa 

del Carmen, por encontrarse repetidos 
y estar en el Despacho N 28, en el 
Artículo 1, 2 y 3. Son 44 Presupuestos, 
señores diputados, los cuales todos 
tienen la aprobación de la Comisión, 
que han sido por unanimidad. El 
objetivo ha sido, que lo saquemos a 
todos, porque tampoco quisimos dejar 
que esto quedara en la Comisión. 
Queda a consideración de los señores 
diputados. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias diputado. 
Si, ningún otro diputado va hacer uso 
de la palabra, pasamos a votar los dos 
Despachos en conjunto. 
-Así se hace.- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Diputado Mirábile le consulto por su 
voto. Diputada Santos. 
Sr. Pte. Mirábile: Los Despachos han 
sido aprobados por unanimidad. 
 

-27- 
-EXPEDIENTE Nº 025/18- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos al 
Romano IX, Orden del Día; Moción de 
Preferencia para la Sesión del día de la 
fecha. Expediente N 025 – Folio 082 – 
Año 2018. Proyecto de ley referido a: 
Ley de Talles. 
Tiene la palabra la diputada Sonia 
Delarco. 
Sra. Delarco: Muchas gracias, señor 
presidente. El Proyecto de Ley que 
presenté el año pasado 2018, por allá 
por mayo. Se fundamentó, 
fundamentalmente en aquellos casos 
de personas, hombre, mujeres, niñas, 
niños, adolescentes, que se 
encuentran con la imposibilidad de 
adquirir indumentarias, porque los 
talles no se ajustan, muchas veces a 
sus cuerpos. Entonces, el objetivo de 
este Proyecto de Ley, era evitar 
situación de discriminación, 
relacionadas con la posibilidad de 
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vestirse. Y, entendemos que debe 
confeccionarse y fabricarse conforme a 
la tabla de medidas corporales 
normalizadas. 
También, en dicho Proyecto en 
general, en defensa de los 
consumidores, se destaca que los 
comerciantes deben publicitar las 
medidas corporales de los productos 
ofrecidos en sus locales. Como 
también declarar en el momento de 
solicitar la habilitación. Cuál es el 
segmento al que va dirigida su 
actividad y la serie de talles, que 
tendrán las prendas ofrecidas para la 
venta. 
Conocemos que la ONG Any Body 
Argentina, trabaja de hace mucho 
tiempo, desde el año 2011 a la fecha 
en este tema, para transformar la 
cultura a la perfección de lo corporal y 
eliminar la discriminación. 
También conocemos, que el día 
miércoles pasado ha sido transformado 
en Ley, la Ley de Talles en diputados 
de la Nación. 
Evidentemente, como nos ensenó Eva 
Perón, cuando hay una necesidad 
existe un derecho. Evidentemente, 
esta situación creaba mucha falencia, 
necesidades, discriminación. Porque 
también, se encuentra en los 
comercios la problemática de la 
adulteración de los talles, femeninos y 
masculinos. Muchas veces una etiqueta 
tenía un determinado talle, cuando en 
realidad esa prenda correspondía uno 
menor o el denominado talle único. 
Vivimos en una sociedad patriarcal, 
donde se exige a las mujeres cuerpo 
perfecto. En donde entendemos que 
hay una violencia simbólica que 
precede a la violencia física. Y, es a 
veces, estas situaciones, en donde 
estamos en una sociedad patriarcal, 
donde se exige la perfección a las 
mujeres, a las adolescentes, a las 

niñas; muchas veces terminan con 
trastornos alimentarios de nuestros 
jóvenes. 
Creemos que hay un papel muy 
importante de los medios de 
comunicación, en donde no deben 
instalar y reproducir la idea del canon 
de belleza. Sino que esta publicidad 
debe estar en función de lo que 
realmente no se cosifique a la imagen 
de la mujer o se provoca la 
desigualdad de género. 
Hoy tenemos varios proyectos, que 
hablamos sobre el tema de género, el 
tema de la igualdad de género, el tema 
de los derechos de las mujeres, de los 
hombres, los niños. Este proyecto no 
escapa a eso. 
El Proyecto de Ley, se fundamenta, 
también, en diferentes artículos  y 
toma como referencia dentro de los 
fundamentos  el Inciso 29) Art. 75º, de 
la Carta Orgánica que habla sobre la 
convención, eliminación de todas las 
formas de discriminación contra la 
mujer. Y, cita el Art. 42º de la Carta 
Orgánica  Nacional, de la Constitución 
Nacional donde hace referencia ante 
los consumidores tienen derecho a la 
protección de su salud, a la 
información veraz y a las condiciones 
de trato equitativo y digno. En dicho 
Proyecto de Ley hablamos que se 
debe, como dije ya antes, promover la 
salud de la población y evitar la 
discriminación y esto mediante la 
fabricación y venta de indumentaria, 
vestimenta acorde a las medidas 
antropométrica según genero y rasgo 
de talla. 
Dicho artículo, Art. 2º, habla que todos 
los establecimientos comerciales 
industriales ubicados en la Provincia de 
San Luis cuya actividad principal la 
accesoria, u ocasional sea la 
fabricación importación, o venta de 
indumentaria para varones, mujeres, 
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niños, jóvenes y adultos deberán 
comerciar, o aportar la indumentaria 
que corresponda con la tabla de 
medidas corporales normalizadas 
conforme a las Normas IRAM de la 
serie 75300 y sus actualizaciones; 
dicho Proyecto dice que se debe 
ajustas a las normas IRAM de la serie 
75300 y se deberán incluir las 
permanentes actualizaciones de las 
mismas. 
En el Art. 5º, dice, que cuando las 
ventas se realicen por medio de 
Internet, o de un catalogo, u otro 
medio que imposibilite el contacto 
directo con la prenda la oferta debe 
incluir, precisar todos los datos 
obligatorios el etiquetado, en general 
junto con el del talle, es decir el 
pictograma el dibujito que nosotros 
muchas veces vemos  en algunas 
prendas de las medidas corporales. 
También establece dicho proyecto, que 
los establecimientos comerciales que 
oferten indumentarias para la venta en 
el ámbito de la provincia de San Luis 
deben cumplir con las siguientes 
obligaciones y es garantizar que todos 
los talles correspondientes a la tabla 
de medidas corporales normalizadas de 
género y el área a que se dediquen, si 
se actúa solamente cuando hay 
liquidación, cuando las venta, digamos, 
son de productos discontinuo porque 
está cerrando el local, o por fin de 
temporada también se precisa que se 
debe tener a disposición a copia de la 
tabla de las medidas corporales 
normalizadas, para ser consultadas por 
el público. Que se deben colocar 
dentro del cartel comercial explicativo 
de la tabla mencionada, es decir de la 
tabla de medidas corporales que debe 
estar ubicada en el lugar de las 
prendas en exhibición. 
Por otra parte, otro de los artículos 
habla de los fabricantes de la 

indumentaria que desarrollan su 
actividad en el ámbito de la provincia 
de San Luis, que deben cumplir con las 
siguientes obligaciones producir 
indumentaria de todos los talles 
correspondiente a la tabla de medidas 
corporales que establece la autoridad 
de aplicación correspondiente al 
género y la franja etaria y que se 
ajuste al Art. 2º de la presente Ley. Y, 
colocar en cada prenda que deberán 
poseer las especificaciones de las 
medidas antropométricas que 
correspondan a cada talle de acuerdo 
con la talla de medidas normalizadas y 
mencionadas. 
Otro artículo manifiesta que deberá 
todo comerciante, fabricante y 
importados deberá exhibir en la 
vidriera maniquíes de exposición, que 
tengan en cuenta las medidas 
consideradas como normales al sector 
de la población emitido a la oferta de 
la ropa. Y, también los sujetos 
comprendidos en este artículo deben 
declarar al momento de solicitar la 
habilitación del comercio, cual es el 
segmento que va a dirigida a su 
actividad y las serie de talles realizados 
bajo las nomas IRAM y sus 
actualizaciones que allí se venden, 
elegidas para la comercialización, 
fabricación, o importación de 
indumentaria. Dicho Proyecto de Ley, 
dice que será autoridad de aplicación 
el Programa de Defensa al 
Consumidor, que depende del 
Ministerio de Desarrollo Social de la 
Provincia, que tiene varias funciones 
dicha autoridad de aplicación, entre 
ellas establecer un sistema numérico 
que corresponda con las medidas 
antropométricas de la población de la 
Provincia, conforme a las normas IRAM 
75300, establecer un sistema de 
control, a los efectos de supervisar el 
cumplimiento de las medidas disputas 
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en la presente. Y, aplicar las sanciones 
correspondientes que establecerá la 
reglamentación para dar cumplimiento 
a dichas funciones. También deberán 
desarrollar políticas la autoridad de 
aplicación estimulación, publicación y 
dimisiones para aquellos comerciantes, 
fabricantes e importadores que 
cumplan con el porcentaje establecido 
por la autoridad de aplicación. Los 
comerciantes minoristas, mayoristas, 
distribuidores e importadores contarán 
con un plazo improrrogable de 180 
días corridos para su cumplimiento 
contados a partir del día de publicación 
de la presente.  
Uno de los últimos artículos de dicho 
proyecto, dice. Que el que infringiere 
las disposiciones de la presente Ley, 
las normas reglamentarias y las 
resoluciones que en consecuencia se 
dicten, serán sancionados con multa 
cuyo monto queda facultado el Poder 
Ejecutivo de la Provincia de San Luis. 
El Proyecto fue escrito prácticamente 
un año y medio, más de un años y 
medio, con el objetivo de poder 
aportar a la provincia de San Luis la 
posibilidad de que haya talles que 
estén dirigidos a cada uno, o al general 
de la población y no se encuentren 
hombre y mujeres porque no se 
ajustan a los estándares de un cuerpo 
perfecto, cada vez que van a comprar 
una prenda se sientan excluidos, se 
sientan con un enorme sentimiento de 
frustración y esto posibilita la igualdad 
para todas las franjas etéreas, para 
todos los géneros, más allá, tal vez, de 
las incomodidades que pueda generar 
en los comercios, en determinado 
comercio que se dedican a la venta de 
indumentaria porque, a veces, no 
tienen todos los talles; pero creo que 
esto se puede simplificar cuando un 
comercio dice a que franja etérea y a 
que genero se dedica. Seguramente 

puede traer muchos obstáculos, 
incomodidades, tal vez, en los 
comercios; creo que a partir de dar la 
posibilidad de tener varios talles según 
el comercio a lo que se dedique en 
cuanto a su comercialización, o 
aquellas fabricas que se dedican a 
producción de indumentarias puedan 
garantizar los talles para todas y todos 
los que vivimos en esta provincia de 
San Luis. Muchas gracias, señor 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Tiene la palabra el diputado Fara. 
Sr. Fara: Gracias, presidente; me 
hubiera gustado no tirarle desde el 
lado del comercio, y de 30 años de 
comercio vendiendo ropa; hubiera sido 
mejor que hubieras convocado a los 
comercios de venta de ropa. Comparto 
plenamente los argumentos de la 
diputada Delarco, en cuanto a la 
discriminación,  a los problemas que 
existen. Pero lamentablemente en la 
práctica es total y absolutamente 
inaplicable el presente proyecto, 
desgraciadamente totalmente 
inaplicable; y tengo que recordarle, 
que lo dijo la diputada y que lo 
comente esta mañana que la semana 
pasada se le dio sanción definitiva a la 
Ley de Talles en la República 
Argentina, y la diputada menciona la…, 
inclusive en sus fundamentos la 
organización, la ONG, INOVI, resulta 
que la Directora del INOVI 
Internacional dice que hay más de 60 
Países en el mundo que cuentan con 
este tipo de estudios, ya los voy a 
nombrar, que no solo tienen que ver 
con la Industria Textil y del Calzado 
sino también con la Salud, hoy en la 
Argentina se utilizan las Normas del 
Instituto Argentino de Normalización y 
Certificación IRAM, pero la tabla de 
talles está basada en cuerpos 
Europeos, no Argentinos, sin el estudio 
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antropométrico ninguna Ley Nacional 
de Talles puede funcionar. 
Esta Ley Nacional de Talles que 
sancionó el Congreso de la Nación, y 
que la Cámara de Diputados le dio 
sanción definitiva porque ya venía del 
Senado, que ha tenido consultas con 
todas las Cámaras de Fabricantes, por 
ciento sesenta y tres votos a favor, 
ninguno negativo, y ocho 
abstenciones, y por ahí le voy a pedir 
permiso de leer algunas citas, 
presidente, las medidas reales de los 
Argentinos se obtendrán del estudio 
antropométrico que el Instituto 
Nacional de Tecnología Industrial viene 
desarrollando desde el 2014, que será 
actualizado cada diez años, se requiere 
de doce mil a quince mil muestras 
provenientes de las cinco regiones 
representativas del País, Noroeste 
Argentino, Noreste, Centro, Cuyo y 
Patagonia, y hasta el momento se 
concretó cerca de la mitad. 
La Ley en su Artículo 4º dice que el 
primer estudio debe estar finalizado 
dentro del período de un año a partir 
de su sanción, la ropa de los 
argentinos será fabricada en base a los 
parámetros europeos o de otros 
países, se requiere que se actualice 
cada diez años. 
Otro artículo dispone que los negocios 
de venta de indumentaria deberán 
garantizar condiciones de atención y 
trato digno y equitativo a los 
consumidores y abstenerse de 
desplegar conductas que coloquen a 
los consumidores en situaciones 
vergonzantes, vejatorias, o 
intimidatorias, se aplicarán sanciones 
establecidas en la Ley de Defensa del 
Consumidor, penalización de actos 
discriminatorios. 
Fíjese lo que dice la directora de 
INOVI, perdón, es una diputada que 
sancionó la Ley, remarcó que la Ley no 

incluye la obligatoriedad que todos los 
negocios deban contar con todos los 
talles, eso es algo que en la práctica es 
muy difícil de implementar, sobre todo 
en el Interior del País; la exclusión de 
ese artículo se acordó en marzo 
pasado en el Senado cuando se 
unificaron varios proyectos, es decir se 
excluyó la obligatoriedad, y ojo que 
estoy coincidiendo con todos los 
fundamentos de la diputada, la norma 
cuenta con el aval del sector 
productivo, la Cámara Industrial 
Argentina de la Indumentaria estuvo 
de acuerdo con la Ley.  Eso en cuanto 
a la Ley Nacional, lo cual ya con esta 
Ley Nacional ya no estamos en 
condiciones de implementar esta Ley 
Provincial, y me voy a referir a algunos 
artículos. 
Dice que se habla de la Norma IRAM 
está dicho en la Ley Nacional, está 
dicho por la ONG que cita la diputada 
Delarco, que corresponde la Norma 
IRAM a talles europeos y no a talles 
argentinos, para lo cual se va hacer 
ese estudio que va a tener entre doce 
mil y quince mil muestras; cuando dice 
todos los establecimientos comerciales 
y/o Industriales ubicados en la 
Provincia de San Luis deberán 
confeccionar y ofertar, y acá viene el 
problema, cuando dice ofertar en la 
Provincia de San Luis le puedo 
garantizar, presidente, que más del 
noventa por ciento de la ropa que se 
consume en la Provincia de San Luis 
no se fabrica en la Provincia de San 
Luis, lamentablemente el Comerciante 
no es responsable de lo que se fabrica, 
y le puedo garantizar que yo he 
caminado las calles de Buenos Aires 
buscando ropa para las personas más 
gordas… Talle grande, sí, señor, le 
puedo garantizar, presidente, que 
lamentablemente tenemos un 
problema cultural, el fabricante por ahí 
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que fabrica ropa para grandes, para las 
personas más gordas, se cree que las 
gordas son personas viejas, voy a ser 
franco y tengo que ser honesto en lo 
que digo, las personas gordas no son 
de cualquier edad, y no lo hace, a 
veces no hay talles juveniles, y no hay, 
y les cuesta conseguir, y no lo 
podemos castigar al comerciante que 
se caminó montones de cuadras, 
principalmente en Buenos Aires, 
porque desgraciadamente Dios está en 
todos lados pero atiende en Buenos 
Aires, tenemos que ir a morir a Buenos 
Aires, y el pobre comerciante no tiene 
la culpa que no consiga todos los 
talles, porque camina el comerciante 
para poder tener, qué más quiere el 
comerciante que poder vender. 
Tenemos un problema de costos, que 
tampoco está considerado en el 
proyecto, es decir fabricar y tener 
todo, a veces tener talles que no se 
venden, talles que se ponen viejos, y 
los tenemos que tener; identificar las 
prendas por el sistema de 
identificación de Norma IRAM, ya 
Norma IRAM no van a estar porque 
tenemos estudios en la Argentina, lo 
dice el proyecto. 
Y lo estoy diciendo de buena fe, por 
eso les estoy pidiendo, les estoy 
pidiendo que lo hablemos y que lo 
tratemos, y si hace falta… 
Sra. Santos: ¿Me permite una 
interrupción? 
Sr. Pte. Mirábile: Diputado Fara, la 
diputada Lucrecia Santos le está 
pidiendo una interrupción ¿Se la 
concede? 
Sr. Fara: Sí, se la concedo. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputada. 
Sra. Santos: Gracias, señor 
presidente.  Yo creo que es mucho 
más a favor que en contra lo que está 
diciendo el diputado Fara. 

Indudablemente para la persona que 
no tiene un talle que vaya hasta el 
cuarenta y ocho o hasta el seis, nos 
cuesta muchísimo conseguir ropa, 
como él camina para conseguir ropa y 
tener para la venta, nosotros 
caminamos y nos probamos ropa que a 
lo mejor dice talle diez y es un talle 
cinco, porque es impresionante lo que 
cambia en talle, es decir un talle 
grande le ponen un número más chico. 
Puede haber sus errores, pero creo 
que alguien tiene que poner fin a tanta 
discriminación, porque que seamos 
gorditos, que tengamos edad, que nos 
guste una serie de cosas, no quiere 
decir, como me está diciendo el 
diputado Casas, que deje de comer, yo 
a esta altura de mi vida es difícil que 
deje de comer, pero sí me gusta 
vestirme, me gusta vestirme y 
vestirme de acuerdo a los colores que 
me guste a mí. 
Por eso considero que los talles, como 
la diputada lo puso a disposición en 
Salud, y estuvimos de acuerdo los que 
estuvimos reunidos allí, porque era el 
último día, es que tiene que haber una 
Ley de Talles, y que tiene que ser 
respetada; ahora no creo que se deba 
obligar a todos los comerciantes a 
tener todos los talles, para eso tiene 
que haber los talles gran, u otros tipos 
de talles, para que podamos ir a un 
lugar determinado a buscarlos; pero 
creo que es necesario poner en 
vigencia la Ley de Talles.  Nada más, 
señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Continúe, diputado Fara. 
Sr. Fara: Sí, estamos coincidiendo que 
tenemos que tenerlo, a lo que yo voy 
es que necesitamos más debate 
porque lo vamos a poner, si esto se 
Sanciona, lo vamos a poner a todo el 
Comercio de Ropa de la Provincia de 
San Luis en un lugar que no lo va a 



Sesión Ordinaria N°30                                                              Cámara de Diputados de San Luis 
 
 

 

 
 
                             Diario de Sesiones N°30                     Noviembre, 27 de 2019 56 

 

poder cumplir aunque tenga ganas y 
aunque lo quiera cumplir. 
Tenemos un problema, primero, 
cultural, tenemos un problema 
inclusive de costo, fíjese que estuve 
averiguando porque hay una artículo 
que habla de los maniquís, el maniquí 
más barato sale tres mil pesos el de 
plástico, pero un maniquí de plástico 
talle especial sale cuatro mil 
quinientos, un maniquí ya de mejor 
calidad de fibra de vidrio seis mil 
setecientos, un maniquí de vidrio sale 
seis mil; ponerlo al Comerciante, dice 
los fabricantes de indumentaria, 
producir indumentaria de todos los 
talles, ahora yo digo todos los talles, 
uno fabrica talle setenta y cuatro para 
hombres, que hay algunos gordos 
¿Cuánto pueden comprar talle setenta 
y cuatro? Una remera, porque piensa 
que le va a caer uno solo, dos puede 
comprar, vendió las dos, viene otro no 
la tiene y tiene que pagar una multa 
¿Cómo hacemos? ¿Qué cantidad 
tenemos? ¿Por qué tenemos que pagar 
una multa si tuvimos la intención de 
tener la ropa? 
Entonces, se hace, yo no voy a… 
Sra. Delarco: ¿Me permite una 
interrupción? 
Sr. Pte. Mirábile: Diputado Fara: la 
diputada Sonia Delarco le solicita una 
interrupción ¿Se la concede? 
Sr. Fara: Sí, presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Tiene la palabra, 
diputada. 
Sra. Delarco: Para agregar solamente 
una idea de sentido común. 
Creo que cada Comerciante conoce a 
su clientela, y en función de esto creo 
yo no puede adquirir tampoco prendas 
que no van a ser vendidas o 
demandadas por la Población, sobre 
todo aquellos negocios del Interior 
donde conocen a sus vecinos, a sus 
vecinas, a los niños y niñas. 

Seguramente este proyecto a lo mejor 
se podría llegar a modificar algún 
artículo, si ustedes lo consideran 
necesario. Pero creo que los 
comerciantes, comerciantes de 30 
años, como ha dicho el diputado Fara, 
Creo que tienen una idea global de su 
clientela, más en determinados 
departamentos del interior. 
Este Proyecto vuelvo a decir, fue 
escrito y pensado en función de dar 
una respuesta a tanta demanda y 
necesidad. Ha habido estudios desde la 
Universidad Nacional de San Luis, 
grupos de periodistas de diferentes 
grupos de estudios observando la 
necesidad sobre una Ley detalles. 
Talvez esta no será Ley perfecta, tal 
vez esta no será la Ley que no tiene 
errores, pero eso estamos, para 
modificar, para ampliar, para quitar. Y, 
por eso cuando un Proyecto de Ley, es 
Ley pasa por ambas Cámaras, 
diputado Fara. De todas formas le 
agradezco su participación, porque 
usted representa a un núcleo 
importante que son los comerciantes y 
tal vez este Proyecto, como usted dice, 
le falta esa mirada. Pero creo yo, que 
cuando uno hace una Ley, favorece 
algunos intereses y otros intereses no 
son tan favorecidos. Muchas gracias 
señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada. 
Diputado Fara se le acaba el tiempo. 
Sr. Fara: Se me acaba el tiempo y me 
lo interrumpieron e inclusive 
argumentando a favor del Proyecto. 
Sr. Pte. Mirábile: Por ser la última 
Sesión, le voy a dar tiempo. 
Sr. Fara: Tiene que ser puntual los 
que interrumpen, porque si no…yo lo 
que quiero decir y significar, que en mi 
opinión vamos a cometer un error si 
aprobamos esto, porque vamos a 
obligar, o sea,…, yo quisiera y lo dije 
primero, no me hubiera gustado hablar 
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como que me toco estar por 
circunstancias de la vida, tener un 
negocio y vender ropa, sino que de 
hacerlo como diputado. Un poco desde 
el lado de la experiencia, porque por 
ejemplo, se les pide producir todos los 
talles, A veces no se está en 
condiciones. Fíjese lo que dice acá. 
Cuando de solicita la habilitación, cual 
es el segmento que va dirigida la 
actividad, es tan dinámico este tipo de 
comercio, que un día le toca vender 
una cosa, otro día le toca vender otra; 
viene un viajante y le ofrece otra cosa 
distinta y usted la compra y no la 
declaró. Fíjese todas las cosas que 
tenemos para mejorar, para corregir, 
donde dice maniquís de exposición, 
dice las medidas consideradas como 
normales, no dice cuáles son las 
medidas normales. 
Dice, los fabricantes que cumplan por 
demás, con el porcentaje establecido 
por la autoridad de aplicación, que 
sabemos cuál es el porcentaje, o sea, 
aparentemente habría que tener un 
porcentaje, tampoco lo dice. Es decir, 
no me opongo a que lo tengamos, 
porque yo también lo he sufrido, no 
me opongo, porque lo sufro con mis 
clientes y me pongo triste cuando no 
tengo algo; no por la venta, sino por el 
cliente, se lo juro que me pongo triste 
por el cliente. 
Creo que necesitamos…, primero que 
está la Ley Nacional, la Ley de Talles, 
se acaba de sancionar, hace una 
semana la Ley de Talles, es una Ley 
Nacional. Por lo tanto, creo, que vamos 
cometer un error. Si existe consenso 
en esta Cámara, por lo menos que lo 
resuelvan los diputados desde ya. Mi 
moción es que vuelva a Comisión y 
convocar al Comercio de la provincia 
de San Luis, a la Cámara de Comercio, 
con su respectivo sector, para que 
podamos integrarlos a todos, para que 

den su opinión, porque acá no se le ha 
dado la opinión al comercio; creo que 
el comercio va fácilmente hacer 
presentaciones judiciales, todas las que 
hagan falta, porque evidentemente lo 
pone en una encrucijada a todos los 
comerciantes y los pone debajo de la 
lupa para estar recibiendo multas en 
forma permanente, si es que se 
controla, como se debería controlar un 
Proyecto de esto. 
Así que, lo dejo a consideración de la 
Cámara, quizás sea más extenso, 
todavía, lo que tenemos que hablar, 
pero básicamente me parece…, no lo 
digo de la mala fe, lo digo, desde que 
quiero que se solucione el tema, que 
tengamos esa Ley, que la Ley Nacional 
tenga los talles argentinos, por región 
geográfica, en función de eso, 
tengamos publicado en nuestros 
comercios, como dice la Ley Nacional, 
cuales son los talles y podamos 
trabajar mejor y los fabricantes puedan 
trabajar mejor. 
Por ejemplo, no se sabe, no está 
contemplado, un solo ejemplo más que 
les doy, que por ahí, mucha gente no 
lo sabe. Un talle de un pantalón puede 
tener tres medidas distintas, sí, el 
mismo talle 40, por ejemplo, puede ser 
con tres medidas distintas y yo le 
traigo la cinta y lo medimos y tiene 
tres medidas distintas, si el tiro es alto, 
si el tiro es medio, si el tiro es bajo; un 
solo pantalón, un solo talle tiene tres 
medidas distintas. Entonces, también 
tenemos que saber todas esas cosas, 
porque no la sabemos a esa. Por lo 
tanto, les digo que…, les pido para una 
mejor legislación, para que legislemos 
mejor, que podamos hacer intervenir y 
participar gente que conoce del tema, 
que está en el tema; si hay fábricas en 
la provincia de San Luis, que se 
incorpore la fabricas. Tampoco 
podemos obligar a los que no fabrican 
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en San Luis a fabricar todos los talles. 
Como hacemos con un comercio, lo 
estamos obligando a cerrar o recibir 
multa en forma permanente, que se 
abastece solamente en Buenos Aires. 
No tiene forma, el fabricante le fabrica 
hasta determinados talles. Y, el 
comerciante, que es lo que hace, 
cuando representa una marca, cuando 
tiene una concepción. Entonces, 
lamentablemente ese comerciante no 
puede seguir trabajando, ese es el 
problema. Y, aclaro que no me 
opongo, aclaro que me gustaría que lo 
solucionáramos, aclaro que me 
gustaría que desde la Cámara se le 
diera solución a la gente. Gracias, 
presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Tiene la palabra la diputada Sonia 
Delarco y cierra el debate. 
Sra. Delarco: Bueno, en función de 
las palabras del diputado Fara, que es 
un comerciante, conocedor, tal vez de 
lo que ha manifestado los talles y 
demás. Pongo a disposición el 
Proyecto, para ser modificado en lo 
que él crea conveniente. De lo 
contrario, no tiene sentido que este 
proyecto vuelca a Comisión porque 
está perdiendo su estado legislativo, 
en el día de la fecha; fue presentado, 
les vuelvo a reiterar nuevamente, por 
allá por mayo del 2018, con el ánimo 
de dar respuestas, no entorpecer la 
actividad de los comerciantes, no 
obstaculizar. Dar respuesta a la 
población. Decir que pongo a 
disposición para hacer las 
notificaciones, que consideran 
necesarias. Y si no, someterlo a 
votación, porque este Proyecto pierde 
estado Legislativo este ano, no el año 
que viene. 
Sr. Pte. Mirábile: Es moción 
diputada? 

Sra. Delarco: Sí, es una moción, si 
quieren hacer las modificaciones 
necesarias, estoy dispuesta a 
escucharlas y a consensuarlas o no con 
los diputados. Y, sino someterlo a 
votación. 
Sr. Pte. Mirábile: Bueno. Sírvanse a 
votar, votamos la cuestión de fondo, lo 
pedido por la diputada Sonia Delarco, 
el Proyecto de Ley. 
Sra. Delarco: Yo hice una moción, 
señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Sí, no la aceptaron. 
Pasamos a votar el Proyecto, votamos 
diputados. 
-Así se hace.- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
diputado Mirábile, le consulto por su 
voto, diputada Santos, diputado 
Escudero. 
Sr. Pte. Mirábile: El Proyecto ha sido 
Aprobado por Mayoría. Pasa a la 
Cámara de Senadores, para su 
revisión. 
 

-28- 
-DESPACHO Nº 032/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos a tratar 
ahora, si los presidentes de bloques 
están de acuerdo, el tratamiento en 
conjunto de la Ley Micaela, y la 
modificación de la Ley de Acoso Sexual 
y Violencia Laboral. Si están de 
acuerdo tratamos las dos leyes juntas, 
¿están de acuerdo?. 
Tiene la palabra la diputada Sonia 
Delarco. 
Sra. Delarco: Bueno, señor 
presidente; la verdad es que estoy 
emocionada por la aprobación de esta 
Ley; entiendo y agradezco a los 
diputados que han apoyado, pero 
entiendo que si hay cosas para 
modificar este es el momento y si no lo 
hará la Cámara de Senadores… 
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Sr. Pte. Mirábile: diputada; le pide 
una interrupción el diputado Marcelo 
Sosa. Le concede la interrupción. Tiene 
la palabra el diputado Sosa. 
Sr. Sosa: Gracias, señor presidente; y 
de paso le damos unos minutos a la 
diputada Delarco para que se oxigene 
de su emoción; estamos de acuerdo 
con modificar, aceptar la modificación 
sobre la Nota 257, que remitió el 
Honorable Senado, para modificar la 
Ley Provincial Romano I-678 de 2009, 
Acoso Sexual Laboral Acoso Ambiental 
y Violencia Familiar. Consideramos 
también que ese es el momento de 
hacerlo, a los fines de garantizar esta 
normativa que atiende, o que tiende a 
garantizar el cese de este tipo de 
acoso; y, por lo tanto proponemos que 
así como fue pedido Sobre Tablas que 
lo aprobamos, pedimos que se vote la 
cuestión de fondo por supuesto 
también…, de esta manera ya 
tenemos… 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias diputado. 
Le solicita una interrupción el diputado 
Funes. Se la concede diputado; tiene la 
palabra. 
Sr. Funes Bianchi: Gracias; es simple 
ya que vamos a unificar el Proyecto 
que estaba comentando Marcelo Sosa 
y la Ley Micaela; simplemente explicar 
un poco el procedimiento, o lo que ha 
sucedió con esto, que es importante 
decirlo, porque nosotros hace tiempo 
dimos la media sanción y está en el 
Senado esa media sanción, una vez 
más vuelven a tomar otro Expediente, 
y nos remiten otro Expediente y nos 
dan esa media sanción y nosotros nos 
quedamos esperando la media sanción 
que nosotros dimos al Senado. Es una 
acción que no entendemos, que 
creemos que es una falta de respeto 
hacia diputados nuevamente; en esto 
que Escudero planteaba al inicio de 
esta Sesión que se tenía que respetar 

las instituciones, que se tenía que 
respetar la Cámara de Diputados; me 
parece que en este sentido y de esta 
forma no suceden cosas positivas. Más 
allá de eso, ayer en la Comisión 
dejamos de lado cualquier diferencia 
de forma y problemática que podamos 
tener porque para estos Proyectos hay 
que estar a la altura de las 
circunstancias; el lunes fue el Día en 
Contra de la Violencia de la Mujer, y 
nos parece que hoy miércoles, más allá 
de expresarlo en las Redes Sociales 
cada uno, más allá de que vemos que 
muchos hablan y toman esta bandera, 
nosotros más que tomarla decidimos 
ejecutar acciones en beneficio de las 
mujeres. Entonces dejamos cualquier 
divergencia, o problemática y ayer le 
dimos el despacho por unanimidad de 
los presentes, un despacho que viene 
a dar soluciones y que viene en ese 
mismo sentido creo que estos dos 
temas tiene que ver con el sentido de 
la protección de la mujer, en el cual 
siempre vamos a estar de acuerdo; 
pero sobre todas las cosas estamos de 
acuerdo desde la acción y no tanto 
desde las palabras. Por eso es 
importante aclararlo y de paso le 
damos un poco de respiro a Sonia para 
que se recupere, seguramente ha 
trabajado mucho y por eso es la 
emoción. Así que agradecidos. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias diputado. 
Diputada Sonia Delarco, una 
interrupción le solicita la diputada 
Lucrecia Santos. Se la concede 
diputada, le recuerdo que tiene la 
palabra la miembro informante. 
Sra. Santos: Sí, yo voy a hablar 
desde el punto de vista de lo que he 
vivido y sobre todo con Sonia, cuando 
vinieron los Gremios solicitar cambiar 
algunos artículos de la Ley que ya 
estaba aprobada, que es el acoso 
sexual en los lugares de trabajo y 
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sobre todo en la administración 
pública; yo no lo podía creer cuando 
hicieron todas las explicaciones y 
presentaron todos los casos, realmente 
quede admirada, yo creí que era una 
práctica…, que eso no existía más, que 
el hombre para conseguir algunos 
favores no tenía porque perseguir a la 
empleada y sobre todo a aquella que 
necesitaba vivir de ese sueldo. Pero las 
circunstancias nos hicieron ver que es 
una realidad y que nosotros 
tendríamos que cambiar eso. Por eso, 
y por la Ley Micaela dos leyes que…, 
Micaela salió de acá con la aprobación 
nuestra y que, como mujer, no puedo 
dejar de aprobar; por eso doy mi 
aprobación a esas dos leyes al del 
“Acoso Sexual” y a “Micaela”. Nada 
más, señor presidente. 
Sr. Pte. Mirábile: Gracias diputada. 
Tiene la palabra la diputada Sonia 
Delarco. 
Sra. Delarco: Muchas gracias, gracias 
por hacerme el aguante los diputados 
que me antecedieron en la palabra; y, 
la verdad es que estoy muy contenta, 
muy satisfecha no solamente por la 
Ley de Talles, que hemos votado; sino 
porque quiero agradecer a la Comisión 
de Asuntos Constitucionales que hoy lo 
pude expresar en la Reunión 
Parlamentaria por el trabajo, por la 
responsabilidad, por la conciencia de la 
problemática que sufren hoy las 
mujeres; quiero agradecer al diputado 
Funes, al presidente de la Comisión y a 
todos los integrantes de la Comisión, 
también, bueno, integra el diputado 
Martínez, de nuestro bloque Frente de 
Unidad Justicialista, y pido disculpas 
por no nombrar a todos, pero ustedes 
saben quiénes son, de todos los 
bloques, ¿no?, agradecer el trabajo 
que se ha hecho de poder sacar la Ley 
Micaela, hacer esta media sanción, 
más allá de todas las cuestiones 

políticas que sabemos que han 
ocurrido en el medio; y la verdad es 
que las mujeres, los hombres, los 
niños, las niñas, los adolescentes de 
esta Provincia necesitamos que exista 
esta Ley Micaela, que consiste en la 
capacitación de todos los agentes de la 
administración pública provincial, de 
los tres Poderes públicos del Poder 
Ejecutivo, del Poder Legislativo, del 
Poder Judicial , que si bien muchos 
poderes públicos se está realizando, 
como el Poder Judicial capacitaciones y 
demás; creo que es fundamental que 
desde el Poder Legislativo y desde el 
Poder Ejecutivo podamos recibir esta 
capacitación que tanto necesitamos 
para poder entender la problemática 
de la violencia de género y entender el 
tema del género y también abordar las 
leyes con esta perspectiva de género 
que nos piden capacitarnos, para dar 
respuestas y entender la situación de 
tantas mujeres que sufren esta 
violencia, esta violencia de género y en 
donde a veces llega a situaciones como 
los femicidio que es quitar la vida a 
una mujer. Porque yo decía y les 
quiero comentar, como decía el 
diputado Funes que el día lunes fue, el 
día 25 de noviembre en donde le 
decimos: ¡no a la violencia contra la 
mujer!, ¡no, a estas situaciones 
terribles como la muerte!, y donde 
desde todos los lugares se 
manifestaron porque es una fecha 
internacional, una fecha que nos 
involucra a todos a todos y a todas. 
Creo que es muy importante, el lunes 
justamente se conformaba e 
observatorio provincial de la violencia 
Contra la Mujer y la integran: la 
diputada Nery Carlomagno, elegida por 
este Cuerpo y quien está hablando en 
este momento y también está 
integrada por Senadoras, ONG y por 
Secretaria de Estado de “Ni Una 
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Menos”, y veían ellos y justamente ahí 
comentaban y queríamos esta Ley que 
fuera una realidad. 
Yo entiendo que a veces nosotros 
somos seres humanos, acá al diputado 
le gusta ser el auto de determinada 
Ley, entiendo a mis compañeros que 
fueron autores, y compañeras, que 
fueron autores de la Ley Micaela y que 
tuvo Media Sanción en esta Cámara, 
creo yo por unanimidad, y que no ha 
salido de Senadores, lo debo decir 
también.  
Entiendo también que entró una Ley 
de la Secretaría de Estado de Ni Una 
Menos, que es la que tiene Media 
Sanción en Senadores, vino aquí a 
diputados en donde yo solicité en el 
día de ayer al diputado Funes que 
hiciera lo posible si tenía el quórum 
para que saliera esta Sanción, 
hablando con él y diciéndole de la 
necesidad que existe en esta Provincia 
y en los Municipios y en cualquier otra 
Provincia para que estemos realmente 
capacitados y demos respuestas, 
respuestas satisfactorias, respuestas 
en donde la mujer no debe vivir una 
vida con violencia, en donde la mujer 
debe tener derechos, los derechos 
humanos, el derecho al trabajo, 
derecho a la vivienda, el derecho a 
vivir una vida sin violencia, el derecho 
a no tener la violencia verbal o 
psicológica, que es tan común es esta 
Sociedad patriarcal, en esta Sociedad 
donde a veces priorizan la diferencia 
de poder entre los géneros, y es por 
eso que muchas veces las mujeres 
hablamos de igualdad, igualdad en el 
trato, igualdad. 
Y esto también se relaciona con la otra 
Ley, la Ley que estamos modificando, 
la Ley Nº 678, que habla de la Ley de 
Violencia Laboral y también de Acoso 
Sexual Laboral y Acoso Ambiental, que 
como han dicho los diputados que me 

anteceden hay un grupo que es la Red 
de Asistencia a la Víctima Laboral, que 
propuso estas modificaciones cuando 
la presentamos en el año 2017 y fue 
votado en la última Sesión del año 
pasado, y tuvo la Media Sanción de la 
Cámara, fue a Senadores, huieron 
algunas correcciones para mejorar y 
ampliar esta Ley, que si ustedes 
quieren yo se las puedo decir para que 
a todos nos quede claro más allá que 
las comenté en Reunión Parlamentaria, 
donde en los Artículos 4º y 6º se 
unifica la terminología utilizada como 
“identidad de género”, en donde el 
Artículo 6º se sustituye “color de piel” 
por “características físicas” y también 
se usa “género” que ahí se había 
colocado la palabra “sexo” y se hace 
referencia al género. 
También el Artículo 10º se agrega una 
palabra que es “cuando el superior 
jerárquico inmediato, jefe, autoridad o 
área de Recursos Humanos que 
corresponda, tomase conocimiento en 
forma fehaciente de las conductas 
sancionadas por la presente Ley y no 
tomara las medidas necesarias 
suficientes tendientes a hacer cesar las 
mismas será responsable por la 
inconducta desplegada por el Agente 
Público, pudiendo la victima accionar 
judicialmente” y se le agrega en el 
Senado esta modificación de inmediato 
porque los Senadores opinan que es 
en razón de que es quien debe tomar 
conocimiento fehaciente de las 
conductas sancionadas por la Ley.  
Y la última modificación que ellos 
introducen en el último párrafo que 
habla de las sanciones una vez 
probada la violencia laboral o el acoso 
sexual o el acoso ambiental, que dice y 
que separa el último párrafo en donde 
manifiesta que luego de las cuatro 
sanciones que se aplican, que sin 
perjuicio de la responsabilidad civil, 
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penal y administrativa de la justicia 
ordinaria a determinar, es un párrafo 
aparte porque debe aplicable a todas 
las sanciones previstas, tenemos 
diferentes sanciones que me gustaría 
recordarlas, porque comprobada la 
veracidad, dice el Artículo 11º, de la 
denuncia y merituada la magnitud y 
gravedad del daño sufrido por la 
víctima de acoso, las sanciones al 
agresor o agresora o funcionaria, 
según lo señala el Artículo 10º, podría 
ser a) Apercibimiento con registración 
en el Legajo; b) Suspensión sin 
percepción de haberes entre cinco y 
diez días la primera vez que se comete 
la falta y entre diez días y treinta días 
la segunda vez, y que como 
respondiera la aplicación de la nueva 
suspensión y resultara la acumulación 
de cuarenta días o más días de 
suspensión para el funcionario o 
empleado público será aplicar la 
cesantía o la reinserción…perdón, la 
cesantía por razón de reincidencia. 
Quiero aclarar, si me permite el 
tiempo, no sé si estoy pasada de 
tiempo o no, que el objetivo de esta 
Ley es controlar, sancionar y radicar la 
violencia de género, y también el 
acoso sexual laboral en la 
Administración Pública Provincial en los 
tres Poderes; sabemos que es una 
realidad que sucede, que debemos 
trabajar mucho en la concientización, 
en la información de esta Ley para que 
realmente las Leyes sean aplicadas en 
los ámbitos laborales, debemos 
trabajar en su difusión, en la 
concientización, y debemos trabajar 
desde esta Cámara de Diputados, o del 
Poder Legislativo, para erradicar estas 
conductas.  
Quiero aclarar que también aquí hay 
como una introducción nueva que ya lo 
han manifestado algunos diputados, 
que solamente la violencia o el acoso 

sexual no solamente ocurre desde un 
lugar descendente, de la Autoridad a 
un Empleado, a veces ocurre entre 
pares, o a veces ascendente desde un 
Empleado hacia un Jefe o Autoridad.  
También es importante porque la 
modificación de esta Ley del año 2009, 
que si bien era una Ley de vanguardia 
para la época del 2009, también se 
introduce el Observatorio de Asistencia 
y Protección a las Víctimas de Violencia 
Laboral y también a los familiares, y 
también se propone que se invite al 
sector privado para que dentro de sus 
Leyes, las que rigen al sector privado, 
también puedan tomar estas 
modificaciones y hacerlas propias, 
también se invitan a todos los 
Municipios a adherir a la misma; y 
creemos que más allá de las Leyes, al 
menos creo yo, que más allá de las 
Leyes la Ley Micaela, esta Ley que 
estamos hablando de Acoso Sexual 
Laboral, Acoso Ambiental y Violencia 
Laboral, creo que debemos realizar un 
profundo cambio, una profunda 
transformación cultural, social, en 
nuestra Sociedad Puntana, en nuestras 
Sociedades en general, el cambio 
donde las mujeres seguimos luchando 
por la igualdad de derechos, seguimos 
luchando por el respeto que nos 
merecemos como sujetas de derechos, 
como sujetos de derechos humanos 
que nos corresponde, y también 
seguramente las mujeres seguiremos 
defendiendo aquellos derechos que 
todavía no han llegado a la Provincia 
de San Luis o a nuestro País y vamos a 
seguir trabajo por ello.  Muchas 
gracias, señor presidente, disculpe si 
me he extendido en el tema.  
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada.  
Si ningún otro diputado va a hacer uso 
de la palabra, pasamos a votar en 
conjunto el tratamiento de la Ley 
Micaela y la Modificación de la Ley de 
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Acoso Sexual y Violencia Laboral.  
Sírvanse a votar. 
-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿diputado Agüero, diputado Mirábile, 
diputado Escudero: les confirmo sus 
votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Mirábile: Ambas Leyes han 
sido Aprobadas por Unanimidad.   
 

-29- 
-DESPACHO Nº 027/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos a tratar 
en el Romano IX, Punto B 1). 
Expediente N 068 – Folio 122 – Año 
2019. Proyecto de Ley referido a: 
Estándares Normativos de Control 
Bromatológico de la provincia de San 
Luis. Despacho N 27/19 dado por 
Unanimidad. 
Tiene la palabra el diputado Fernando 
Casas. 
Sr. Casas: Gracias presidente. Quiero 
hacer una mención especial, en primer 
lugar a la Comisión, que hemos 
trabajado, buscando los consensos 
necesarios y también tratando de 
realizar una norma que le sirva a la 
provincia, para tener un mayor control 
de inocuidad en todos los alimentos 
que se consumen.  
Agradecer a todos los integrantes de la 
Comisión y fundamentalmente, 
también, agradecer a quien colaboró 
en la confección de esta norma, al 
Doctor José La Malfa, Decano de la 
Facultad de Veterinaria de la 
Universidad Católica de Cuyo; con 
quien estamos trabajando ya desde un 
tiempo, desde el año pasado, en 
donde se firmó un Convenio de 
Cooperación con esta Cámara. Y, 
también agradecerle a usted señor 
presidente, por haber colaborado en 
que esta ayuda se haga realidad a 

través de esta normativa de esta Ley, 
a la cual le solicito a los diputados, que 
tengan en cuenta una herramienta 
fundamental para el control de todos 
los alimentos en el territorio provincial. 
En donde se les da especial 
participación a todos los municipios y 
comisionados municipales que están 
dentro de la provincia. 
También quiero agradecer al Secretario 
Legislativo, Doctor Said Alume Sbodio, 
porque ha sido nuestro Asesor Legal, 
que nos ha permitido regular esta 
norma. 
Si usted me permite, señor presidente, 
voy a leer algunos artículos de esta 
norma, que creo que son de mucha 
importancia. También voy hacer 
referencia a que en esta norma a 
participado también y se le ha 
consultado enviándosele un borrador 
correspondiente al Ministro de 
Producción, para que lo observe y 
también, si era necesario agregar o 
sacar algún artículo, lo pudiera hacer. 
Hemos tenido el visto bueno de él, 
entonces toda la Comisión participó, 
pero además de eso, a los referentes 
que van a ser quienes tengan la 
aplicación de esta norma, puedan 
conocer cuál es el articulado y 
también, ver la posibilidad de que la 
provincia pueda de una vez por todas 
tener el control de los alimentos que 
consumen la sociedad. Y, en particular, 
aquellos que se producen entre los 
pequeños y medianos productores. 
Lamentablemente hemos tenido 
situaciones bastantes complicadas, 
fundamentalmente en lo que hace a la 
elaboración de chacinados, en la zona 
de La Punilla, donde aproximadamente 
30 personas sufrieron problemas 
serios, gastrointestinales. Y, esto, 
también tiende a que la provincia, que 
seguramente gasta una importante 
cantidad de sus recursos económicos, 
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tema salud, puedan controlarse, 
porque bueno, no solamente en el 
caso de los chacinados; en el caso de 
expendio de carnes en todo sus tipos. 
También las bebidas gaseosas, los 
enlatados, todo lo que hace a lácteos. 
Deben ser controlados de manera 
fehaciente para garantizar la salud de 
una población. 
Así que, señor presidente, voy a leer 
algunos artículos más importantes de 
esta Ley. 
El Artículo 1: Por la presente ley se 
instituye un régimen normativo que 
regulará todos los aspectos del control 
bromatológico, tendiente a garantizar 
la existencia de alimentos inocuos en 
salvaguarda de la salud de la 
población, reduciendo los riesgos 
higiénicos sanitarios, estableciendo las 
condiciones de elaboración y 
distribución de productos alimenticios e 
indicando las buenas prácticas de 
manufactura de aplicación obligatoria. 
Esta Ley constituye una normativa 
complementaria del Código Alimentario 
Argentino y sus disposiciones 
reglamentarias que prevé instancias de 
control a cargo de las autoridades 
nacionales, provinciales y municipales, 
para facilitar el comercio de los 
productos alimenticios en todo el 
territorio nacional, provincial y del 
Mercado Común del Sur. 
Artículo 4: A los efectos legales y 
reglamentarios, sólo se entenderá que 
un alimento es apto para el consumo 
de la población, cuando las 
características organolépticas, físicas, 
químicas microbiológicas y 
microscópicas se correspondan a las 
establecidas en el Código Alimentario 
Argentino, y/o con las normas 
sanitarias y de calidad de alimentos de 
las convenciones internacionales 
ratificadas por el Poder Ejecutivo 
Nacional. 

Artículo 5: Prohíbase en todo el 
territorio de la Provincia de San Luis, la 
venta de productos destinados a la 
alimentación y consumo que no estén 
previamente inscriptos y aprobados 
por la Dirección de Bromatología del 
Ministerio de la Producción de la 
Provincia, áreas bromatológica de los 
estados municipales, u organismo 
bromatológico de otro Estado 
Provincial o del Estado Nacional. 
Artículo 6: Créase en los municipios 
y/o comisionados municipales de todo 
el territorio provincial el área de 
bromatología, a cargo de un 
profesional idóneo. En aquellos 
municipios y o comisionados 
municipales más alejados, podrán en 
forma conjunta disponer de áreas 
bromatológicas a cargo de un 
profesional idóneo, siempre cuando no 
exceda los límites departamentales. 
Podría también la norma facilitar 
expresamente las áreas bromatológicas 
conjuntas de varios municipios. 
En esto hacemos hincapié, porque 
creemos que todos los municipios, 
exentando aquellos que ya lo tienen, 
deben tener un área en su gobierno, 
que este dedicado exclusivamente a la 
bromatología. 
En este caso en particular, queremos 
hacer referencia que se ha elegido el 
Ministerio de la Producción, porque ya 
en la provincia está en funcionamiento 
un Ente que es el COSAFI, Control 
Sanitario Fiscal, que en este momento 
solamente cumple normas de controles 
fiscales y no sanitarias. Pero además 
de eso, hacemos hincapié en los 
municipios y en los comisionados 
municipales; quienes deben tener 
dentro de su ejido la responsabilidad 
del control de la inocuidad de los 
alimentos.  
Dice así: Serán funciones del Ministerio 
de la Producción a través del COSAFI, 
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los municipios y comisionados 
municipales las siguientes: Fiscalizar la 
observancia del Código Alimentario 
Argentino.  
Crear una Red Informática provincial 
de alimentos, formada por el Ministerio 
de la Producción, los municipios, los 
comisionados municipales de la 
provincia, para facilitar el acceso a 
todas las normativas vigentes 
requeridas para la elaboración, 
comercialización, deposito, 
fraccionamiento de productos 
alimenticios, denuncias y consultas en 
general, a fin de  evitar gastos y 
traslados innecesarios además de su 
permanente actualización de datos. 
Los Municipios y Comisionados 
Municipales de la Provincia deberán 
formar y capacitar a través de la 
Universidades pública y/o privada 
recursos humanos idóneos para 
garantizar el poder de policía sanitaria. 
Art. 13º, La Universidad Católica de 
Cuyo con sede en San Luis, a través de 
la Facultad de Ciencia Veterinaria a 
solicitud del Ministerio de la 
Producción, los Municipios e 
Intendentes, Comisionados dictará 
cursos, talleres y/o jornadas de 
capacitación y formación de recursos 
humanos incorporando herramientas 
tecnológicas digitales. Crear en el 
ámbito de los Municipios y 
Comisionados Municipales el Programa 
de Carnicería Sustentables, para evitar 
las enfermedades transmitidas por los 
alimentos que son las ETAS bajo el 
asesoramiento, o la supervisión de la 
Facultad de Ciencia Veterinaria de la 
Universidad Católica de Cuyo sede San 
Luis. 
Controlar el cumplimiento de las 
buenas prácticas de manufactura en 
los sistemas de suministro de comida y 
bebida en los transportes terrestres y 
aéreos, esto es a los efectos de 

controlar a las empresas de ómnibus 
que le dan comida a sus pasajeros 
Controlar el cumplimiento de las 
buenas prácticas de manufactura a los 
servicios de comida en hospitales 
públicos, privados, centros educativos, 
merenderos y todo otro 
establecimiento público y/o privado del 
área de salud. En estos momentos, 
lamentablemente, no se hacen los 
controles bromatológicos de rutina; y 
por tal motivo hay casos en donde se 
han producido intoxicaciones por el 
consumo de los alimentos. 
El expedir la Libreta Sanitaria Provincial 
y/o Municipal única según corresponda 
con competencia y validez en el 
territorio Provincial para el personal de 
fábricas, comercio de alimentación y 
de todo establecimiento público, o 
privado que expenda alimentos de 
elaboración propia, cualquiera fuese su 
índole, o categoría, a los efectos de su 
admisión y permanencia de los 
mismos. Controlar y asesorar la 
instalación, funcionamiento de ferias y 
fiestas regionales, controlando la 
aplicación de buenas prácticas de 
manufactura y protegiendo al turismo 
en la Provincia. Adoptar medidas de 
excepción debidamente fundadas en 
relación a la venta ambulante de 
sustancias alimenticias incorporadas al 
Código Alimentario Argentino. 
El Art. 8º, dice: el área bromatológica 
será cubierta por profesionales 
disciplinarias y/o personal calificado e 
informado por instituciones 
universitarias. Esta Ley también tiene 
un articulado en donde se permite que 
los pequeños y medianos productores 
puedan a través del área de 
bromatología de los Municipios, o el 
COSAFI controlar a los pequeños 
productores que venden cabritos, que 
venden lechones, que venden gallinas 
y en muchos casos, lamentablemente, 
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se les ha quitado la mercadería, 
impidiéndole que esa gente y 
fundamentalmente los pequeños 
productores, no es cierto, puedan 
venderlo y tener un recurso 
económico. Queremos hacer referencia 
también en que esta Ley en su 
articulado ha dictado normas de…, o 
disposiciones varias en donde los 
fondos que se recaudan a través de las 
habilitaciones, las multas y cualquier 
otro concepto por el organismo de 
aplicación se transfieran 
mensualmente a la Tesorería General 
de la Provincia, adjuntando rendición 
de cuenta y copia de los depósitos 
respectivos. También en esas 
disposiciones varias, una vez aprobada 
esta ley, el Poder Ejecutivo la 
reglamentará. 
La autoridad de aplicación de la 
presente Ley será el Ministerio de la 
Producción de San Luis, o el Ministerio 
que lo reemplace a través del 
organismo que se designe, teniendo la 
responsabilidad, control y aplicación en 
todo el ámbito provincial y sus 
Municipios dentro de su ejido. 
Otro artículo importante y que 
también…  
Sr. Pte. Mirábile: diputado redondee, 
que ya se le ha cumplido el tiempo. 
Sr. Casas: Está bien, señor 
presidente; le leo el último artículo que 
es el más importante y en el cual con 
este artículo se le pide a los Municipios 
que adhieran y también da aplicación 
obligatoria. Dice el Art. 46º, “La 
presente ley es de orden público 
Provincial de aplicación obligatoria en 
todo el territorio de la provincia de San 
Luis. El Poder Ejecutivo Provincial 
acordará con los Estados Municipales, 
el dictado de normas legales en 
concordancia con lo dispuesto con la 
presente Ley”. señor presidente, 
señores diputados, le solicito a ustedes 

que apoyen y aprueben esta Ley que 
va a ser…, es a única norma que, en 
este momento, va a regir dentro de la 
Provincia; hemos trabajado y hemos 
tratado también de consultar en otras 
Provincias que ya tienen esta Ley 
Provincial; y, bueno, y les ha dado muy 
buenos resultados. Así que, señor 
presidente, espero que los compañeros 
diputados acompañen…, diputados y 
diputadas acompañen la aprobación de 
esta presente Ley. Gracias, señor 
presidente.  
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputado. 
Si ningún diputado va a hacer uso de 
la palabra. 
Pasamos a votar el Proyecto de Ley de 
Control Bromatológico. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
diputado Escudero, ¿le consulto por su 
voto? , diputado Mirábile. 
-Así se hace- 
Sr. Pte. Mirábile: El Proyecto ha 
sido aprobado por mayoría. Pasa al 
Senado para su revisión. 
 

-30- 
-DESPACHO Nº 033/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos a tratar el 
Romano IX-b), 2) Expte. 055 Folio 120 
del 2019; Proyecto de Ley referido a: 
plan de incentivo fiscal para la 
protección del venado de las pampas, 
Despacho 33 del 2019, por 
unanimidad. Tiene la palabra la 
diputada Ema Del Castello. 
Sra. Del Castello: Gracias, señor 
presidente; bueno, justamente como lo 
expresaba el señor presidente, este es 
un proyecto de ley que tiene que ver 
con un plan de incentivo fiscal para la 
protección de los venados de la 
pampas; un proyecto que…, primero 
tengo que agradecer a la Comisión de 
Finanzas, al diputado Fara y a todos 
los integrantes de la misma, igual 
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manera aprovechar la atención y el 
tratamiento que se le dio también en la 
Comisión de Medio Ambiente que, 
bueno, la que habla es la que preside 
esta Comisión, y agradecer a los 
diputados de la Comisión de Medio 
Ambiente que no solamente han 
apoyado este Proyecto que ha salido 
por unanimidad, sino por el trabajo 
que hemos desarrollado durante todo 
el año. Así que va mi agradecimiento a 
las dos Comisiones, también quiero 
aprovechar este momento para 
agradecer a un técnico del INTA, como 
es el Biólogo Manuel Demaría, con el 
cual permanentemente he estado 
intercambiando información técnica al 
respecto, entendiendo que el INTA de 
Villa Mercedes cuenta con muchísima 
información al respecto no solamente 
de la especie que hoy estamos 
tratando, que es el venado de las 
pampas sino en un conjunto de todo 
aquello que tiene que ver con la 
preservación de los recursos naturales 
de la provincia de San Luis. También 
quiero decir  que me he nutrido para 
este proyecto de relevamiento que in-
situ que hacía ASE actualmente y un 
alumno avanzado de la Facultad de 
Agronomía, como es Nicolás García Del 
Castello, que permanentemente hace 
un relevamiento en el lugar para 
testear como es el avance y la 
extinción de esta especie, que 
pretendo que no avance mucho más 
de lo que actualmente se puede 
constatar.  
Por todo esto, y porque 
permanentemente como ingeniera 
agrónoma me han preocupado los 
temas que tienen que ver con la 
preservación de la flora y la fauna a 
nivel provincial es que pude plasmar 
este proyecto de ley que hoy he traído 
y que de alguna manera quiero reflejar 
diciendo que esta especie es una 

especie emblemática para la Provincia 
de San Luis, todos sabemos, como 
representantes del pueblo de San Luis, 
que es la especie que nos representa 
en nuestro Escudo, y más allá de eso 
es una especie que no produce 
grandes impactos, prácticamente nada, 
sobre el Territorio Provincial, mucho 
más aún sobre la especie que se 
producen los impactos, esta especie 
donde antiguamente y con estudios de 
más de 50 años en la República 
Argentina, y me atrevo a decir también 
sobre América del Sur, se vienen 
desarrollando innumerables estudios, y 
vemos que a través del tiempo va 
perdiéndose la presencia de la misma 
en Zonas Fitogeográficas y Geográficas 
de la República Argentina, una especie 
donde se hacía presente en Regiones 
como el Chaco, en el Monte Espinal, 
que es la Región Fitogeográfica que a 
nosotros nos representa en la Provincia 
de San Luis, también llegando al 
Departamento Pedernera y el 
Departamento Dupuy de la Provincia 
de San Luis.  
Por eso mi insistencia en el trabajo 
permanente, considerando muchísimos 
autores que hacen referencia de 
trabajos de los últimos 50 años al 
respecto, y donde se asienta aún más 
en la década del noventa donde vemos 
que a nivel Nacional y también a nivel 
de Sudamérica se insistía con tratar los 
especialistas de un Plan Nacional para 
la Conservación de los Venados de las 
Pampas; sabemos que esta Cámara 
también ha aprobado una Ley 
Provincial, que también aprovecho 
para decirle al Secretario Legislativo 
que debemos corregir por una cuestión 
de tipeo, hablamos de la Ley Provincial 
Romano IX-0311-2004, por un error de 
tipeo dice 2001, debemos ponerle 
2004.  
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Entendiendo del trabajo que se hace 
en la Provincia de San Luis por la 
defensa irrestricta de la fauna y de la 
flora, me parece que es de suma 
importancia también preservar esta 
especie que hoy por hoy está en 
peligro de extinción, ya le han dado 
varias categorías, en un primer 
momento se hablaba de una amenaza, 
hoy por hoy hablamos prácticamente 
de la extinción de la especie.  
Y esto tiene que ver con la extensión 
de la producción agrícola, de la 
producción ganadera, que empieza a 
desplazar de alguna manera la especie 
y se ve modificado específicamente su 
hábitat, ese hábitat donde la 
característica que describía a la 
Provincia de San Luis tenía que ver con 
los pastizales naturales, estos 
pastizales naturales hoy por hoy han 
perdido mucha superficie sobre la 
Provincia de San Luis y me atrevo a 
decir que esos pastizales que en algún 
momento representaban casi el 80% 
de la Provincia de San Luis, hoy han 
decaído casi al 37% , y han sido 
reemplazados por especies 
introducidas como el pasto llorón, 
entonces al modificar ese hábitat en 
esta especie que es el Venado de las 
Pampas, pretendíamos y pretendemos 
con este Proyecto defenderlos, 
cuidarlos, y me pareció conveniente, y 
así lo reflejo yo en el presente 
Proyecto de Ley, de buscar un 
incentivo fiscal en aquellos campos, en 
aquellos propietarios, que realmente 
hagan una prevención, y que tengan 
dentro de sus campos la presencia del 
Venado de las Pampas.  
Por eso, señor presidente, yo me 
atrevo a decir que esta Ley está 
compuesta por varios capítulos, pero 
en el Artículo 2º que voy a proceder a 
leer, que tiene como fin esta Ley 
proteger, conservar la Especie 

Provincial Venado de las Pampas, 
propiciar, incentivar, concientizar a los 
propietarios de los sitios de campos 
donde se encuentran los Venados de 
las Pampas, a efecto de planificar y 
promover el desarrollo que tienda a la 
preservación y protección del venado.  
También hemos querido considerar 
dentro de esta ley, en otro capítulo, la 
autoridad de aplicación que va a 
quedar a cargo del Poder Ejecutivo, y 
la autoridad de aplicación va a tener 
como fin hacer un relevamiento 
exhaustivo de esta presencia y de 
aquellos propietarios que así lo 
visualicen, y poder concretar de alguna 
manera convenios para la preservación 
de las especies; ese incentivo fiscal 
que propone esta ley es un descuento 
sobre los impuestos de aquellos 
propietarios que firmen estos 
convenios de un 20% sobre los 
presupuestos provinciales. 
Finalmente, señor presidente, y 
entendiendo que se ha hecho bastante 
larga la sesión, ojalá podamos tomar 
conciencia de esto, que a través del 
año legislativo donde he tenido el 
gusto de ser parte de esta Cámara han 
podido percibir mi interés sobre la 
defensa del medio ambiente y de las 
especies, han sido un eje conductor a 
lo largo del año, por eso mi interés en 
que esta Ley se vote que, por 
supuesto, pedirle a los pares, mis 
pares y colegas diputados, que 
acompañemos entendiendo que es una 
especie muy nuestra, que de alguna 
manera representa nuestra 
puntanidad, y si realmente hablamos 
de cambio climático, de la preservación 
y de defender nuestros bosques, de la 
deforestación, bueno, ésta es una 
especie más de suma importancia para 
nuestra provincia.  
Así que, con esto, señor presidente, 
doy por finalizado mi presentación y 
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por supuesto invito a los pares 
diputados para que me acompañen en 
la presente Ley.  
Sr. Pte. Mirábile: Gracias, diputada.  
Si ningún otro diputado va a hacer uso 
de la palabra pasamos a votar. 
-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿Diputada Santos, diputado Mirábile: 
les confirmo sus votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Mirábile: El Proyecto ha 
sido aprobado por unanimidad. 
Pasa al Senado para su Revisión. 
 

-31- 
-DESPACHO N° 026/19- 

 
Sr. Pte. Mirábile: Pasamos al Punto 
Nº IX-c), Orden del Día, Despacho Nº 
026/19, dado por Mayoría, de la 
Comisión de Deporte y Turismo y las 
Culturas, Expediente Nº 444, Folio 
185, Año 2018, Solicita al Poder 
Ejecutivo el listado de empresas 
autorizadas para realizar turismo 
educativo y estudiantil, y empresas de 
transporte para el traslado de alumnos 
de los respectivos eventos. 
El miembro informante era el diputado 
Abdala.  Si nadie lo informa, pasamos 
a votar. 
-Así se hace- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
¿Diputada Santos, diputado Mirábile, 
les confirmo sus votos? 
-Hay asentimiento- 
Sr. Pte. Mirábile: La Solicitud ha 
sido aprobada por mayoría.   

 
-32- 

-LICENCIAS- 
 

Sr. Pte. Mirábile: Tiene ahora la 
palabra el señor Secretario Legislativo 
para que informe sobre el tema 
licencias. 
Sr. Secretario Alume Sbodio: Han 
solicitado licencia para la Sesión 
Ordinaria del día de la fecha:  
Por razones de salud: El diputado 
Pablo Zamora. 
Por razones particulares: El diputado 
Alejandro Cacace. 
Sr. Pte. Mirábile: Solicito que se 
manifiesten si se debe conceder la 
licencia solicitada con goce de dieta. 
Sírvanse expresar vuestro voto. 
-Así se hace.- 
Sr. Secretario Alume Sbodio: 
Diputado Mirábile le consulto por su 
voto. Diputado Rigau. 
Sr. Pte. Mirábile: Las licencias han 
sido Aprobadas por Unanimidad. 
 

-33- 
-CIERRE DE LA  SESION Y ARRIO 

DEL PABELLON NACIONAL- 
 

Sr. Pte. Mirábile: En consecuencia, 
habiéndose tratado todos los temas, se 
levanta la sesión, previamente invito al 
señor diputado Giménez Ricardo Javier 
a arriar el Pabellón Nacional. 
-Así se hace siendo las 18.15 Hs. – 
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